
Р
оссийские банки, проводящие операции 
с деньгами бюджетников, до 1 июля 
должны обеспечить прием карт «Мир» 

во всех своих банкоматах и других устройст-
вах для расчетов. Это позволит расширить ге-
ографию национальной платежной системы. 

Но в целом жители небольших россий-
ских городов и поселков обеспечены банко-
матами и POS-терминалами для покупки то-
варов и услуг банковской картой довольно 
точечно, показал опрос, проведенный соб-
корами «РГ». Из-за сворачивания регио-
нальных банковских сетей и устоявшихся 
привычек население пока делает выбор в 
пользу наличных. Одновременно часть рос-
сиян пытается компенсировать недостаток 
банков дистанционными услугами, следует 
из данных ЦБ.

Одна из наиболее типичных ситуаций — в 
Медвежьегорском районе Карелии, где про-
живают около 28 тысяч человек. В больших 
населенных пунктах района банкоматы есть. 

Но в небольших деревнях в магазинах про-
дукты отпускают за наличные. Пенсионеры 
района, несмотря на присутствие банкома-
тов, также выбирают для расчетов привыч-
ную наличность. Бюджетники же использу-
ют карты не для расчетов, а в основном для 
снятия зарплаты. Активнее пользуются кар-
тами в районном центре — Медвежьегорске. В 
нем проживают 14,5 тысячи человек.

— Я получаю зарплату на карту, — расска-
зала корреспонденту «РГ» жительница Мед-
вежьегорска Ирина Карпова. — Снимаю 
деньги частями с карты, терминал есть в 
торговом центре. Привыкла к наличным 
деньгам. Так мне удобнее. А вот дочери пере-
водим деньги на карту, она учится в Петро-
заводске. И она уже везде расплачивается 
только картой. 

В Калининградской области более-менее 
развитой платежной инфраструк-
турой обладают города с населени-
ем от четырех-пяти тысяч человек. 

Яков Миркин, заведующий отделом 

международных рынков капитала Института 

мировой экономики и международных 

отношений РАН

М
ожно ли быть стабильными в неста-
бильном мире? В мире высоких ско-
ростей и «американских горок»? 

Нефть опять поехала, но не вверх, а вниз. С 
отметки больше 56 долларов за баррель в 
апреле 2017 года марка «Брент» упала на 18 
процентов. И пусть вчера нефть прибавила 
чуть-чуть, но кажется, «медведи», играю-
щие на понижение, серьезно взялись за 
дело.

С середины мая больше 15 процентов по-
терял в цене природный газ. Цены на метал-
лы в застое или тоже потихоньку смотрят 
вниз. Зато совершенно роскошно растут 
цены на пшеницу. Только за десять дней в 
июне они подскочили больше, чем на 10 про-
центов. Все это наши экспортные товары, и 

пока мы натужно добываем, варим металлы 
и растим на бескрайних полях, мир финансо-
вых и товарных рынков то подбрасывает нас 
вверх, то роняет рубль, производство и нас 
вместе с ними.

Это мир нестабильности, в котором даже 
несколько лет — огромный срок. Всего за пять 
лет (2012—2016 годы) физический объем 
ВВП Китая (в постоянных ценах) вырос на 32 
процента, Индии — на 31, Индонезии — на 22, 
Малайзии — на 21, Вьетнама — на 27 процен-
тов. Мы потеряли 1,1 процента. 

Когда же рванем вперед? И за счет чего? 
Мы теряем свою долю в глобальной эконо-
мике и, что хуже всего, в населении, контр-
олируя одну восьмую часть суши. За пять лет 
прирост за счет рождаемости населения Ки-
тая составил 2,1 процента, Индии — 5,3, Ма-
лайзии — 7,3, Вьетнама — 4,3. У нас — 0,1. И 
впереди — демографическая яма. 
Никому не дано быть стабильным в 
быстро меняющемся мире.
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Только в «РГ»  Пожизненно осужденным начинают 
 предоставлять длительные свидания

Чудо УДО

Наталья Козлова

ОДНИ из самых «чиновничьих» 
уголовных статей — дача и полу-
чение взятки, злоупотребление 
служебным положением,  ком-
мерческий подкуп могут изме-
ниться в сторону ужесточения. 

Комитет Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции подготовил поправки в 
Уголовный кодекс. Законопроект 
уже получил положительный от-
зыв Верховного суда и Генпроку-
ратуры. Так что шансы его на 
превращение в закон  велики. 

Взятки — одна из серьезных 
проблем на любом уровне власти 
от мелких клерков до высокопо-
ставленных чиновников.  Недав-
ний пример: бывшего губернато-
ра Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина обвинили в 
большой взятке и забрали иму-
щества на 1,8 миллиарда рублей. 

Автор законопроекта зампред-
седателя комитета Анатолий Вы-
борный уверен, что срок в коло-
нии за взятку надо увеличить до 
четырех лет.  Поправки законода-
тель планирует внести в статьи УК 
РФ, касающиеся злоупотребления 
полномочиями, коммерческого 
подкупа, получения взятки. Эти 
статьи дополнят новыми  понятия-
ми: неимущественные преимуще-
ства, услуги неимущест-
венного характера и неи-
мущественные права.

Владислав Куликов

Т
юремное ведомство на-
правило в региональ-
ные управления указа-
ние о предоставлении 
пожизненно осужден-

ным длительных свиданий. Об 
этом сообщил в интервью «Рос-
сийской газете» первый замести-
тель директора Федеральной 
службы исполнения наказаний   
(ФСИН) Анатолий Рудый. Также 
ведомством планируется прове-
сти научное исследование, чтобы 
разработать критерии для услов-
но-досрочного освобождения по-
жизненно осужденных.

Анатолий Анатольевич, Консти-

туционный суд России признал 
не соответствующим Основно-
му закону положение, по кото-
рому пожизненно осужденные 
лишались права на длительные 
свидания как минимум в тече-
ние первых десяти лет своего 

вечного срока. Но соответству-
ющие поправки в закон еще не 
внесены. Без них заключенным 
в колониях особого режима не 
получить первых длительных 
свиданий?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: ФСИН направила 

в территориальные органы уго-
ловно-исполнительной систе-
мы указание о возможности 
предоставления осужденным к 
пожизненному лишению свобо-
ды одного длительного свида-
ния в год.

Кто сможет приехать на такие 
свидания к заключенным?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Лица, указанные 
в части второй статьи 89 Уго-
ловно-исполнительного кодек-
са. То есть супруги, родители, 
дети, братья и сестры, 
дедушки и бабушки, 
внуки.

ПРОЦЕДУРА В Думе предлагают 
ужесточить наказание 
за взятки

«Борзых щенков» 
учтут

Эксперты пока не знают, как опре-
делить, кто из пожизненно осуж-
денных заслуживает УДО.

Анна Нетребко 
и Юсиф Эйвазов 
спели на фестивале 
«Звезды Белых 
ночей»
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Акцент

 Пока  суды отвечают отказом 
на все ходатайства осужден-
ных к пожизненному сроку 
о досрочном освобождении
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Мужчины тратят на домаш-

ние дела по три часа в день, 

а женщины — не меньше пяти

ОПРОС
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Минимальный 
набор продук-
тов питания 
подорожал с 
начала года 
почти на 10 про-
центов

3
В ФСБ вслед за 
МВД заявили об 
опасности 
Telegram

11
Александр 
Фитц: Почему 
русские немцы 
остаются 
пограничника-
ми между евро-
пейцами и рос-
сиянами

3

Австралийский доллар  44,6700
Азербайджанский манат  34,6618
Армянский драм**  12,2792
Белорусский рубль  30,6979
Болгарский лев  33,7498
Бразильский реал  17,6503

Венгерский форинт**  21,3360
Вон Республики Корея***  51,8910
Гонконгский доллар*  75,6457
Датская крона*  88,7773
Доллар США  59,0014
Евро  66,0816

Индийская рупия**  91,5673
Казахстанский тенге**  18,1887
Канадский доллар  44,5226
Киргизский сом**  85,6085
Китайский юань*  86,2871
Молдавский лей*  32,3118

Новый туркменский манат  16,8826
Норвежская крона*  69,7754
Польский злотый  15,6802
Румынский лей  14,4441
СДР   81,3942
Сингапурский доллар  42,5082

Таджикский сомони*  66,9535
Турецкая лира  16,8865
Узбекский сум***  15,0131
Украинская гривна*  22,6636
Фунт стерлингов  75,1206
Чешская крона*  25,1530

Шведская крона*  67,6195
Швейцарский франк  60,7823
Южноафриканский рэнд*  45,8463
Японская иена**  52,8473

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.06.17

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Как России выиграть 
конкуренцию за будущее

Сливай нефть

ИССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Безналичные расчеты 
для жителей малых городов все еще 
остаются экзотикой

Карты спутаны

Яков Миркин: Мы можем войти в эпоху дешевого топлива. Чем тогда кормиться?
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В Санкт-Петербурге 
открывается 

Международный 
военно-морской 

салон
Страница 2

УКАЗ
Владимир Путин подписал указ о празд-
новании в 2024 году 500-летия Новоде-
вичьего монастыря, сообщили в пресс-
службе Кремля. Правительству глава 
государства поручил образовать оргко-
митет по подготовке и проведению 
празднования, а также утвердить план 
мероприятий. Региональным властям 
рекомендуется принять участие в подго-
товке и проведении этого юбилейного 
мероприятия.

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ 
коррупционных преступлений 
было, по подсчетам Генеральной 
прокуратуры, зарегистрировано 
в прошлом году. Суммы ущерба 
оцениваются в десятки миллиар-
дов рублей лишь подсчитанных 
убытков. И это при том, что 
последние годы антикоррупцион-
ные меры в стране постоянно 
ужесточаются.
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АРСЕНАЛ Открывается 
Международный 
военно-морской салон 

С «Бастиона» 
на «Бал»

Сергей Птичкин

НЫНЕШНИЙ смотр достижений в области судострои-
тельных технологий и науки пройдет в Санкт-Петербур-
ге на территории Ленэкспо с 28 июня по 2 июля. Помимо 
российских предприятий в нем примут участие 49 ино-
странных компаний.

Одна из самых обширных экспозиций у «Рособоронэк-
спорта».

«Наша задача — заложить основу для подписания но-
вых контрактных документов. Начиная с 2000 года мы по-
ставили на экспорт около 50 боевых кораблей. Треть из 
них — подводные лодки. Суммарный объем поставок воен-
но-морской техники за этот период составил около 24 
миллиардов долларов», — сообщил журналистам генди-
ректор «Рособоронэкспорта» Александр Михеев. 

Одну из самых интересных экспозиций представляет 
«Тактическое ракетное вооружение». Будут показаны 
мощнейшие береговые ракетные комплексы «Бал-Э» и 
«Бастион». А также противокорабельные ракеты воздуш-
ного базирования Х-31, Х35, Х-38, Х-59 в самых различ-
ных модификациях.

По мнению многих экспертов, аналогичных по точно-
сти боя и сокрушительной мощи авиационных противо-
корабельных ракет в мире нет.

Одна из новейших разработок «тактических ракетчи-
ков» — самоходный прибор гидроакустического противо-
действия МГ-74МЭ. Он предназначен для подавления ги-
дроакустических средств противолодочных сил против-
ника, отвлечения их на ложные цели и нейтрализации си-
стем самонаведения торпед.

Естественно, центром всей экспозиции салона станут 
стенды Объединенной судостроительной компании. По 
словам главы ОСК Алексея Рахманова, стенд корпорации 
в этом году беспрецедентно большой, судостроители 
представят 43 макета различных кораблей.

В акватории морского порта и у причальных стенок 
встанут более тридцати судов, боевых кораблей и катеров. 

ВИЗИТ Вячеслав Володин 
в Сеуле оценил работу 
парламента 

Корея в первом 
чтении

Татьяна Замахина, Сеул

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Володин прибыл в Республи-
ку Корея с двухдневным официальным визитом. Россий-
ские депутаты в первый день визита успели встретиться 
с целым рядом делегаций, а также ознакомились с техни-
ческой стороной работы корейских коллег. 

В Сеуле чтят традиции. Членов делегации около само-
лета встречал почетный караул в живописных широкопо-
лых шляпах и с саблями в ножнах. Четко расписана по 
пунктам у корейцев и церемония возложения венков. Пе-
ред посещением Монумента героев на Национальном ме-
мориальном кладбище российские депутаты получили 
памятки с картинками. Как и полагалось, Вячеслав Воло-
дин надел у подножия монумента белые перчатки, затем 
прошел вдоль караула, склонив голову в почтении перед 
флагом республики. После возложения венка высокий 
гость в соответствии 
с протоколом три-
жды бросил щепотку 
благовоний в риту-
альную чашу.

В грандиозном 
здании Националь-
ного собрании ре-
спублики нашу деле-
гацию, напротив, 
впечатлили новшест-
вами. Зал пленарных 
заседаний украшает 
огромный экран, на котором высвечивается, сколько кре-
сел в зале заполнено или пустует, а также в интерактив-
ном режиме отображается сам процесс голосования. Так, 
фамилии депутатов, голосующих «против», написаны 
красным, «за» — зеленым. Каждое депутатское место осна-
щено встроенным планшетом для голосования. «А за кол-
легу проголосовать можно?» — поинтересовался Вячеслав 
Володин. Его заверили, что ни в коем случае — за этим 
установлен строгий контроль. Спикер Госдумы был явно 
впечатлен и даже посоветовал думскому аппарату «обра-
тить внимание» на подкованность корейских коллег. Их 
опыт может пригодиться и российской Думе, где идет ак-
тивная борьба за явку и повышение эффективности. Де-
путатам также запомнился молоток, при помощи которо-
го корейский спикер наводит тишину в зале. «Надо бы и 
нам такой», — улыбались в нашей делегации.

Кроме россиян в столицу республики в эти дни съеха-
лись главы еще 24 стран — сегодня здесь состоится второе 
Совещание спикеров парламентов стран Евразии. Задача, 
по словам Володина, «лучше понять проблемы, которые 
волнуют народы наших стран». Первое совещание состоя-
лось больше года назад в Москве, и с тех пор международ-
ный интерес к парламентской «площадке» заметно воз-
рос. Впервые прибыли и делегации из стран Евросоюза — 
Чехии, Словакии и Венгрии. Весь день накануне основно-
го мероприятия российские депутаты провели в серии 
встреч. Так, с чешским коллегой Вячеслав Володин гово-
рил о восстановлении отношений, а с пакистанским — об-
судил возможность международной конференции с уча-
стием двух стран, а также Ирана, Китая и Афганистана. 
Она может состояться в конце года.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров продолжает подготовку бюджета 
на 2018—2020 годы

Финансы без иллюзий
Владимир Кузьмин

И
збегать завышенных ожи-
даний от складывающейся 
в экономике ситуации 

призвал премьер-министр Дмит-
рий Медведев членов правитель-
ства и не исключил усиление не-
гативного влияния от антирос-

сийских санкций. В минэконо-
мразвития пока исходят из того, 
что по итогам года можно до-
стичь роста ВВП в 2 процента.

Правительство продолжает 
подготовку федерального бюд-
жета на следующую трехлетку. В 
понедельник глава кабинета ми-
нистров провел совещание по ос-

новным параметрам главного 
финансового документа на 
2018—2020 годы. С самого начала 
на Краснопресненской набереж-
ной решили не жить лишними ил-
люзиями и взяли за основу базо-
вый сценарий развития страны. 

— Подходить ко всем нашим с 
вами решениям нужно предель-

но прагматично, — вновь напом-
нил Медведев. — Никаких завы-
шенных ожиданий быть не долж-
но в силу понятных причин.

Хотя отдельные отрасли про-
мышленности и экономика в це-
лом смогли пережить острую 
фазу кризиса и вернуться к ро-
сту, основные факторы, влияю-
щие на развитие страны, по-
прежнему нестабильны. Цена на 
нефть хоть и превышает ожида-
ния правительства, демонстри-
рует серьезные колебания; до-
ступ на рынок капитала для мно-
гих отечественных компаний ог-
раничен. «Сохраняется, конечно, 
и действие других негативных 
факторов. Более того — целый ряд 
из них может даже усилиться. Я 
имею в виду так называемые сан-
кции», — отметил премьер.

— Все это нужно учитывать. 
При этом мы обязаны обеспе-
чить устойчивость и сбалансиро-
ванность бюджетной системы, 
проработать все ее возможности, 
учесть ресурсы и потребности, 
выйти на приемлемый уровень 
дефицита, — заявил председатель 
правительства.

Особая задача — достижение 
более высоких реальных доходов 
граждан. Этого, считает Дмитрий 

Медведев, можно добиться с по-
мощью низких темпов инфляции 
и умеренной индексации тари-
фов для населения. «Это не 
просто цифры. Это главный бюд-
жет нашей страны. Это жизнь лю-
дей, тех, кто напрямую зависит 
от выплат из бюджета», — доба-
вил он.

Кабинет министров будет 
дальше прилагать усилия для под-
держки роста экономики и про-
мышленного производства, раз-
вивать наметившийся рост инве-
стиций в транспортный ком-
плекс, строительство, обрабаты-
вающую промышленность. «Рас-
считываем и на то, что доступ-
ность кредитных ресурсов также 
будет постепенно расти», — поде-
лился Медведев ожиданиями.

В министерстве экономиче-
ского развития, опираясь на по-
следние показатели, считают, что 
планы правительства на текущий 
год вполне выполнимы. «По ро-
сту ВВП — мы тогда обсуждали на 
совещании, 2 процента мы поста-
вили прогноз — было много сом-
нений. Последние цифры пока-
зывают, что мы движемся при-
мерно в этом направлении», — за-
явил глава минэкономразвития 
Максим Орешкин.

СОВФЕД 

Сенаторы 
предлагают 
усилить 
наказание 
за банковские 
аферы

ЗА БАЛАНС 
ОТВЕТЯТ

Галина Мисливская

МЕРЫ по защите прав вкладчи-
ков в случае отзыва лицензии у 
банка часто оказываются неэф-
фективными, поскольку нечи-
стые на руку банкиры использу-
ют лазейки в законодательстве, 
позволяющие вывести активы и 
избежать сурового наказания. 
Законодатели должны прило-
жить все усилия, чтобы пресечь 
нарушения и добиться сурового 
наказания для мошенников, счи-
тает председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко.

Выступая вчера на заседании 
межрегионального банковского 
совета, она напомнила, что в 
России ежегодно закрывается 
около 100 банков, причем до 
80% — вследствие незаконных 
действий владельцев или руко-
водителей. «Наибольшее рас-
пространение получили схемы 
по кредитованию своих же соб-
ственников, завышению стоимо-
сти активов и фиктивной капи-
тализации. В преддверии проце-
дуры банкротства активы бан-
ков превращаются в необеспе-
ченные кредиты и векселя несу-
ществующих компаний», — под-
черкнула глава Совфеда. Только 
за 2016 год потери государства в 
результате банкротств финансо-
вых организаций, по данным 
минфина, составили 100 млрд 
руб., по оценкам ЦБ — вдвое 
больше. Вкладчикам было вы-
плачено почти 600 млрд рублей 
страхового возмещения, еще по-
рядка 8 млн человек имеют пра-
во на выплаты по линии Агентст-
ва по страхованию вкладов 
(АСВ).

В самом АСВ, по словам ген-
директора Юрия Исаева, уро-
вень возврата средств оценива-
ют в 37%, каждый вкладчик пер-
вой очереди получает в среднем 
66% вложенных средств. Он так-
же привел шокировавшую главу 
Совфеда цифру: в судебные орга-
ны поданы иски на сумму 3,3 
трлн рублей, удовлетворенные 
иски — на 2,2 млрд, а размер по-
ступлений в конкурсную массу —
на 37 млн рублей. Такую «эффек-
тивность» судебных действий 
Исаев объяснил невозможно-
стью арестовать имущество ра-
зорившегося банка до принятия 
судом решения о возмещении. 
«Пока мы судимся, все активы 
расползаются окончательно, мы 
не успеваем их взыскать», — под-
черкнул Исаев. Он считает, что 
здесь следовало бы перенять за-
падный опыт «снятия корпора-
тивных покровов», который по-
зволяет вернуть в конкурсную 
массу даже то имущество, кото-
рое было выведено до отзыва ли-
цензии у банка. «Может быть, 
надо рассмотреть и усиление 
уголовной ответственности, 
если доказано судом, что это 
умышленное мошенничество, 
вывод средств, обман людей и го-
сударства?» — предложила Мат-
виенко. «Может быть, больше да-
вать сроки, чтобы люди боялись 
надолго попасть в тюрьму, так, 
что и миллиарды не понадобят-
ся?» — добавила она.

Отдельная проблема — «заба-
лансовые» счета, которые заво-
дятся банками без должного 
оформления и в случае отзыва 
лицензии не подпадают под про-
цедуру возмещения по линии 
АСВ. «Это разновидность пре-
ступления, связанного с предо-
ставлением фальсифицирован-
ной отчетности, предусмотрен-
ного ст. 172 ч. 1 УК РФ», — поя-
снил первый зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин. Он считает, что веде-
ние «забалансовых» счетов надо 
выделить в отдельный состав, а 
ответственность за него усилить. 
Кроме того, в ЦБ предлагают со-
здать единый реестр вкладчиков 
и предоставить гражданам до-
ступ к нему посредством порта-
ла госуслуг. «Для недобросовест-
ных участников рынка вероят-
ность разоблачения повышается 
— это снизит мотивацию к совер-
шению подобных преступле-
ний», — полагает Тулин. Матви-
енко предложила в течение ме-
сяца отработать законодатель-
ные предложения по расшире-
нию полномочий АСВ по взыска-
нию имущества банков-банкро-
тов и «закрытию лазеек, которы-
ми пользуются недобросовест-
ные банкиры». 

Президент Владимир Путин обсудил с Валентиной Матвиенко важные 
законопроекты

Каникулы подождут
Кира Латухина

С
овет Федерации про-
длит свою сессию до 
конца июля для рас-
смотрения важных за-
конов. Об этом прези-

денту на встрече рассказала пред-
седатель верхней палаты парла-
мента Валентина Матвиенко. Так-
же она заверила, что никто не со-
бирается «закручивать гайки» в 
отношении НКО. Однако в связи с 
тем, что влияние США на внутрен-
ние процессы в России усиливает-
ся — в том числе и через НКО — в 
Совете Федерации создана комис-
сия, которая займется обсуждени-
ем такого рода вопросов.

«Я знаю, что Совфед продлил 
работу до конца июля. Это связа-
но с большим объемом?» — поин-
тересовался Владимир Путин. 
«Правительство внесло достаточ-
но много важных законов, кото-
рые нужно принять на этой весен-
ней сессии, — объяснила Матвиен-
ко. — Мы будем работать столько, 
сколько необходимо». Впрочем, 
некоторые итоги уже подвести 
можно. «В целом эта сессия была 
достаточно напряженная, интен-
сивная, — рассказала она. — Сло-
жилась хорошая практика по всем 
важным законам, особенно по за-
трагивающим интересы регио-
нов. Сенаторы работают с нулево-
го чтения с профильными комите-
тами Госдумы».

«Кроме этого мы еще инициа-
тивно вносим целый ряд законо-
проектов, отвечая на предложе-

ния субъектов Федерации», — про-
должила глава Совфеда и привела 
в пример закон об организации 
летней оздоровительной кампа-
нии. «Надеемся, что в этом году 
детский летний отдых пройдет хо-
рошо», — также сказала Матвиен-
ко. Впрочем, еще есть что скоррек-
тировать. «Очень опасно забюро-
кратизировать или предъявлять 
избыточные требования, потому 
что детские лагеря открывают не 
только государственные структу-
ры, но и предприятия, компании, 
чтобы не отбить охоту у нашего 
бизнеса заниматься организаци-
ей летнего отдыха как важным со-
циальным направлением», — уточ-
нила она и поблагодарила прези-
дента за указ о десятилетии детст-
ва. Теперь правительство готовит 
программу и ежегодно будет ее ак-
туализировать. «Главное, что 
власть, правительство показали, 
что на предстоящие десять лет это 
один из главных приоритетов — за-
щита семьи, детства и оказание 
содействия детям», — констатиро-
вала глава Совфеда.

В весеннюю сессию будет при-
нят закон о запрете продажи ано-
нимных сим-карт без паспортных 
данных. «Мы также внесли зако-
нопроект об изменениях в изби-
рательную систему», — рассказа-
ла Матвиенко. «С тем чтобы пред-
стоящие сентябрьские выборы и 
последующие были более про-
зрачные, более понятные людям, 
чтобы не было злоупотреблений, 
— уточнила она. — Закон принят, и 
уверена, что он будет способство-
вать еще большей либерализа-
ции, в хорошем смысле этого сло-
ва, нашей избирательной систе-
мы».

Форум социальных иннова-
ций в Подмосковье глава Совфе-
да описала очень подробно, и за-
метила, что, проработав много 
лет в социальной сфере, не ожи-
дала таких изменений. Каждый 
регион представил инновацион-
ные проекты. «Это не так, как 
было принято считать: дома для 
престарелых или детские дома, 
старые, нафталинные. Это абсо-
лютно новые форматы работы с 

населением, новые форматы ока-
зания услуг», — похвалила она.

«Также есть наше предложе-
ние, и председатель правительст-
ва с этим согласился, по острой 
теме — расходам на закупку ле-
карств для больных орфанными 
заболеваниями», — сообщила 
Матвиенко. «Их в регионах не так 
много: где-то три, где-то пять, где-
то семь, но когда регионы сами 
закупают эти лекарства, то они 
обходятся втридорога, один боль-
ной», — заметила она. «Вы знаете 
эту тему. Мы договорились, что, в 
частности, мукополисахаридоз, 
которым особенно дети болеют, — 
это самая расходная статья на ле-
карства, — поднимут со следую-
щего года в федеральный бюджет, 
и министерство здравоохранения 
будет централизованно закупать 
лекарства: не деньги распреде-
лять, а передавать в нужном объе-
ме регионам», — рассказала глава 
Совфеда. «Поскольку идет бюд-
жетный процесс, такие острые 
вопросы, которые волнуют реги-
оны, конечно, надо учесть уже в 
новом бюджетном цикле», — до-
бавила она.

Совет Федерации активно за-
нимается и международной по-
весткой: провел общественные 
слушания о недопущении вмеша-
тельства во внутренние дела Рос-
сии. «Мы знаем, как сегодня ведет 
себя конгресс США. Не потому, 
что мы какие-то зеркальные меры 
приняли, но в конгрессе США со-
здан специальный комитет по 
противодействию влиянию Рос-

сии, надуманному, придуманно-
му, по которому не существует ни 
фактов, ни свидетельств. В то же 
время к нам приходит информа-
ция из регионов, насколько уси-
ливается влияние на внутренние 
процессы страны», — объяснила 
Матвиенко. «Выступили руково-
дители и специальных служб, и 
правоохранительных органов с 
цифрами, с фактами, с примера-
ми, — продолжила председатель 
Совфеда. — Еще раз: никто не за-
прещает работать некоммерче-
ским организациям в стране, у 
нас законодательство это позво-
ляет. Но мы хотим понимать, куда 
расходуются такие большие фи-
нансовые вливания, которые идут 
в страну, на какие цели. Мы знаем 
точно, не на благотворитель-
ность, не на гуманитарное сотруд-
ничество, не на культурные про-
граммы. В основном — фондам, не-
коммерческим организациям, ко-
торые занимаются политической 
деятельностью».

«Никто не собирается закру-
чивать гайки, нет никаких наме-
рений, — подчеркнула Матвиенко. 
— Мы изучаем зарубежный опыт, 
законодательство в этой сфере 
зарубежных европейских стран. 
Мы создали комиссию Совета Фе-
дерации, которая будет общест-
венной площадкой для открытого 
обсуждения этих тем». «Пусть 
приходят все, кто считает, что 
что-то делается не так, пусть вы-
сказывают предложения, — пред-
ложила она. — Мы не будем это де-
лать в закрытом режиме».

Президент Владимир Путин провел в понедельник совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждались текущие социально-экономические вопросы, а также ряд 
актуальных международных тем. 

Акцент

 Правительство внесло доста-
точно много важных законов, 
которые нужно принять 
на этой весенней сессии 

Деловой завтрак

Романченко Андрей Юрьевич
Генеральный директор предприятия «Российская 
телевизионная и радиовещательная сеть»

КОГДА  РОССИЯ ПЕРЕЙДЕТ НА ЦИФРОВОЕ ВЕЩАНИЕ? СТОИТ ЛИ УЖЕ СЕЙЧАС МЕНЯТЬ ТЕЛЕВИЗО-

РЫ НА НОВЫЕ?  ВСЕ ЛИ В ПОРЯДКЕ С КАЧЕСТВОМ ТЕЛЕСИГНАЛА В ВАШЕМ РЕГИОНЕ?  ВСЕ ЭТИ 

ВОПРОСЫ МОЖНО  ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 29 ИЮНЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Сегодня в столице 
Кореи состоится 
второе Совещание 
спикеров парламен-
тов стран Евразии

В России ежегодно 
закрывается около 
100 банков

Дмитрий Медведев призвал членов правительства подходить к подготовке бюджета предельно прагматично. 
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«БОРЗЫХ 
ЩЕНКОВ» 
УЧТУТ

По мнению автора, под 
этими терминами надо 
понимать всякие взаи-

мовыгодные услуги. Например, 
если близких чиновника устроят 
в фирму с хорошей зарплатой. 
При этом квалификация сотруд-
ника, как правило, никого не ин-
тересует. Зато у фирмы в настоя-
щем и будущем будет все хорошо.

Подобные поправки действи-
тельно нужны. Только в прошлом 
году по подсчетам Генпрокурату-
ры было зарегистрировано 30 ты-
сяч коррупционных преступле-
ний. Суммы ущерба оцениваются 
в десятки миллиардов рублей 
лишь подсчитанных убытков.

Надо подчеркнуть, что послед-
ние годы антикоррупционные 
меры постоянно ужесточаются. 
Расширяется круг чиновников, 
обязанных отчитываться о дохо-
дах. К парламентариям и чинов-
никам федерального и региональ-
ного уровней добавились муни-
ципальные служащие. Деклари-
ровать собственность и зарабо-
ток должны жены и дети чиновни-
ков. Идут разговоры, что к ним 
добавят бывших супругов.

«Ужесточительный» законо-
проект не единственный в своем 
роде. В начале июня было публич-
но озвучено предложение спике-
рам обеих палат парламента Вя-
чеславу Володину и Валентине 
Матвиенко рассмотреть вопрос о 
расширении понятия «взятка». 
Обращение подготовила Ассоци-
ация по развитию бизнес-патрио-
тизма «Аванти».

По мнению его руководителя, 
сегодня Уголовный кодекс пони-
мает под взяткой деньги, имуще-
ство или имущественные права. 
Но ведь коррупционерам давно 
дают не только деньги, но и при-
ятные услуги, дают дешевые кре-
диты под смешные проценты 
либо вообще прощают долг по 
уже взятому кредиту. Нужный че-
ловек может совершить дорогую 
покупку по совсем скромной 
цене. Это предлагается прирав-
нять к получению взятки. Такое 
предложение вполне в русле Кон-
венции ООН против коррупции, 
где есть статья с похожим предло-
жением. Наша страна ратифици-
ровала этот документ больше де-
сяти лет назад.

Сливай нефть

Спрос на наше топли-
во? В первичном произ-
водстве энергии в ЕС 

доля «возобновляемой» дости-
гла 25 процентов. Это энергия, 
добываемая без нефти, газа, угля 
и мирного атома. Ее объемы в 
2000-х годах росли в ЕС с опере-
жающей скоростью в 5—6 про-
центов в год, подавляя спрос на 
углеводороды. В США количест-
во электроэнергии, вырабатыва-
емой «ветряками», выросло в 
2007—2016 годах почти в семь 
раз и в пределах одного-двух лет 
сравняется с тем, что дают ГЭС. 

Мощности солнечных бата-
рей в США в 2007—2016 годах 
увеличились в 2100 раз, до 10 
процентов от производства 
энергии ГЭС в 2016 году. При-
мерно десять лет США не увели-
чивают общее потребление 
энергии, резко снижают зависи-
мость от импорта и готовятся 

стать чистым экспортером не-
фти и газа на мировые рынки. И 
хотя все прогнозы, кем бы они ни 
делались, говорят о том, что до 
2030—2035 годов экономика 
мира останется углеводородной, 
мы можем войти в эпоху (а не 
пару лет) дешевого топлива. Чем 
тогда кормиться?

Мир меняется стремительно. 
Только что Росатом объявил о 
резком сокращении мирового 
спроса на строительство АЭС. И 
мы горюем вместе с ним, потому 
что АЭС — традиционный пред-
мет российского экспорта. В 
2016 году мы потеряли лидиру-
ющие позиции в мире по количе-
ству космических пусков, усту-
пив США и Китаю. На рынке ком-
мерческого космоса — ожесто-
ченная конкуренция и снижение 
цен. Появились признаки сокра-
щения российской доли на миро-
вом рынке вооружений — на него 
пришел Китай (SIPRI).

А как там с конструкционны-
ми материалами? Мы - традици-
онные экспортеры стали и про-
дуктов из нее. Между тем потре-

бление стали на душу населения 
снизилось в ЕС в 2005—2014 го-
дах на 17 процентов, в США — до 
10—15. По объемам производст-
ва и экспорта стали Россия оста-
лась на уровне середины 2000-х 
годов. Зато страны Азии приба-
вили за последние десять лет бо-
лее 400 миллионов тонн стали (в 
пять с лишним раз больше того, 
что мы производим). Китай при-
растил экспорт стали в размерах 
больших, чем все то, что делает-
ся на наших заводах. И цены, ми-
ровые цены — просто швах! С 
конца 2000 года они упали бо-
лее, чем в три с половиной раза.

Мировые рынки нестабиль-
ны, желают экономить и посто-
янно меняют свою структуру. 
Есть масса желающих, особенно 
Китай, а в будущем — Индия, за-
нять на них наше традиционное 
место, особенно там, где высокая 
добавленная стоимость. У сырье-
вых ресурсов обнаружилось 
свойство надолго падать в цене. 
И к тому же, быть первым — тре-
тьим в поставках сырья даже в 
близлежащие страны — это не на-
вечно.

Как удержать рынки и прио-
брести новые — это глобальные 
вызовы для России. Их не залить 
только деньгами, реорганизаци-
ями, слияниями одних и пере-
тряской третьих. На эти вызовы 
могут ответить только профес-
сионалы, инженеры, готовые 
конкурировать со всем светом. 
В мире, где все пляшет, и совсем 
не под нашу дудку, только они 
могут выиграть — за счет мозгов 
и высоких скоростей. Но для это-
го они должны действовать в ат-
мосфере свободного мышления, 
легкости, мобильности, откры-
того обмена идеями, абсолют-
ной восприимчивости общества 
и бизнеса к новациям. Все ин-
струменты государства должны 
быть настроены только на одно — 
облегчить жизнь, поддержать 
тех, кто строит, действует, гене-
рирует идеи.

Это сейчас так? Большой во-
прос. Пока же количество реги-
стрируемых в год патентов вы-
росло в 2001—2015 годах у нас в 
1,3 раза, в США — в 1,8, в Израиле 
(во многом русскоязычном) — в 
2,8, в Индии — в 6,9, в Китае — в 30 
с лишним раз. Это и есть конку-
ренция за будущее.
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Спецслужбы В ФСБ вслед за МВД заявили об опасности Telegram

Теракт по переписке
Иван Петров, Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

Д
ля организации взрыва 
в метро Санкт-Петер-
бурга, унесшего жизни 
15 человек, террори-
сты использовали мес-

сенджер Telegram. Такие данные 
в понедельник обнародовал 
Центр общественных связей 
ФСБ. «ФСБ России получена до-
стоверная информация об ис-
пользовании террористом-смер-
тником, его пособниками и зару-
бежным куратором мессенджера 
Telegram», — указали в ФСБ. 

В спецслужбе уточнили, что 
программа бесплатных интер-
нет-сообщений понадобилась 
террористам «для сокрытия сво-
их преступных замыслов на всех 
стадиях организации и подготов-
ки террористического акта». 
Дело в том, что исполнитель те-
ракта 22-летний Акбаржон Джа-
лилов проживал в Санкт-Петер-
бурге, а несколько его пособни-
ков в Подмосковье. Курирова-
лась подготовка и вовсе из-за ру-
бежа. Все они контактировали 
между собой через интернет-
мессенджер Telegram.   

Ранее сообщалось, что в Под-
московье сотрудники ФСБ задер-
жали одного из организаторов 
теракта в петербургском метро. 
Им оказался выходец из Цен-
тральной Азии Аброр Азимов. До 
этого суд санкционировал арест 
восьмерых подозреваемых в при-
частности к взрыву в метро.

Выбор боевиками приложе-
ния Telegram объясняется воз-
можностью полностью аноними-
зировать сообщения, пояснили в 
ФСБ. Дело в том, что этот мессен-
джер дает возможность созда-
вать секретные чаты, оснащен-
ные высоким уровнем шифрова-
ния передаваемой информации. 
Другими словами, террористы 
могут совершенно не волновать-
ся, что их переписку перехватят 
силовики и прочтут, чтобы пре-
дотвратить теракт. 

Telegram, по данным ФСБ, ис-
пользуется активно и другими 
террористами. «В ходе меропри-
ятий по выявлению законспири-
рованных ячеек международных 
террористических организаций 
фиксируется тотальное исполь-

зование их членами интернет-
мессенджеров для осуществле-
ния конспиративной связи меж-
ду собой и своими кураторами 
из-за границы», — отмечают в 
спецслужбе.

В минувшую пятницу об опа-
сности, которую несет Telegram, 
заявили и в МВД. По данным по-
лицейских, этот мессенджер ак-
тивно используют наркодилеры. 

«К идее блокировки Telegram 
я отношусь с пониманием, по-
скольку спецслужбам вряд ли ин-
тересна личная переписка добро-

порядочных граждан, - считает 
подполковник запаса ФСО Нико-
лай Полунин. - И если невозмож-
но остановить коммуникацию 
террористов, то правильнее бу-
дет заблокировать этот канал».

Напомним, в пятницу глава 
Роскомнадзора Александр Жа-
ров публично призвал создателя 
Telegram Павла Дурова раскрыть 
данные о компании, управляю-
щей мессенджерами, для внесе-
ния ее в реестр распространите-
лей информации.  Дуров пока иг-
норирует призыв. 

Акцент

 ФСБ: Наиболее активно 
террористы при общении 
между собой используют 
именно мессенджер Telegram

В этом мире 
выиграть можно 
только за счет 
мозгов и высоких 
скоростей 

Все колонки автора 
на сайте
rg.ru/sujet/5666

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/184

НА КРАЮ
22 ИЮНЯ — повод лишний раз вспомнить многочислен-
ные мифы о войне. И подивиться парадоксальности не-
которых из них — в чем могут проявляться общие особен-
ности нашего общественного сознания.

Есть такое понятие — «историк-ревизионист». Их 
полно на Западе, особенно в Англии (в Германии это 
уголовно преследуется). Обычно речь идет о той или 
иной форме обеления нацизма, прежде всего в связи с 
Холокостом. 

Есть свои ревизионисты и в литературе о ВОВ. Наи-
более известный — Виктор Суворов (Резун). Его бизнес 
состоит в написании книжек о том, что СССР готовил в 
июне 41 г. нападение на Германию, а Гитлер просто 
«успел первым». Та же общая логика ревизиониста — 
оправдание в той или иной форме Третьего рейха.

Ничего тут удивительного и интересного нет, тем бо-
лее что заслуга Суворова невелика — ведь это просто 
официальная немецкая версия, объяснявшая нападе-
ние на СССР. Объем статьи не позволяет разбирать «те-
орию Суворова» по существу (я это много раз делал 

раньше). Хочу обра-
тить внимание на 
психологический 
парадокс.

В нашей стране, 
где за «оскорби-
тельное высказыва-
ние» о ВОВ можно 
легко под суд загре-

меть, книжки Суворова выходили и выходят огромны-
ми тиражами (и это нормально, я, конечно — за свободу 
слова, даже лживого, если там нет призывов к насилию 
или оскорблений). Сейчас ими уже пресытились, инте-
рес спал, но еще несколько лет назад во всех книжных 
магазинах они занимали свое почетное место рядом с 
апологетической (а то и просто апокрифической!) ли-
тературой «о родном Сталине». И читали их часто — с 
одинаковым восторгом! — одни и те же люди. 

Любопытный феномен.
Обвинение СССР в том, что он готовился совершить 

агрессию против Германии — очевидно «морально сни-
жает» ВОВ и должно быть как минимум неприятно го-
рячим патриотам, тем более сталинистам. Обычно так и 
есть — и это логично. Но интересно, что нередко бывает 
совсем наоборот — как раз некоторым сталинистам кни-
ги Суворова нравятся (кстати, его и самого справедли-
во считать сталинистом, ведь его главный пафос как раз 
в том, что Сталин не какой-то «лох позорный», которо-
го провели за нос, а одержимый манией Мирового Го-
сподства агрессор, который просто чуть-чуть не успел 
первым сделать прыжок…). Но ведь политически СССР 
был в 41 г. тождественен Сталину. Значит, людям под-
сознательно комфортнее считать свою страну не «жер-
твой агрессии», а «неудавшимся агрессором»! Такая 
вот «державная гордыня»…

Или другой парадокс. В этом году, в преддверии 9 
Мая, вдруг прозвучала «новая Окончательная Цифра» 
потерь СССР в ВОВ. Напомню, что эти цифры часто ме-
нялись, причем в сторону увеличения. Сейчас офици-
ально принята цифра 27 млн погибших (хотя многие ав-
торитетные исследователи пишут, что это число завы-
шено, на самом деле число погибших ок. 16 млн). И 
вдруг — сенсация! Оказывается, погибло 42 млн!

 И правда — сенсация. Всего в рядах Вооруженных сил 
в 1940—1945 гг. было 34 476 000 чел., из них на 1 июля 
1945 г. — 12 839 000. Если считать, что все до одного (!) 
выбывшие из армии были убиты (т.е. не было вообще ни 
одного откомиссованного раненого, ни одного пленно-
го и т.д.), то получится, что погибли на фронте 21 637 
000 чел. Но даже при очевидной бредовости этого изде-
вательского «подсчета» все равно остается 20 млн чел. 
сугубо мирного населения, которые погибли — как, где? 
Около 2,5 млн евреев, 1 млн жителей Ленинграда и Ста-
линграда, порядка 1 млн партизан, иные жертвы нем-
цев и погибшие под бомбами и снарядами… А еще 15 
млн куда делись? 

Итак, любому человеку, давшему себе труд на мину-
ту зайти в Интернет, посмотреть общеизвестные циф-
ры, очевидно, что это — полная чепуха.

Но она была легко и «в охотку» (!) принята и «демши-
зой», и частью тех, кто считает себя «патриотами». По-
зиция «демшизы» по-своему логична: чем больше по-
гибших — тем беспощадней приговор ненавистному Го-
сударству. А вот патриоты-то почему?

Вот здесь и есть некоторый «психологический вы-
верт». Потребность в Гигантомании, в Рекордах, в Кру-
тизне — пусть даже такой… 

«Мы должны быть Первыми» (или уж «самыми по-
следними») — только не «обычными», не «среди других».

«Постою на краю», как пел Высоцкий…
И это действительно важная «скрепа», часть «гено-

фонда» — стремление к «краю» как в личном поведении 
(или хотя бы словесное смакование своей «запредельно-
сти»), так и в оценках общего состояния Страны и Исто-
рии.

Самые лучшие («родина Слонов») или уж Самые худ-
шие!

«В СССР была сильнейшая в Мире наука». Неправда. 
В СССР никогда не было науки на уровне США. Но дей-
ствительно, по ряду 
направлений (мате-
матика, физика) 
СССР стоял на уров-
не Франции или Ан-
глии. Совсем непло-
хо! Но для нашей са-
мооценки этого 
мало! Все — или ни-
чего. Или — не хуже 
США, или — никак.

Обратный пример. Кто не слыхал, что «нигде (!) так 
не воруют. как у нас». Между тем это ложь. Во всех рей-
тингах коррупции Россия занимает свое почетное, за-
служенно высокое место. Но я не слыхал вообще ни об 
одном, где бы нам выпала высокая честь быть Мировы-
ми Чемпионами.

«Нигде так не пьют, как в России». Тем более чушь. 
Во многих европейских странах потребление алкоголя 
на душу населения — выше, чем в России. 

И опять же — интересно, что здесь «братски сходят-
ся» и «русофобы», и «патриоты». Только бы Первыми — 
а уж от конца или от начала — дело второе.

Между тем сухие цифры и бескрылые факты показы-
вают — по большинству социально-экономических по-
казателей современная Россия довольно типичное 
средне-развитое государство, близкое к Вост. Европе.

Но нашему Катастрофичному (или хвастливому) са-
мосознанию это скучно, неприятно, «обидно». Если уж 
быть, то — только Крайними…

Все — или ничего. 
Или — не хуже США, 
или — никак

Кто не слыхал, что 
«нигде (!) так не 
воруют. как у нас». 
Между тем это ложь

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

1

Исполнитель, пособники и организаторы теракта в метро Санкт-Петербурга пользовались при подготовке взрыва мессенджером Telegram.
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А КАК У НИХ
Парламент ФРГ принял закон о внедрении «троянов» для слежки за 
использующими соцсети потенциальными преступниками и терро-
ристами. Документ предполагает получение спецслужбами права 
на внедрение шпионского программного обеспечения в такие комму-
никационные службы, как, например, WhatsApp и Messenger. Уголов-
ная полиция Германии теперь сможет по решению суда размещать 
электронные «жучки» на смартфоны, планшеты и ноутбуки подо-
зреваемых в подготовке противоправных действий граждан. Слеж-
ка с помощью вирусных программ может вестись и по подозрению в 
совершении или планировании таких преступлений, как убийство, 
отмывание денег, уклонение от налогов и компьютерное мошенни-
чество. «Трояны» будут внедряться также на электронные прибо-
ры беженцев, подозреваемых в обмане госорганов для неправомерного 
получения разрешения на временное проживание в Германии. При 
этом законодатели подчеркивают, что основные принципы кодиро-
вания информации соцсетей не будут нарушены. Установка виру-
сного программного обеспечения будет осуществляться на аппара-
туру подозреваемых в преступлениях.. По словам министра вну-
тренних дел ФРГ Томаса де Мезьера, полиция все чаще сталкивается 
с «кодированной коммуникацией преступников», но теперь будет 
«закрыта брешь, касающаяся полномочий правоохранительных ор-
ганов». Благодаря новому закону полиция сможет с помощью техни-
ческих средств внедриться в информационные системы подозревае-
мых и таким образом собирать необходимые сведения и улики. 
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ОПРОС Кто и сколько тратит 
в день на домашнюю работу 

Мужчины по три, 
женщины по пять

Марина Гусенко

СОВРЕМЕННЫЕ мужчины 
«догоняют» женщин в выполне-
нии обязанностей по дому. Так, 
среднестатистический предста-
витель сильного пола тратит 
ежедневно на хлопоты по дому 
более трех часов, а слабого — 
пять часов. По крайней мере, так 
свой вклад в домашние дела сами 
оценивают мужчины и женщи-
ны, показало исследование, про-
веденное НИУ ВШЭ и РАНХиГС. 

Как пояснила «РГ» один из ав-
торов опроса, завлабораторией 
исследований демографии и 
миграции РАНХиГС Алла Мака-
ренцева, на самом деле люди мо-
гут заниматься домом гораздо 
меньше или больше и неадекват-
но оценивать свой вклад в семей-
ный очаг. Хотя стоит отметить, 
что за последние 20 лет мужчи-
ны стали гораздо больше време-
ни уделять воспитанию детей — 
это подтверждают многие иссле-
дования, проведенные как в на-
шей стране, так и за ее предела-
ми, продолжает эксперт.

Как показал опрос, продолжи-
тельность работы по дому зави-
сит от разных факторов. Напри-
мер, от социального положения 
семьи. Люди с высоким уровнем 
образования, хорошей работой, 
уверенные в завтрашнем дне, 
считают, что тратят на ведение 

домашнего хозяйства в целом 
около трех часов (мужчины — 2,4 
часа, женщины — 3,3 часа). Люди 
в наименее обеспеченных семьях 
— почти вдвое больше. Если люди 
живут в крупных городах, то хло-
поты по дому занимают у них 
вдвое меньше времени, чем если 
они — сельчане. 

Больше всего времени на до-
машнюю работу тратят супруги 
старше 60 лет, живущие без де-
тей. Мужчины — около четырех 
часов в день, женщины — 5,18 
часа. В семьях с детьми  до пяти 
лет папы тратят на работу по 
дому в среднем 2,48 часа в сутки, 
а мама — 5,18 часа. В бездетных 
семьях муж и жена делят домаш-
ние хлопоты практически попо-
лам — у мужа на них уходит 2,36 
часа в день, у жены — 3,18 часа.

Интересно, что 80 процентов 
мужчин полностью удовлетворе-
ны сложившимся распределени-
ем домашних обязанностей. Сре-
ди женщин таких вдвое меньше — 
44 процента. Фактически нерав-
ное распределение объема до-
машнего труда воспринимается 
мужчинами и женщинами как 
справедливое.

РАКУРС Прогнозы
глобального потепления
не во всем корректны

Парниковый 
дефект

Алина Егорова

ЗЕМЛЕ грозит глобальное потепление? Судя по абсо-
лютно подавляющему перевесу в мировых СМИ, кото-
рый имеют сторонники этой точки зрения, — да, грозит. И 
будет это потепление не природным, а рукотворным, 
плодом неразумной деятельности человечества. 

На фоне бесчисленных алармистских прогнозов тем 
более ценными представляются трезвые аналитические 
материалы, в которых проблема рассматривается под раз-
ными углами и с привлечением не только алармистов, но и 
скептиков. 

Таков недавний фильм Леонида Млечина «Кли-
матгейт». Название позаимствовано из скандальной исто-
рии о взломе хакерами внутренней переписки межправи-
тельственной группы экспертов по изменению климата. 
Причем скандалом был не столько взлом, сколько то, что 
при взломе обнаружилось: оказалось, что эксперты безза-
стенчиво и намеренно подтасовывали факты, искажали 
результаты исследований, если они не укладывались в за-
данный «курс на потепление».  

Вердикты выносятся узкой группой «своих», несогла-
сных изгоняют. В фильме звучат откровенные коммента-
рии апологетов потепления, которые говорят, что надо 
«публиковать страшные сценарии, делать упрощенные 
громкие заявления и не упоминать о наших сомнениях». И 
даже так: если в СМИ нельзя выступать террористам, то 
нельзя давать слово и тем, кто скептически относится к 
глобальному потеплению. 

Российские уче-
ные и эксперты внят-
но и убедительно 
объясняют, что гло-
бальное потепление 
— это не неизбеж-
ность, а вероятность, 
и что деятельность 
человека — это лишь 
один из факторов, 
влияющих на воз-
можные изменения 
климата. 

Однако на Париж-
ской международной 
конференции по кли-
мату в декабре 2015 
года была достигнута 
договоренность во 

имя борьбы с глобальным потеплением уменьшить выбро-
сы в атмосферу парниковых газов, в первую очередь угле-
кислого газа, который образуется при сжигании ископае-
мых видов топлива. Таким образом, должен был радикаль-
но измениться путь развития энергетики в пользу возоб-
новляемых источников — солнца, ветра и т.д.

Нападкам подвергаются ископаемые виды топлива, в 
том числе и вся российская энергетическая триада — 
нефть, газ и уголь, а вместе с ней и все экспортно-ориенти-
рованные отрасли. Это трудно воспринимать иначе, как 
попытку лишить нашу страну естественных конкурен-
тных преимуществ — возможности активно разрабатывать 
и использовать ресурсы, дарованные самой природой.

Создание «безуглеродных зон», развитие солнечной и 
ветровой энергетики — дело, конечно, хорошее, но очень 
затратное. Оно требует больших государственных субси-
дий и, соответственно, серьезно обременяет бюджет. И 
есть вполне объективные ограничения: трудно предста-
вить, как можно устроить «безуглеродные зоны» в суро-
вых природных условиях с долгими зимами и жестокими 
морозами.  

Альтернативные источники энергии на самом деле не 
представляют альтернативы углеводородному топливу ни 
по масштабам использования, ни по роли в экономике, ни 
по стоимости. Если ситуация будет меняться, то медленно 
и постепенно. Но пока она меняется, нельзя сидеть сложа 
руки. Надо минимизировать вредные выбросы, используя 
для этого испытанное и надежное средство — развитие тех-
нологий. 

Опасность представляют устаревшие тепло- и электро-
станции, не оснащенные качественными современными 
фильтрами. Значит, нужна основательная и масштабная 
модернизация. Ученые доказывают: выбросы двуокиси 
углерода можно свести к нулю, можно и необходимо из-
влекать из угля и золы и потом использовать редкоземель-
ные металлы, нужно уберечь атмосферу и водоемы от 
вредных веществ. 

Автор фильма приводит известное высказывание нобе-
левского лауреата Томаса Шеллинга: Лучшая защита от 
климатических изменений — это экономическое развитие. 
Точнее не скажешь. 

ДЕНЬГИ Микрокредиторы вслед за банками начали страховать
своих заемщиков

Кто не рискует
Юлия Кривошапко

М
икрофинансовые орга-
низации начали страхо-
вать жизнь и здоровье 

своих заемщиков по аналогии с 
тем, что делают банки при выда-
че кредитов. Кому это нужно 
больше: самим микрокредито-
рам или их клиентам, разбира-
лась «Российская газета».

Страхование, которое пред-
лагают заемщикам микрофи-
нансисты, добровольное. Поли-
сы рассчитаны на короткий от-
резок времени — в пределах трех 
месяцев. Это логично, учиты-
вая, что средний срок, на кото-
рый оформляются займы в та-
ких компаниях, составляет все-
го 18—20 дней. В случае ЧП обла-
датель полиса обращается в 
страховую компанию, пишет за-
явление и предоставляет меди-
цинские справки. Страховщики 
проверяют информацию. Если 
замечаний нет, деньги перево-
дятся на счет клиента, а тот рас-
считывается с микрокредито-
ром.

При страховой сумме в 30 ты-
сяч рублей стоимость страховки 
составляет 300 рублей, уточни-
ли в компании Moneyman, кото-
рая на днях запустила страхова-
ние заемщиков. «Мы провели 
опросы среди клиентов. Оказа-

лось, что такой продукт вызыва-
ет повышенный интерес», — рас-
сказал Борис Батин, гендиректор 
сервиса онлайн-кредитования 
MoneyMan.

По его словам, больше 65 
процентов уже действующих 
пользователей были готовы 
оформить страховку и получить 
дополнительную гарантию на 

случай форс-мажорных ситуа-
ций. «По нашим данным, около 
пять процентов заявок, которые 
попадают в просрочку, возника-
ют из-за проблем со здоро-
вьем», — уточнил Батин.

Отсутствие страховки не 
влияет на решение о выдаче зай-
ма и размер процентной ставки. 
Хотя некоторые участники рын-
ка в перспективе все-таки пла-
нируют использовать практику, 
которая активно применяется 
банками. То есть снижать или 
повышать ставку в зависимости 

от того, есть у человека договор 
страхования или нет. «У нас сто-
имость займов для граждан, ко-
торые оформят договор страхо-
вания, определенно будет ниже: 
дисконт составит до 50 процен-
тов от ставки», — обещает Анд-
рей Петков, гендиректор он-
лайн-сервиса микрокредитова-
ния «Честное слово», где тоже 

собираются запустить страхо-
вание заемщиков.

Единого мнения о нужности 
самого продукта на рынке нет. 
«Страхование полезно как для 
заемщиков, так и для самих 
кредиторов, так как позволяет 
увеличить вероятность полно-
го возврата займа, снизить ве-
роятность просрочки», — гово-
рит Александр Шустов, генди-
ректор МФК «Мани Фанни». 
Исполнительный директор 
«Домашних денег» Андрей Бах-
валов, напротив, считает, что 

страхование от несчастных 
случаев в секторе микрозаймов 
вводить нецелесообразно, по-
скольку доля дефолтов, связан-
ных с такими обстоятельства-
ми, минимальна.

Павел Самиев, руководитель 
Аналитического центра Инсти-
тута страхования при Всерос-
сийском союзе страховщиков, 
управляющий директор НРА 
считает, что мотивация микро-
финансовых организаций, запу-
скающих страхование заемщи-
ков, большей частью заключает-
ся в желании зарабатывать на 
комиссиях при продаже страхо-
вок. «Так называемый процен-
тный доход микрофинансовых 
организаций, который они по-
лучают от выдачи займов, сни-
жается из-за политики ЦБ по ог-
раничению ставок. Его надо 
чем-то восполнять, — говорит 
Самиев. — Страхование жизни в 
России растет, поэтому делают 
ставку на него. Впрочем, думаю, 
что если комиссии микрокреди-
торов останутся в пределах 20—
30 процентов, это будет вполне 
приемлемый продукт, и заемщи-
кам он будет полезен».

Карты спутаны

В них есть банковские 
филиалы, банкоматы, 
гипермаркеты, супер-

маркеты и магазины, где можно 
оплатить покупки картой. В посел-
ках POS-терминалы и банкоматы 
считаются редкостью, в денежном 
обороте преобладает наличность.

А вот в небольших населенных 
пунктах Ленинградской области 
банкоматов, по мнению местных 
жителей, недостает. По данным 
сервиса Яндекс.Карты, в Гатчине 
на 90 тысяч человек приходится с 
десяток банкоматов, в Кингиссепе 
на 47 тысяч человек — не более 
пяти. Вот что пишут на сайтах бан-
ков жители деревни Кудрово Все-
воложского района: «Живем в 
2017 году, а такое ощущение, что 
про банкоматы никто и не слыхи-
вал. Их вообще катастрофически 
не хватает. Обойдешь все, что есть, 
так еще и ни один не работает. У 
людей ипотеки, вклады, платежи. 
Банально снять деньги это про-
блема! Пожалуйста, поставьте 
банкоматы!»

Развитию платежной инфра-
структуры в небольших городах 
мешают и проблемы с Интерне-

том, а не только численность насе-
ления. Сеть банкоматов, напри-
мер, в якутской глубинке очень 
редкая не только из-за того, что в 
селах живут по 200—300 человек, 
но и из-за отсутствия надежной 
связи (особенно в Арктике), а так-
же невозможности нанять охрану.

 В 2015 году во многих населен-
ных пунктах Якутии упразднены 
подразделения вневедомственной 

охраны, поэтому банкоматы отту-
да были убраны. Проблемы со свя-
зью и, как следствие, отсутствие 
нормально работающей платеж-
ной инфраструктуры, зафиксиро-
ваны и в селах Карачаево-Черке-
сии — там они усиливаются и ре-
льефом местности.

В некоторых регионах пробле-
ма доступности платежных услуг 
решается банками «на колесах». 
Для жителей малонаселенных 
пунктов услуги предоставляет пе-
редвижной пункт кассового об-
служивания — мобильный офис на 
базе автомобиля, — где можно по-
лучить консультацию, открыть 
вклад, оплатить коммунальные 
услуги, погасить кредиты, полу-
чить наличные, обслужиться с по-
мощью банковской карты. Такие 
же передвижные офисы использу-
ются в Татарстане и Самарской 
области. 

Нередко доступ к платежным 
услугам зависит от сотрудниче-
ства региональных властей и бан-
ков. В станице Каневской (Кра-
снодарский край) одним из бан-
ков региона реализуется проект 
«Безналичная деревня». Он на-
правлен на предоставление жите-
лям сельских поселений банков-
ских услуг. Это позволило в два 
раза увеличить количество POS-

терминалов и снизить на 20 про-
центов долю наличных платежей. 
Такими проектами региональные 
власти намерены охватить и дру-
гие населенные пункты края.  

Кроме того, одним из лидеров 
среди регионов по количеству фи-
нансовых операций в расчете на 
число жителей является Чукот-
ский автономный округ. Так, в 
Анадыре работают 130 платеж-
ных терминалов, 80 — в Билибино, 
50 — в Певеке и по 20 в поселке 
Провидения и Эгвекиноте. Что ха-
рактерно, все эти устройства 
оснащены технологией Apple Pay, 
дающей возможность бесконтак-
тной оплаты с помощью мобиль-
ного телефона.

Однако в целом население не-
больших городов (до 50 тысяч че-
ловек) все равно плохо охвачено 
сетью банковских отделений, гово-
рится в первом обзоре Банка Рос-

сии по состоянию финансовой до-
ступности. По подсчетам директо-
ра региональной программы Неза-
висимого института социальной 
политики Натальи Зубаревич, в 
России сейчас примерно 700 горо-
дов с населением до 50 тысяч чело-
век, а также около полутора тысяч 
поселков городского типа. Таким 
образом, с учетом сел проблемы с 
шаговой доступностью в банки мо-
гут испытывать около 40 процен-
тов российского населения. 

Эта ситуация привела к тому, 
что жители малых населенных 
пунктов оказались лучше готовы к 
дистанционному взаимодействию 
с банками, следует из обзора ЦБ. 
Мобильным и интернет-банкин-
гом могут пользоваться 35 процен-
тов взрослых жителей городов с на-
селением меньше 50 тысяч чело-
век и поселков городского типа, а 
также 40,4 процента сельских жи-
телей, отмечали в Банке России. 

Как сообщили «Российской га-
зете» в ЦБ, безналичные операции 
в регионах нужно развивать пре-
жде всего за счет внедрения кон-
курентоспособных безналичных 
форм оплаты и безналичных ин-
струментов в сочетании с привле-
кательной для потребителя та-
рифной политикой.

Подготовил Роман Маркелов 
по материалам собкоров 
«Российской газеты»

Работа платежной инфраструктуры 
нередко зависит и от рельефа 
местности.

Акцент

 Чукотка — один из лидеров 
по числу финансовых 
операций на одного жителя

Акцент

 Отсутствие страховки 
не будет влиять ни на выдачу 
займа, ни на его стоимость

Эксперты безза-
стенчиво и наме-
ренно искажали 
результаты иссле-
дований, если они 
не укладывались 
в заданный «курс 
на потепление»

ЦЕНЫ В России резко
подорожали продукты 

Огурец взял паузу

Нина Егоршева

КАК СЛЕДУЕТ из данных Росста-
та, с начала года минимальный 
набор продуктов питания подо-
рожал почти на 10 процентов — 
до 4036 рублей.

В то же  время инфляция с ян-
варя по май составила всего 1,7 
процента. То есть продукты до-
рожали в пять раз быстрее, чем 
росла инфляция. Сильнее всего в 
апреле-мае  — сразу на 4,2 про-
цента.

Впрочем, для весны скачок 
цен в порядке вещей. В это время 
из-за большой доли импорта до-
рожает плодоовощная продук-
ция. Сильнее всего выросли 
цены на белокочанную капусту 
(в 1,4 раза), лук, морковь, карто-
фель и свеклу (в среднем в 1,2 
раза) и яблоки (на 7,5 процента). 

Но уже с конца июня овощи и 
фрукты должны были начать де-
шеветь с приходом на рынок оте-
чественных продуктов. Однако 
директор Института аграрного 
маркетинга Елена Тюрина сове-
тует особо не обольщаться. Пока 
погода не благоприятствует хо-
рошему урожаю. Именно поэто-

му в  этом году, по словам Тюри-
ной, россиянам надо готовиться, 
что вместо сезонного снижения 
цен на 50—60 процентов стои-
мость овощей и фруктов  упадет 
лишь на 30 процентов. 

Ранее глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина заявляла, что в случае хо-
лодного лета (и, как следствие, 
низкого урожая), а также при ре-
ализации внешних рисков, Банк 
России может взять паузу в сни-
жении ключевой ставки. Но пока 
подорожание овощей и фруктов 
вряд ли повлияет на цель ЦБ по 
инфляции в 4 процента по ито-
гам 2017 года. 

Читайте на сайте: Работа 
в выходные и праздничные 
дни больше 
не сверхурочная
rg.ru/art/1417648

Банк России предупредил 
о росте числа поддельных 
денег в банкоматах — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1417607

Сколько россияне тратят на 
оплату кредитов — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1409465
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В выпуске «Российской газеты» от 25.05.2017 г. № 111(7277) в ин-
формационном сообщении по проведению общественных слушаний на 
филиале ПАО «Южный Кузбасс» — Управление по открытой добыче 
угля (разрез «Сибиргинский») была допущена техническая ошибка. 
Считать верно: «Дата, время и место проведения общественных обсуж-
дений (в форме слушаний): 28.06.2017 г. в 14.00, Кемеровская область, 
г. Мыски, АБК разреза «Сибиргинский». Ознакомиться с материалами 
оценки воздействия на окружающую среду можно с 26.05.2017 г. по 
27.06.2017г.»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений проекта, 

включая материалы ОВОС
ООО «Порт «Вера» совместно с администрацией городского ок-

руга ЗАТО город Фокино (орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений) извещает о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) по корректировке 
проектной документации «Угольный морской терминал грузооборо-
том 20,0 млн тонн/год в районе м. Открытый — «Порт «Вера», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Целью корректировки проекта является изменение этапности и 
технических решений строительства нового специализированного 
морского угольного терминала мощностью 20 млн тонн угля в год в 
Приморском крае Российской Федерации. 

Географическое расположение объекта — Российская Федерация, 
Приморский край, ЗАТО город Фокино, район мыса Открытый.

Заказчиком (инвестором) проекта является ООО «Порт «Вера», 
692880, Приморский край, г. Фокино, ул. Крымская, д. 28, офис 32, 
тел. +7(423)201-03-15, e-mail: portvera@portvera.com

Генеральным проектировщиком является ООО «СВЯЗЬТЕХНО-
ЛОГИИ», 630111, г. Новосибирск, ул. Кропоткина, д. 205, офис 201, 
тел.: +7 (905) 910-06-80, e-mail: ooo_ct@bk.ru 

С материалами проектной документации, оценки воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться в общественной при-
емной, расположенной по адресу: ЗАТО г. Фокино, ул. Крымская, 
д. 28, офис 32, с 9.00 до 16.00 в рабочие дни.

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной, по почте, по электронной почте 
в период проведения оценки воздействия на окружающую среду с 
1 июля 2017 г. по 1 сентября 2017 г.

Общественные слушания состоятся 1 августа 2017 г. в 15.00 
по адресу: Приморский край, ЗАТО г. Фокино, ул. Постникова, 9, 
каб. 13.

Подать заявку на выступление на общественных слушаниях 
можно в общественной приемной.

Извещение, опубликованное 02.06.2017 №119 (7285), считать 
недействительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
1 августа 2017 г. в 16.00 по адресу: Ярославская область, г. Переславль-

Залесский, ул. Советская, д. 5 (здание администрации Переславского рай-
она, актовый зал) состоятся общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) материалов технической документации объекта Государственной 
экологической экспертизы агрохимиката минеральное удобрение с ми-
кроэлементами «НаноКремний» в целях его последующей государствен-
ной регистрации. Заказчик: ООО «НаноКремний», 140000, Россия, Мо-
сковская обл., г. Люберцы, ул. Красная, д. 1, офис 90, тел.: +79853643787. 
На слушаниях будет присутствовать представитель заказчика. Агрохими-
кат рекомендуется к применению на всей территории РФ. Ознакомиться 
с копиями материалов документации, а также направить замечания 
и предложения в письменной форме можно по адресу: 115020, Ярослав-
ская область, г. Переславль-Залесский, ул. Советская, д. 9 (отдел сельского 
хозяйства управления экономического развития и инвестиций), в сроки 
с 30.06.2017 г. по 31.07.2017 г. Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду с 30.06.2017 г. по 31.07.2017 г. Ответствен-
ный за организацию слушаний: администрация Переславского района 
Ярославской области. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.
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ПРОЦЕНТОВ
населения может испытывать 
проблемы с шаговой доступно-
стью к банковским услугам

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Бизнес-форум «Экспорт в приоритете»
29 июня (четверг) в 10.00 состоится первый российский бизнес-фо-
рум «Экспорт в приоритете: Как преодолеть барьеры и реализовать эк-
спортный потенциал импортозамещающей продукции», организован-
ный «Деловым  клубом  лидеров импортозамещения»,  при поддержке 
комитета Национальной премии «Приоритет» и «Российской газеты».

Топ-спикерами форума станут представители Минпромторга, Россий-
ского экспортного центра, Федеральной таможенной службы, руководи-
тели российских и иностранных компаний. Подробнее о бизнес-форуме 
на сайте http://prioritetaward.ru/forum.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU.  

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Анализ инфекционной заболеваемости  
в Российской Федерации и инфекционные 
угрозы за рубежом
28 июня (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция  главно-
го государственного санитарного врача РФ, главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, на которой будет озвучена информация 
по анализу инфекционной заболеваемости в Российской Феде-
рации, а также актуальным санитарно-эпидемиологическим уг-
розам в стране и за рубежом.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Погода не благопри-
ятствует урожаю. 
Из-за чего сезонное 
снижение цен будет 
в два раза меньше 
обычного
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АКТУАЛЬНО  Наука влияет 
на решение мировых  
конфликтов и проблем

Ученый 
как дипломат

Владислав Панченко, 
академик РАН, председатель Совета РФФИ,

Анатолий Торкунов, 
академик РАН, ректор МГИМО

СОГЛАСНО известному заблуждению, люди науки — не 
от мира сего, они непрактичны и реальную жизнь пони-
мают с трудом. Иллюзия восприятия науки как «башни 
из слоновой кости» распространена и в нашей стране. 
Возможно, из-за этого общий язык между чиновниками 
и учеными удается находить не всегда. 

«Корпоративное» свойство ученых — их неинфициро-
ванность идеологиями. Люди науки по роду своей деятель-
ности не озабочены необходимостью упрощать. И даже 
когда, сформировав-
шись как ученый, че-
ловек переходит в 
сферу госуправления 
или в медиа, он еще 
долго сохраняет 
устойчивый иммуни-
тет к идеологиям — 
используя их, но не 
подпадая под их воз-
действие.

Такая независи-
мость особенно важ-
на сейчас, когда сами 
идеологии дегради-
ровали уже до формата, характеризуемого модным сло-
вечком post-truth (постправда), и практически утратили 
связь с реальным миром. В мире post-truth эмоции замеща-
ют факты, a фейки — новости, задавая тон конструирова-
нию альтернативной реальности и политдискурса.

Впрочем, даже в новейшие времена, несмотря на разгул 
постмодернизма, имеются примеры наведения мостов па-
мяти над идеологиями и политиками. Среди них — действу-
ющая уже двадцать лет совместная комиссия по изучению 
новейшей истории российско-германских отношений, со-
председателем которой является академик Александр Чу-
барьян. Для российских и немецких историков оказались 
реальными не только общие монографии по болезненным 
проблемам прошлого, но даже совместное пособие для 
учителей истории. Подобный опыт есть и в работе с поль-
скими и японскими учеными.

Сотрудничество ученых имеет непрямое, референтное, 
воздействие на принятие политических решений. Беседы 
на академических «площадках», совместные публикации 
(в подготовке которых нередко участвуют сотни соавто-
ров из десятков стран) позволяют лучше понять позиции 
зарубежных коллег по самым разным вопросам и, соответ-
ственно, способствуют пониманию за рубежом позиций 
российских ученых. Впоследствии такое понимание пря-
мо или косвенно транслируется в те круги, где формирует-
ся официальная точка зрения.

Рабочим уровнем научной дипломатии, когда происхо-
дит непосредственный обмен мнениями, является участие 
ученых в роли официальных экспертов. Круг проблем, 
имеющих международное измерение, чрезвычайно ши-
рок: от стихийных бедствий и эпидемий до этических ог-
раничений в генной инженерии. 

Свежие примеры подключения ученых к разработке 
дипломатических механизмов дает арктическая пробле-
матика. Достижению практически всех современных дого-
воренностей по Арктике предшествовала их глубокая на-
учная проработка, в том числе под эгидой Международно-
го арктического научного комитета, куда входят предста-
вители 23 государств. Прошлой осенью в рамках Арктиче-
ского совета была проведена межминистерская встреча по 
арктической науке. Реализация подготовленного на ней 
соглашения и утвержденные программы научного сотруд-
ничества существенно облегчат взаимодействие между 
учеными, а также участие представителей третьих стран. 
Не только наука обеспечит поддержку дипломатии, но и 
дипломатия поддержит науку. 

Выражение «большая наука» как первичный синоним 
фундаментальных исследований ныне все чаще заменяет-
ся идеологемой «меганаука» (мегасайнс). Междисципли-
нарная синергия последней выражается в уникальных 
крупномасштабных исследовательских проектах, осу-

ществляемых, как 
правило, в междуна-
родной кооперации. 
Примеры организа-
ции таких проектов в 
ЕС, в России, в других 
регионах мира свиде-
тельствуют об укре-
пляющейся практике 
межгосударственных 
по характеру страте-

гических союзов, формируемых при строительстве и эк-
сплуатации уникальных и дорогостоящих исследователь-
ских установок типа термоядерного реактора ИТЭР во 
французском Кадараше, рентгеновского лазера на свобод-
ных электронах (XFEL) в Гамбурге, проекта ИГНИТОР 
(совместно с Италией) по созданию энергетической уста-
новки токамак, ряда аналогичных российских проектов. 
Запланировано инвестиционное участие России в шести 
европейских научно-технических мегапроектах, а в двух 
российских финансово участвует Германия. Среди проек-
тов уровня мегасайнс сверхмощные телескопы, атомные 
исследовательские ледоколы, космические станции. 

История дипломатии богата примерами, когда ученые 
включаются в политический процесс непосредственно и 
даже останавливают войны. Об этом свидетельствуют Па-
гуошское движение и российско-американский Дартмут-
ский диалог. Относительно недавний пример — межтад-
жикское урегулирование середины 1990-х годов. В рамках 
российско(советско)-американских Дартмутских встреч, 
проходящих с 1960 года, работает группа по региональ-
ным конфликтам, которая после 1991 года сосредоточила 
свои усилия на взаимодействии с противоборствующими 
сторонами гражданской войны в Таджикистане. Использо-
валась методика устойчивого диалога, разработанная рос-
сийским и американским сопредседателями.

Участники Межтаджикского диалога договорились 
(как это делали и участники Дартмутских встреч), что 
определенные члены группы будут информировать клю-
чевые фигуры в правительстве и в оппозиции о развитии 
диалога, не уточняя при этом, каких взглядов придержива-
ются конкретные участники. Как и в случае с Дартмутски-
ми встречами, стороны конфликта — правительство и оп-
позиция — приняли существование диалога, не принимая в 
нем участия и не неся ответственности за его работу. Орга-
низационное и содержательное сопровождение перегово-
ров осуществляли ведущие российские и американские 
специалисты по региону, в том числе известный исламо-
вед научный руководитель Института востоковедения 
РАН академик Виталий Наумкин. В аналогичном алгорит-
ме развивается инициированный Россией процесс поли-
тического урегулирования в Сирии.

Чудо УДО
С разрешения началь-
ника исправительного 
учреждения на свида-

ние могут допускаться и другие 
лица. Но здесь в каждом случае 
необходимы веские причины.

Значит, принимать закон теперь 
вовсе не обязательно?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Мы выполняем по-
становление Конституционного 
суда. Но при этом необходимы и 
соответствующие изменения в 
Уголовно-исполнительный кодекс. 
Порядок отбывания наказания 
осужденными к пожизненному ли-
шению свободы, в том числе по ко-
личеству и виду предоставляемых 
свиданий, регламентируется ста-
тьей 125 Уголовно-исполнитель-
ного кодекса. По закону первые де-
сять лет осужденный на пожизнен-
ный срок отбывает в строгих усло-
виях. Они не предусматривают 
длительных свиданий. Лишь по 
истечении десяти лет можно ста-
вить вопрос о переводе осужден-
ного в обычные условия, при кото-
рых положено одно свидание в год.

Перевод происходит автомати-
чески?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Нет. Все зависит от 
поведения человека. Если он ре-
гулярно нарушал режим, уста-
новленный порядок отбытия на-
казания, то на смягчение усло-
вий он может не рассчитывать.

Значит, такой заключенный мо-
жет провести в строгих условиях 
бесконечно долго?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Получается, что 
так.  Поэтому министерство 
юстиции России, на основании 
постановления Конституционно-
го суда, разработало законопро-
ект, дающий право на одно свида-
ние в год осужденным к пожиз-
ненному лишению свободы.

Предложение касается только 
пожизненно осужденных?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Законопроект уве-
личивает количество длительных 
свиданий и для некоторых других 
категорий осужденных. Напри-
мер, тем, кто отбывает наказание 
в колонии общего режима на 
строгих условиях, будет положе-
но три длительных свидания в 
год. Сейчас разрешено два таких 
свидания. В колониях строгого 
режима и на строгих условиях 
предлагается разрешить два дли-
тельных свидания в год вместо 
одного. Разрешат свидания и на 
строгих условиях в тюремном ре-
жиме. Так что, в конечном счете, 
среди осужденных не останется 
ни одной категории, не имевшей 
бы права на длительные свида-
ния в течение года.

Есть ли в колониях места для та-
ких долгих встреч?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: В настоящее время 
в исправительных колониях для 
содержания осужденных к по-
жизненному лишению свободы 
функционирует 11 комнат для 
проведения длительных свида-
ний. Мы планируем увеличить 
количество таких комнат, а так-
же провести ремонт в уже имею-
щихся помещениях.

Теоретически возможность вый-
ти на свободу у пожизненно осу-
жденного остается — через 25 лет 
он сможет претендовать на 
условно-досрочное освобожде-
ние.  Многие уже получили такое 
право?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Сейчас 192 осу-
жденных, отбывающих наказание 

в виде пожизненного лишения 
свободы, получили право хода-
тайствовать об условно-досроч-
ном освобождении. В 2018 году 
срок возможного обращения об 
условно-досрочном освобожде-
нии подойдет у 234 осужденных.

Кто-то из них обращались в суд с 
просьбами об освобождении?

АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: С ходатайствами 
об условно-досрочном освобо-
ждении от отбывания наказаний 
обращались 49 осужденных. 
Всем в удовлетворении хода-
тайств было отказано.

Почему?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Основными при-
чинами вынесенных судами ре-
шений являются: тяжесть и ха-
рактер преступления, поведение 
осужденного за весь период от-
бывания наказания.

Кстати, пленум Верховного суда 
России запретил отказывать в 
УДО на том основании, что пре-
ступление слишком тяжелое. 
Нужны другие причины для от-
каза. Но в случае с пожизненно 
осужденными возникает впечат-
ление, что пока судьи на местах 
боятся взять на себя ответствен-
ность за прецедент. Вы согласны 
с этим?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Этот вопрос ско-
рее относится к компетенции су-
дебной системы.

Может быть, Верховному суду 
России стоит подготовить какие-
то разъяснения на этот счет? Вы 

готовы помочь ему материала-
ми?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Действительно, это 
очень серьезная тема, и она тре-
бует всестороннего исследова-
ния. У нас есть НИИ, и он проведет 
научную работу, изучит этот во-
прос, подготовит свои предложе-
ния. Соглашусь с тем, что необхо-
димы критерии, ориентиры, суды 

должны на что-то опираться при 
принятии такого решения. Впро-
чем, вопрос не только к судам, 
ведь эти люди вернутся в общест-
во. Мы должны понимать: где они 
будут жить, где работать, как 
встроятся в нормальную жизнь. 
Необходимо будет и психологиче-
ское сопровождение таких людей. 
Помните знаменитый фильм «По-
бег из Шоушенка» по книге Сти-
вена Кинга? Там, в том числе, за-
тронута и проблема адаптации к 
жизни на свободе людей, долгие 
годы проведших в тюрьме. Даже 
банально перейти оживленную 
дорогу для бывших осужденных, 
проведших десятилетия в камере, 
большая проблема. В тюрьме день 
расписан по минутам. Не надо ду-
мать, как распланировать свой 
распорядок. А на воле такие реше-
ния придется принимать самосто-
ятельно. Это привычное дело для 
обычных людей. Но очень слож-
ная задача для тех, за кого долгое 
время думала система.

Если будет принято решение, 
что тот или иной осужденный 
достоин условно-досрочного ос-
вобождения, мы должны под-
умать о том, как сделать так, что-
бы он не сломался и не совершил 

новых преступлений. И, конечно 
же, необходимо тщательно взве-
шивать, кого из пожизненно осу-
жденных можно освободить 
условно-досрочно. Цена ошибки 
здесь велика. В любую сторону.

Мало кто знает, что осужденные 
— сейчас мы говорим про всех 
остальных заключенных, отбы-
вающих не пожизненные сроки — 
имеют право на отпуска с вые-
здом из колонии. Эта норма ра-
ботает или вы никого не отпуска-
ете отдохнуть от тюрьмы?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: В прошлом году 
осужденным было предоставлено 
835 выездов за пределы исправи-
тельного учреждения на время 
ежегодного оплачиваемого отпу-
ска. По сравнению с предыдущим 
годом их число увеличилось (в 
2015 году — в отпуск за пределы 
исправительных колоний выезжа-
ли 743 осужденных). Мы планиру-
ем расширять такую практику для 
поощрения тех, кто показывает 
стремление к исправлению, рабо-
тает, после освобождения хочет 
стать обычным законопослуш-
ным гражданином. Также ежегод-
ные отпуска с выездом будут пре-
доставляться женщинам, имею-
щим несовершеннолетних детей. 
Чтобы матери могли хоть какое-то 
время провести с ребенком.

Насколько большие отпуска у за-
ключенных?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Осужденным могут 
быть разрешены краткосрочные 
выезды продолжительностью до 7 
суток, не считая времени, необхо-
димого для проезда туда и обрат-
но. Также разрешены выезды для 
решения вопросов трудового и 
бытового устройства после осво-
бождения. В прошлом году такая 
возможность была предоставлена 
154-м осужденным. Еще 154 осу-
жденных получили разрешение на 
выезд в связи с исключительными 
личными обстоятельствами 
(смерть или тяжелая болезнь 
близкого родственника, угрожаю-
щая жизни больного, стихийное 
бедствие, причинившее значи-

тельный материальный ущерб 
осужденному или его семье).

Несколько лет назад вы заявили, 
что в ведомстве началась подго-
товка переговорщиков. Вы со-
здали особые должности?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Штатным расписа-
нием в учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной систе-
мы не предусмотрена должность 
переговорщика. Такую деятель-
ность осуществляют сотрудники, 
прошедшие обучение по данному 
направлению, курс этой подготов-
ки стартовал в 2014 году. За два 
года обучение прошли 195 чело-
век.

Из кого набирают переговорщи-
ков?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: Обучение по про-
граммам ведения переговоров 
при осложнении обстановки или 
возникновении чрезвычайных 
ситуаций проходили заместители 
начальников территориальных 
органов ФСИН, курирующие во-
просы безопасности и оператив-
ной работы, а также психологи.

Считаете, этого достаточно?
АНАТОЛИЙ РУДЫЙ: С прошлого года 
«Основы переговорной деятель-
ности» включены в программы 
повышения квалификации для 
начальников отрядов исправи-
тельных учреждений и старших 
оперуполномоченных. Так что 
все больше сотрудников, непо-
средственно сталкивающихся с 
заключенными, будут владеть 
навыками переговоров в кризи-
сных ситуациях.

В первую очередь мы ориенти-
руем сотрудников, чтобы в кризи-
сных ситуациях они пытались 
действовать не силой, а снимать 
напряженность и решать пробле-
мы переговорами. Часто все мож-
но решить правильным словом.

1

ПРОЕКТ

Выбраны 
10 вариантов 
текста присяги
при приеме 
в гражданство 
России

КЛЯТВА 
ВЕРНОСТИ

Евгения Семизарова

В БЛИЖАЙШЕЕ время депута-
тами Госдумы будет выбран 
текст клятвы для иностранных 
граждан.

Вчера об этом сообщил на 
пресс-конференции председатель 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Па-
вел Крашенинников.

Напомним, недавно в Госдуме 
был объявлен конкурс на разра-
ботку текста клятвы, который за-
вершился 26 июня. Было предло-
жено более 90 вариантов присяги. 
Как сообщил вчера Павел Краше-
нинников, предварительно ото-
брано 10 вариантов. Это своего 
рода шорт-лист, из которого выбе-
рут окончательный вариант.

В число лучших вошли проек-
ты, предложенные депутатами 
Госдумы — Владимиром Жиринов-
ским, Ириной Яровой, Еленой 
Ямпольской и самим Павлом Кра-
шенинниковым.

«После принесения прися-
ги, — заявил Павел Крашенинни-
ков, — в Интернете обязательно 
должна быть размещена инфор-
мация о тех, кто прошел эту про-
цедуру, а позже о тех, кто граж-
данство уже получил».

Для того, чтобы не получить 
отказ, иностранным гражданам 
нужно выполнить минимальные 
требования. Первое: обязатель-
но принести присягу. Второе: 
сдать тест на знание русского 
языка. Третье: не иметь двойно-
го гражданства, если иное не 
установлено международным 
договором.

Павел Крашенинников особо 
отметил, что Госдума не будет 
возвращать советскую практику 
лишения гражданства у любого 
человека за любую провинность. 
Напомним, в те годы человека 
могли лишить гражданства и вы-
слать из страны, например, за 
диссидентство. 

Теперь отзывать гражданство 
будут только у террористов и 
экстремистов — бывших некогда 
иностранными гражданами и по-
лучивших гражданство России. 
Как пояснил Павел Крашенинни-
ков, в советское время лишение 
гражданства было своего рода 
наказанием. Сейчас это будет 
просто отмена некогда принято-
го решения.

ЦИФРА
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ОСУЖДЕННЫХ
Отбывающих пожизненное лише-
ние свободы получили право 
ходатайствовать об условно-
досрочном освобождении. Пока 
суды не удовлетворили ни одно 
ходатайство.

Инициатива Минпромторг хочет возродить в России автолавки 
и автокафе

Кофе — к подъезду

Ольга Игнатова 

Б
олее 250 тысяч новых 
рабочих мест появится 
в регионах с принятием 
поправок в закон о тор-
говле, которые предус-

матривают развитие в России ав-
томагазинов, автолавок и других 
мобильных форм торговли.

Такой прогноз «РГ» сделали в 
минпромторге, где и подготови-
ли эти изменения. В ведомстве 
надеются, что уже в осеннюю 
сессию Госдума начнет рассма-
тривать эти поправки. В мини-
стерстве также хотят передать 
все основные полномочия по ре-
гулированию торговли на уро-
вень  региона льных прави-
тельств. Сейчас же получается, 
что каждый муниципалитет уста-
навливает свои законы мобиль-
ных продаж. Здесь главное пра-
вило: меняется место — сохраня-
ется бизнес. 

Что касается мобильной тор-
говли, то автомагазины и авто-
лавки (отличаются от магазинов 
ассортиментом, например, мо-
гут торговать только хлебом, или 
молоком, или рыбой), могут не 
стоять на месте, а передвигаться 
по определенному маршруту, где 
всегда есть спрос. На ночь уез-
жать не в ближайший двор, а на 
специальные стоянки. 

Развитие мобильной торгов-
ли, по мнению разработчиков по-
правок, позитивно отразится и 
на потребителях, и на производи-

телях, которые получат дополни-
тельные возможности сбыта сво-
ей продукции. По экспертной 
оценке, объемы только сельхоз-
продукции могут вырасти на 4,5 
миллиона тонн в год.

Мобильная торговля может 
существенно помочь и нашему 
автопрому. По оценке ведомства, 
только на первом этапе для авто-
магазинов, автолавок, передвиж-
ных кафе и закусочных понадо-
бится не менее 50 тысяч автомо-
билей. Частные инвестиции в ав-
топром составят не менее 80 

миллиардов рублей. Однако для 
этих машин нужно будет созда-
вать дополнительные автозапра-
вочные станции, автомойки, ши-
номонтажи и иную инфраструк-
туру. 

«Совокупные частные инве-
стиции в мобильную торговлю и 
обслуживающую инфраструкту-
ру составят минимум 220 милли-
ардов», — оценивают в ведомстве.

Впрочем, эксперты, опрошен-
ные «РГ», довольно скептично 
оценивают шансы на развитие 
мобильной торговли. «Это ведь у 
нас все было несколько лет назад 
и не прижилось, — напоминает 
директор Института маркетин-
говых исследований Александр 
Демидов. — Все -таки в стационар-
ном магазине с санитарной об-
становкой получше. Да и нигде в 
Европе, Америке я мобильных 
магазинов не встречал. Этот фор-
мат торговли уместен для празд-
ников, фестивалей».

«Здесь все будет зависеть от 
региональных властей: какие 
условия они предложат аренда-
торам этой мобильной торгов-
ли, что за места им выделят, или 
это будут какие-то маршруты 
передвижения, — рассуждает ди-
ректор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ «Высшая 
школа экономики» Георгий Ос-
тапкович. — Если, как у нас часто 
бывает, рядом четыре или пять 
магазинов, да еще и автолавку 
пригонят, это однозначно про-
вальный вариант. Торговля с ко-
лес не выдержит конкуренции 
со стационарной. А если грамот-
ные маршруты выстроят, отпра-
вят туда, где много домов, но 
мало магазинов, дело пойдет. И 
люди накормлены, и бизнес при 
деле, и новые рабочие места от-
кроют.

Автолавки позволяют создать уют-
ное кафе на любом городском тро-
туаре. 

Акцент

 Главное, чтобы автолавки 
не «вросли» в землю, став  
ларьками, как это уже было

Акцент

  За год осужденным 
было предоставлено 
835 выездов за пределы 
колоний на время отпусков

Полную версию статьи читайте на сайте 
rg.ru/art/1419643

Для российских 
и немецких истори-
ков оказалось 
реальным совмест-
ное пособие 
для учителей 

История диплома-
тии знает примеры, 
когда ученые оста-
навливали войны 

Читайте также: За хорошее 
поведение заключенным 
разрешат жить рядом 
с колонией
rg.ru/art/1378627
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ТУРИЗМ

Тегеран
разрешил
безвизовый
въезд
для тургрупп
из России

ИРАН 
ОТКРЫВАЕТ 
ГРАНИЦЫ 

Константин Волков

ПЕРВЫЙ вице-президент Ира-
на Эсхак Джахангири завизиро-
вал постановление о введении 
безвизового въезда для туристи-
ческих групп из России. Доку-
мент вступит в силу спустя 30 
дней после завершения процеду-
ры согласования внутри страны. 
Договоренность о введении без-
визового режима для тургрупп 
из России была достигнута на 
встрече президента Владимира 
Путина и его иранского коллеги 
Хасана Роухани во время визита 
последнего в Москву 28 марта.

Как рассказали «РГ» осведом-
ленные источники, российская 
сторона пока не получила от Те-
герана уведомления о том, что 
все процедуры согласованы. При 
этом соответствующая бумага 
из Москвы в Исламскую Респу-
блику уже отправлена. При этом 
Ростуризм отмечает, что данное 
постановление не отменяет всех 
сложностей, связанных со въе-
здом в Иран. По-прежнему, на-
пример, в паспорте не должно 
быть отметок о посещении Изра-
иля. Списки въезжающих тури-
стов также надо будет скорее 
всего предоставлять в иранскую 
дипмиссию заранее, чтобы Ис-
ламская Республика успела их 
проверить.

За 2015 год Иран посетили со-
гласно статистике Ростуризма 
6026 человек, в 2016 году — 9127 
человек. Как полагают эксперты 
в области туризма, отмена виз 
приведет к увеличению числа 
желающих посетить Иран, но 
вряд ли стоит говорить о взрыв-
ном росте — Исламская Респу-
блика по-прежнему останется 
достаточно экзотическим мар-
шрутом. В первую очередь пото-
му, что подавляющее большин-
ство россиян мало осведомлены 
об иранских достопримечатель-
ностях.  Между тем на террито-
рии Исламской Республики на-
ходятся старинные города Исфа-
хан, Шираз, Язд, древние столи-
цы Персидской империи Персе-
полис и Пасаргады, ряд уникаль-
ных природных парков, курор-
тная зона на острове Киш. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Риме
представили книгу
о президенте России

Работа 
над ошибками

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В РИМЕ состоялась 
презентация книги 
известного немецко-
го журналиста Ху-
берта Зайпеля, по-
священная прези-
денту России Влади-
миру Путину.  В Ита-
лии книга была изда-
на в апреле 2017 
года под заголовком 
«Путин. Теперь гово-
рит он» (в России 
книга продается под 
другим названием: 
«Путин. Логика 
власти»). Автор в 
своей работе опи-
рался на многочи-
сленные личные 
встречи с президен-
том России в Мо-
скве, Петербурге, 
Сочи и совместные поездки с Владимиром Путиным. У 
Зайпеля была также уникальная возможность пообщать-
ся с ближним окружением главы России, а также с его по-
литическими оппонентами в Брюсселе и Вашингтоне.

По словам Хуберта Зайпеля, встречи с Владимиром 
Путиным продолжались до глубокой ночи и проходили 
исключительно на немецком языке, которым россий-
ский президент отлично владеет. Как признается сам ав-
тор, он не ставил для себя задачу делать очередной пор-
трет Путина. Для Зайпеля было важно донести до читате-
ля подлинные взгляды российского лидера и мотивы, по-
будившие его принимать те или иные судьбоносные ре-
шения.  «Конечно, до написания книги я прекрасно знал, 
кто такой Путин. Однако только когда я погрузился в ма-
териал, делая документальный фильм и интервью, я на-
чал разбираться в том, что происходит в России и что 
движет ее лидером», — подчеркнул Зайпель, отметив, что 
на этот труд у него ушло около четырех лет.

«Книга Зайпеля откровенно говорит о намеренной де-
монизации российского лидера. Западные СМИ взяли на 
вооружение инструмент информационной войны под 
названием weaponization. Наконец-то у нас в Европе поя-
вилась книга, написанная автором, который лично зна-
ком с Путиным», — такую характеристику книге Зайпеля 
дал на презентации депутат от партии «Вперед, Италия!» 
Валентино Валентини. 

По мнению немецкого журналиста, с момента распа-
да Советского Союза Запад упорно пытался навязать 
России свою модель развития, и в этом заключалась его 
главная ошибка.

СКАНДАЛ CNN «погорело»
на встрече в Давосе 

О России — 
на визу

Игорь Дунаевский 

РУКОВОДСТВО телеканала CNN ужесточило правила 
публикации любых материалов и сюжетов, в которых упо-
минается Россия. В американском издании BuzzFeed в вос-
кресенье опубликован текст циркулярного письма, кото-
рое главный редактор CNN Money Рич Барбиери разослал 
подчиненным. «Никому не разрешается публиковать лю-
бой контент о России без предварительного согласования 
со мной и вице-президентом Джейсоном Фаркасом,  — 
предписывает циркуляр с пометкой «Важно: Контент, свя-
занный с Россией». — Это касается социальных сетей, ви-
део, редакционных материалов... Никаких исключений».

Согласно поясне-
нию BuzzFeed, указа-
ние касается не толь-
ко CNN Money, но 
также всех подразде-
лений компании, ко-
торым вcкоре будут 
установлены новые 
правила. Такой шаг 
предпринят после не-
давнего скандала во-
круг одного из мате-
риалов о России, ко-
торый телеканалу 
пришлось удалить. 
22 июня CNN со ссылкой на неназванный источник из 
фракции Демократической партии США в конгрессе сооб-
щил, что сенатский комитет по разведке якобы заинтере-
совался содержанием встречи финансиста Энтони Скара-
муччи, который консультировал предвыборный штаб До-
нальда Трампа, с руководителем Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) Кириллом Дмитриевым. Утвер-
ждалось, что Скарамуччи и Дмитриев встречались 16 ян-
варя 2017 года в швейцарском Давосе на Всемирном эко-
номическом форуме. Сенаторов якобы интересовало, на-
мекал ли Скарамуччи на возможность скорой отмены сан-
кций против России, введенных из-за кризиса на Украине. 
Финансист подтвердил факт встречи, но назвал ее мимо-
летной, уточнив, что он и его собеседник много лет подряд 
принимают участие в форуме. Как сообщили «РГ» в Рос-
сийском фонде прямых инвестиций, РФПИ сразу после 
выхода статьи указывал на фактические ошибки в матери-
але CNN и просил их скорректировать. Но этого не было 
сделано. Однако впоследствии материал все же был уда-
лен, а телеканал принес извинения Скарамуччи, сообщив, 
что статья «не соответствовала редакционным стандар-
там». Консервативный портал Breitbart опроверг данные 
CNN, сообщив со ссылкой на источник в администрации, 
что никакого расследования в отношении Скарамуччи в 
сенатском комитете не проводилось. 

В своей книге Зайпель говорит 
о намеренной демонизации 
на Западе российского лидера.

CNN признал, что 
вышедший на теле-
канале материал 
«не соответствовал 
редакционным 
стандартам»

Шесть человек погибли в результате ЧП на северо-западе Колумбии. Четырехпалубное прогулочное судно с туристами затонуло на водохранилище возле города Гуатапе. По данным 
местных властей, удалось спасти 133 человека, еще 16 числятся пропавшими без вести. Спасательные работы продолжаются, привлечены водолазы и вертолеты. Причины траге-
дии неизвестны, но президент страны Хуан Мануэль Сантос уже отметил, что нарушений, связанных с перегрузом, не было. В городе Гуатапе объявлен трехдневный траур. 

Церковь  Премьер Швеции обяжет священников проводить венчание
однополых пар в принудительном порядке

Выбора не оставят
Екатерина Забродина 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Швеции, глава мест-
ных социал-демокра-
тов Стефан Левен вы-
ступил с инициати-

вой, которая по сути ставит под 
сомнение независимость Швед-
ской церкви от государства. Глава 
правительства намерен обязать 
всех священников благословлять 
однополые браки, «даже если это 
противоречит их принципам». 

О намерениях Левена сообща-
ет общественный телеканал SVT. 
«Ни один пастор Шведской цер-
кви не может отказаться от прове-
дения бракосочетания однополых 
пар», — заявил премьер, сравнив 
долг священника с клятвой Гип-
пократа. Служителя церкви, кото-
рый отказывается венчать людей 
нетрадиционной ориентации, он 
уподобил врачу, не желающему в 
силу личных убеждений прово-
дить процедуру аборта. 

Стремление демократических 
властей королевства напрямую 

вмешиваться в дела церкви, кото-
рая только в 2000 году полностью 
отделилась от государства, а до 
тех пор с середины 1950-х офици-
ально имела статус госструктуры, 
создает правовую коллизию. И 
это при том, что однополыми бра-
ками в Швеции никого не уди-
вишь.

Напомним, что они были лега-
лизованы в королевстве в 2009 
году. Тогда же синод шведских 
протестантов разрешил церков-
ные обряды бракосочетания сре-
ди представителей ЛГБТ-сообще-
ства. Правда, с принципиальной 
оговоркой: никто не может при-
нудить священника к соверше-
нию таинства. Ситуация выгля-

дит тем более парадоксальной, 
что Евангелическо-лютеранская 
церковь Швеции, к которой фор-
мально принадлежит большинст-
во населения королевства, счита-
ется одной из самой либеральных 
с точки зрения как идеологии, так 
и вопросов организации внутрен-
ней жизни. В том же 2009 году 

епископом Стокгольма была из-
брана Ева Брунне — открытая лес-
биянка, живущая в браке с другой 
женщиной-священником. Цере-
монию ее возведения в сан посе-
тила королевская чета Швеции, а 
вот архиепископ Кентерберий-
ский и некоторые представители 
Всемирной Лютеранской Федера-
ции и церквей Исландии, Эсто-

нии, Латвии и Литвы отклонили 
приглашение на торжество, кото-
рое многие сочли скандальным. 

Кстати, некоторые приходы, 
относящиеся к Федерации проте-
стантских церквей Швеции, офи-
циально предлагают услуги по 
венчанию нетрадиционных пар. 
Согласно статистике, к концу 
2014 года 5356 шведских женщин 
и 4212 мужчин вступили в одно-
полые союзы. 

Еще один парадокс состоит в 
том, что шведы считаются одной 
из самых нерелигиозных наций в 
мире. Согласно опросам, до 85 
процентов населения придержи-
вается атеистических взглядов, 
при этом паства Шведской цер-
кви неуклонно сокращается (с 83 
процентов от числа подданных в 
2000 году до 61,2 процента в 
2016-м). Во многом это связано с 
возможностью освободиться от 
специального церковного налога 
в размере 1 процента от дохода, 
который раньше был обязатель-
ным для всех жителей королевст-
ва. После отделения церкви от го-

сударства его заменили добро-
вольным членским взносом для 
прихожан, от которого церковная 
казна очень зависит. Со стороны 
может показаться странным, что 
при достаточно индифферентном 
отношении  шведов к религии и 
плачевном положении здешних 
церквей, содержание которых 
становится все менее рентабель-
ным из-за малой «заполняемо-
сти», в стране по-прежнему при-
дают большое значение обрядам. 
В том числе и венчанию, которое 
равноценно гражданской реги-
страции брака.  Каждая третья 
пара выбирает именно венчание. 

По мнению наблюдателей, Ле-
вен неслучайно озвучил свою 
идею именно сейчас: в 2018 году в 
Швеции пройдут парламентские 
выборы, и борьба за голоса нало-
гоплательщиков уже началась. С 
другой стороны, инициатива пра-
вительства, бесспорно, стала оче-
видным давлением на церковные 
институты Швеции, — самым се-
рьезным с 2000 года, полагают эк-
сперты. 

Акцент

 Инициатива правительства 
создает правовую коллизию

СИТУАЦИЯ В Испании эксгумируют останки
Сальвадора Дали

В поисках отца

Юрий Когалов

И
спанский суд постановил 
провести эксгумацию 
тела Сальвадора Дали. 

Столь неожиданное решение 
связано с необходимостью уста-
новить, является ли всемирно 
известный художник отцом 
«ясновидящей» из Жироны Ма-
рии Пилар Абель Мартинес, как 
та утверждает.

«Необходимы биологические 
анализы для установления отцов-
ства Сальвадора Дали Доменека в 
отношении Марии Пилар Абель 
Мартинес, поскольку не сохрани-
лось ни биологического материа-
ла, ни личных вещей, на основа-
нии которых можно было бы про-
вести экспертизу в Националь-
ном институте токсикологии», — 
говорится в постановлении суда. 
Для этого понадобится вскрыть 
пол в одной из комнат театра-му-
зея Дали в городе Фигерас, где по-
коится забальзамированное тело 
художника.

Впервые Пилар Абель заявила 
о своих родственных связях с 
Дали в 2007 году. Тогда она тоже 
попыталась провести сравнение 
ДНК. Для анализа использовались 
фрагменты кожи и усов художни-
ка, но десять лет назад ученые не 
выявили никаких родственных 
связей между Дали и той, что на-
зывает себя его дочерью. Однако 
испанка посчитала результаты 
исследования неубедительными. 
Результаты повторного анализа 
она не получила.

Пилар Абель родилась 1 февра-
ля 1956 года и была зарегистри-
рована как дочь Хуана Абеля и Ан-
тонии Мартинес де Аро. Когда ей 
было восемь лет, ее бабушка рас-
сказала ей, что ее биологическим 
отцом является Сальвадор Дали. 
Ее мать тайно встречалась с ним в 
1955 году, когда работала няней в 
доме недалеко от того места, где 
жил и работал художник. Сама 
мать Пилар Абель не может под-
твердить эти слова, поскольку 
страдает болезнью Альцгеймера. 
Но за нее говорят нотариусы, ко-
торым она открыла тайну еще до 
заболевания.

Эту версию поддерживал и 
давний друг художника Роберт 
Дешарн (скончался в 2014 году). 
По его словам, для полного внеш-
него сходства между Дали и Пи-
лар Абель женщине «не хватает 
только усов».

Но это утверждение скептиче-
ски восприняли многие исследо-
ватели жизни и творчества сюр-
реалиста. Они отмечают, что 
Дали практически не вел интим-
ную жизнь и его законная жена 
Гала, с которой он прожил 48 лет, 
была для него скорее музой, чем 
партнером.

Спор длился восемь лет, пока 
один из судов Мадрида не принял 
к рассмотрению иск Пилар 
Абель. Именно он сейчас и вынес 
решение об эксгумации тела ху-
дожника.

«Этот путь является гораздо 
более надежным, чем изучение 
посмертной маски. Я хочу, чтобы 
государство дало мне четкий от-
вет. У меня нет никаких сомнений, 
что Дали мой отец, но я вынужде-
на ждать, пока суд это подтвер-
дит», — отметила Пилар Абель. 
Впрочем, решение об эксгумации 
может быть обжаловано государ-
ством, которое является одним из 
ответчиков в этом деле.

Примечательно, что истицу 
представляет адвокат Франсеск 
Буэно Сельдран, известный также 
тем, что он помогал в суде Альбер-
то Солу Хименесу, утверждающе-
му, что он приходится сыном ко-
ролю Хуану Карлосу I.

Если отцовство будет подтвер-
ждено, Пилар Абель сможет пре-
тендовать на 25 процентов на-
следства Дали, общая стоимость 
которого оценивается в 300 мил-
лионов евро. Сам художник, скон-
чавшийся в 1989 году, все свои ра-
боты завещал Испании. Акция протеста против жестокости британской полиции переросла в драку со стражами порядка.

КОНФЛИКТ Шестеро полицейских пострадали
во время беспорядков в Лондоне

Камни против дубинок

Юрий Когалов

Ш
естеро полицейских по-
страдали в беспорядках, 
возникших в Лондоне 

во время акции протеста в связи 
со смертью 25-летнего черноко-
жего мужчины. Эдир Фредерико 
да Коста, известный также как 
Эдсон, скончался в больнице че-
рез шесть дней после того, как по-
лиция арестовала его, применив 
силу и нервно-паралитический 
спрей. Стражи порядка, остано-
вившие машину, в которой нахо-
дился молодой человек вместе с 
двумя приятелями, посчитали, 

что тот находится под воздейст-
вием наркотиков.

Демонстранты утверждали, 
что к смерти да Косты привело 
жестокое обращение с ним со 
стороны представителей право-
охранительных органов. По сло-
вам родственников, врачи зафик-
сировали значительное количе-
ство травм на его теле, по некото-
рым данным, у него была слома-
на шея. Однако независимая ко-
миссия по рассмотрению жалоб 
на полицию утверждает, что со-
гласно предварительному меди-
цинскому заключению, такого 
рода травм обнаружено не было.

Протестующие вышли на ули-
цы с требованием: «Правосудие 
для Эдсона». В ходе столкнове-
ния с преградившими им дорогу 
стражами порядка демонстран-
ты забросали полицейских кам-
нями и бутылками. Четверо со-
трудников правоохранительных 
органов были доставлены в боль-
ницы с травмами головы.  Задер-
жаны  четверо подозреваемых — 
им будут предъявлены обвине-
ния в участии в беспорядках, 
поджогах, нанесении материаль-
ного ущерба. Примечательно, 
что семья да Косты не поддержа-
ла акцию протеста.
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Акцент

 Пилар Абель уверена, 
что ее отец — Сальвадор Дали
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ПРОЦЕДУРА  Верховный суд
запретил выселять 
из квартиры женщину,
пока ее дети не вырастут

Чужая комната 

Наталья Козлова

ЗА ЧЕЛОВЕКОМ можно сохранить право пользоваться 
чужой жилплощадью до тех пор, пока не подрастут дети, 
которые там живут. Но действует такое правило при 
условии, что человека, когда-то вселили  законно. 

Вот такое важное разъяснение сделал Верховный суд 
РФ после того, как отменил все решения местных судов, 
которые маму троих детей выселили из квартиры.

Сложные жизненные ситуации, связанные с жильем 
зачастую ставят в тупик не только самих граждан, но и 
судей. Есть общеизвестное правило — хозяин квартиры 
может через суд «попросить на выход» гражданина, ко-
торый не прописан или не является собственником. Но 
там, где речь идет о конкретной ситуации с квадратными 
метрами, общие правила могут не сработать. Жизненная 
коллизия, когда женщина остается с детьми в квартире, 
ей не принадлежащей, встречается достаточно часто. 
Как рассудили  спор самые грамотные судьи страны?

 Все началось с того, что в райсуд пришли два челове-
ка. Они принесли иск к вдове своего умершего родствен-
ника и попросили выселить ее с детьми. Они рассказали  
историю — женщина с тремя детьми живет с ними неза-
конно. Она не приобрела право пользования квартирой, 
поэтому ее надо вы-
селить. В квартире 
зарегистрированы 
двое  детей. Третий 
ребенок не зареги-
стрирован, как и его 
мать. Супруг жен-
щины, который был 
в муниципальной 
квартире ответст-
венным квартиросъ-
емщиком умер, а его 
бывшая, живет в од-
ной комнате чужой 
теперь для нее квар-
тиры с детьми. Родные попросили женщину выгнать.

Мать троих детей принесла в суд встречный иск — по-
просила признать за ней право пользования квартирой и 
определить ей срок проживания в ней до совершенноле-
тия младшего ребенка. В суде женщина рассказала, что 
вселялась в квартиру когда-то с согласия этих истцов-
родственников, живет в ней несколько лет и исправно 
платит за коммуналку. А еще сказала, что  двое ее детей в 
квартире зарегистрированы, и приобрели право на нее.

Но мать в районном суде не услышали и с иском родст-
венников согласились. Встречный оставили без удовлетво-
рения. В райсуде решили, что мать и младший ребенок 
прав находиться в квартире не имеют. Ждать пока ребенок 
подрастет в суде смысла не видят. А еще в суде сказали, что 
у нее есть жилье, где она прописана. Это жилье больше 
комнаты, где она живет сейчас с детьми — пусть туда и идет. 
И это не нарушает ни ее прав, ни прав ее детей. Апелляция 
полностью с этим согласилась. А вот Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда все эти решения 
отменила, как незаконные и объяснила почему.

Сначала Верховный суд напомнил коллегам про Кон-
венцию ООН о правах ребенка. В ней сказано, что все уч-
реждения — частные и государственные обязаны дейст-
вовать только в интересах ребенка. Там же сказано, что 
детей нельзя разлучать с родителями за исключением 
случаев, когда суд решит, что с родителями ему хуже.

То же самое говорит и наша Конституция. А в Семей-
ном кодексе сказано, что ребенок имеет право жить и 
воспитываться в семье. И государство эти права защища-
ет. Там же сказано, что родители и обязаны воспитывать 
детей и несут за них ответственность. В Гражданском ко-
дексе (статья 20) говорится, что местом жительства де-
тей до 14 лет является место, где живут их родители. 

Ни одно из перечисленных положений, сказал Верхов-
ный суд, местные суды в расчет почему то не приняли. В 
материалах дела Верховный суд увидел, что старшие дети 
ответчицы приобрели право пользования спорной квар-
тирой. Об этом есть решение суда, которое вступило в за-
конную силу. Другого жилья у этих несовершеннолетних 
детей — нет. Мальчик учится в гимназии рядом с домом и  
занимается спортивной гимнастикой в детской школе 
олимпийского резерва так же рядом с домом. Его сестра 
учится в подготовительной группе этой же гимназии. Их 
мать была вселена в квартиру после свадьбы и все годы до 
смерти супруга там жила и платила за коммуналку. 

Квартира, которая по документам принадлежит вдове 
на праве собственности, не пригодна для проживания 
вообще и это подтверждается документами, которые 
есть в деле. Более того, ответчица в районный суд прине-
сла документы, что даже эта непригодная для прожива-
ния квартира «отчуждена третьему лицу» в счет уплаты 
долга умершего мужа. Больше никаких документов, го-
ворящих, что у вдовы и детей есть крыша над головой, 
куда им идти, нет. 

Сама вдова официально признана малоимущей и на-
ходится в отпуске по уходу за маленьким ребенком не до-
стигшим трех лет. Спорная комната в квартире — единст-
венное и постоянное место их жительства. Старшие дети 
— сын и дочь в силу своего возраста не могут жить одни, 
без матери. Поэтому надо было, рассматривая спор, сна-
чала решить вопрос о возможности сохранения права 
пользования помещением за матерью этих детей, пока 
она выполняет свои материнские обязанности. Ведь по-
сле смерти их отца она осталась единственной, кто по за-
кону должен ежедневно отвечать за их жизнь и здоровье. 

Верховный суд, отменив все принятые своими колле-
гами решения, заявил, что районному суду, когда он бу-
дет рассматривать вопрос — как долго может жить жен-
щина в чужой квартире, следует вспомнить Гражданский 
кодекс и его 20-ю статью. И решить дело исходя из 
«принципа разумности и справедливости, учитывая ма-
териальное положение» и прочие заслуживающие вни-
мания обстоятельства.

ПРОЕКТ Предлагается подключить нотариусов к единой базе ЗАГС

Наследник свое получит
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает разрешить нотари-
усам доступ в единую базу 

ЗАГС, которая должна появиться 
в будущем году.

Для нашей страны это беспре-
цедентный проект: впервые бу-
дет создан единый список гра-
ждан, да еще с полной расклад-
кой всех родственных связей. 
Пока базы ЗАГСов разрознен-
ны — в каждом регионе ведутся 
отдельно, причем могут исполь-
зоваться совершенно разные 
программы.

«В России никогда не было 
единого ресурса, где были бы все 
сведения о населении», — сооб-
щила недавно директор департа-
мента по вопросам правовой по-
мощи и взаимодействия с судеб-
ной системой Минюста России 
Александра Дронова. По ее сло-
вам, «во главу ресурса ставится 
человек, и к нему подстыковыва-
ются различные связи» — о его 
статусах, связанных с актами 
гражданского состояния, налого-
вой системой, правоохранитель-
ной системой, и прочее.

«О необходимости создания 
Единого государственного рее-
стра записей актов гражданского 
состояния неоднократно говори-
ло и нотариальное сообщество, — 
рассказывают в Федеральной но-
тариальной палате. — Нотариусы 
считают, что реестр важен в пер-
вую очередь в целях обеспечения 
стабильности и законности гра-
жданского оборота. Также нота-
риат говорил и о необходимости 

наделения нотариусов правом 
при совершении нотариального 
действия запрашивать и полу-
чать из Единого государственно-
го реестра записей актов гра-
жданского состояния необходи-
мые сведения».

В число сведений, необходи-
мых для совершения нотариаль-
ных действий, входят сведения о 
государственной регистрации 
рождения, смерти, заключения и 
прекращения брака, установле-
ния отцовства, перемены имени, 
а также сведения о внесении ис-
правлений или изменений в соот-
ветствующие акты гражданского 
состояния.

К примеру, в случае оформле-
ния наследственных прав станет 
возможным получение сведений 
о смерти в упрощенном порядке. 
Распространенная «житейская» 
история: после смерти человека 
становится известно, что все его 
имущество завещано одному на-
следнику, не родственнику. Часто 
в таких ситуациях родственники 
чувствуют себя обделенными. 
Поэтому скрывают от «чужака»-
наследника и сам факт смерти, и 
информацию о существовании 
завещания.

Пусть они годами не навеща-
ли родного человека. Но про его 
квартиру и счета помнили посто-
янно. А в том, кто, может быть, 
скрасил последние годы покой-
ного или просто был близок ему 
по духу, видят алчного врага.

Как быть? Сегодня такой 
«пришлый» наследник не всегда 
может получить свидетельство о 
смерти. Нотариус вынужден де-

лать соответствующий письмен-
ный запрос в ЗАГС и т.д. Процеду-
ра эта довольно длительная.

Сейчас в отдельных регионах, 
например в Москве, существуют 
соглашения нотариальных палат 
с органами ЗАГС о доступе к базе 
данных. Но, к сожалению, это ка-
сается только жителей Москвы. А 
если, например, необходима ин-
формация из другого региона, то 
ее получение бывает затрудни-
тельно, либо требует значитель-
ного времени. Доступ к будущей 
единой системе сразу все упро-
стит.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в закон об 
актах гражданского состояния. С 
инициативой выступили депута-
ты Павел Крашенинников, Вик-
тор Пинский, Михаил Емельянов 
и Юрий Синельщиков.

«Запрос и предоставление 
сведений планируется осуществ-
лять в электронном виде, — гово-
рит президент Федеральной но-
тариальной палаты Константин 
Корсик. — При этом проектом 
предусмотрен информационный 
обмен с использованием возмож-
ностей Единой информационной 
системы нотариата, которая эф-
фективно функционирует в Си-
стеме межведомственного элек-
тронного взаимодействия». Так 
что обмен информацией будет 
происходить очень быстро.

Кстати, тема электронных 
технологий стала одной из важ-
ных на Международной научно-
практической конференции 
«Внесудебная защита прав физи-
ческих и юридических лиц: сов-

ременное состояние и перспек-
тивы развития нотариата», кото-
рая прошла в Минске.

Как сообщил на конференции 
президент Федеральной нотари-
альной палаты России Констан-
тин Корсик, уже в следующем 
году произойдет полный переход 
на электронную регистрацию 
всех нотариальных действий в 

Единой информационной систе-
ме нотариата.

За два дня работы в конферен-
ции приняли участие девятнад-
цать делегаций из различных 
стран Европы. Высокую оценку в 
том числе получила многосту-
пенчатая система страхования 
ответственности нотариуса, дей-
ствующая в России.

ПОЛИЦИЯ

МВД создаст 
досье на всех 
мигрантов

ВЫЧИСЛЯТ 
ПО ПАЛЬЦАМ

Михаил Фалалеев

ИНОСТРАННЫЕ рабочие, въез-
жающие в Россию, должны будут 
сдать отпечатки пальцев и даже 
сфотографироваться сразу же 
при регистрации по месту жи-
тельства или пребывания. Такой 
законопроект внесло в Госдуму 
МВД России, о чем сообщил на за-
седании в Совете Федерации пер-
вый заместитель министра вну-
тренних дел Александр Горовой.

«МВД внесен проект феде-
рального закона, после приня-
тия которого абсолютно все, в 
том числе и граждане Евразий-
ского союза, с любыми целями 
заезда на нашу территорию, бу-
дут дактилоскопироваться и фо-
тографироваться при регистра-
ции как по месту жительства, так 
и по месту пребывания», — зая-
вил Горовой.

По словам первого заместите-
ля министра, проект вносится в 
связи с выявлением в прошлом 
году 26 тысяч мигрантов, пытав-
шихся пересечь российскую гра-
ницу по чужим документам.

«Мы только за прошлый год в 
результате проверки по базам 
«Папиллон» — системы дактило-
скопирования следов пальцев 
рук — выявили 26 тысяч граждан 
иностранных государств — это в 
большей степени страны Сред-
ней Азии, — которые по чужим 
документам пытались въехать 
на территорию России», — рас-
сказал Александр Горовой.

Для чего это нужно, понятно: 
так легче будет найти уголовных 
преступников и террористов, 
приехавших из-за рубежа. Не все 
гастарбайтеры сумеют устро-
иться на работу в России. Да и не 
все этого хотят, некоторые едут к 
нам с совсем другими целями, 
что уже давно не секрет. Приез-

жайте! Но «сдать пальчики» обя-
заны будут все. Опять же не се-
крет, что раскрываемость так на-
зываемых этнических престу-
плений после усиления контр-
оля увеличилось в разы. Ежегод-
но российской полицией гро-
мятся свыше полутысячи этни-
ческих преступных группиро-
вок, в суд приводят не менее 
двух тысяч заезжих бандитов. 

Вот выдержка из справки 
«РГ», составленной из докладов 
экспертов правоохранительных 
органов и спецслужб: «Нацио-
нальный состав участников эт-
нических преступных групп 
представлен в основном урожен-
цами государств Закавказья, 
Центральной Азии, республик 
Северного Кавказа. При этом 
значительное количество пре-
ступлений (76%), совершаемых 
ими, носит корыстно-насильст-
венный характер (мошенничест-
во, кражи, грабежи, разбои, вы-
могательство)».

Что важно, Министерство 
внутренних дел России уже око-
ло восьми лет четко регламенти-
рует процедуру снятия отпечат-
ков пальцев. Причем не только 
для мигрантов — для всех, осо-
бенно для граждан России. Ве-
домственный приказ подробно 
раскрывает механизм этого про-
цесса и объясняет, когда, кому и 
как жаловаться, если просьбу по 
добровольной дактилоскопиче-
ской регистрации почему-то от-
клоняют.

Напомним, российское зако-
нодательство требует обязатель-
ного снятия отпечатка пальцев у 
всех задержанных полицией, по-
дозреваемых и осужденных. В 
информационных банках дан-
ных правоохранительных орга-
нов в электронном виде хранят-
ся миллионы таких материалов. 
Эти досье помогают быстро сли-
чить следы с нового места пре-
ступления с уже имеющимися. 
Большинство рецидивистов пой-
мали именно благодаря такому 
сравнительному анализу. 

Кроме того, обязательной 
дактилоскопической регистра-
ции подлежат все, кто служит в 
силовых структурах, в частных 
охранных предприятиях и ри-
скует жизнью. В этом же спи-
ске — гражданские летчики, мо-
ряки, речники, пожарные. Здесь 
уже цель другая — опознать свое-
го человека, если, не дай Бог, его 
обнаружили погибшим. По неко-
торым данным, общее количест-
во всех снятых отпечатков паль-
цев превышает 40 миллионов. 

Автомобили Страховщики начали публиковать в СМИ информацию 
об утере полисов ОСАГО

Полис-мейстер виноват 

Владимир Баршев 

С
траховые компании 
начали публиковать в 
СМИ информацию об 
утере бланков ОСАГО. 
В тексте сообщения 

указывается полный номер уте-
рянного полиса.

То есть автомобилистам те-
перь требуется быть вдвойне 
осторожнее. 

Дело в том, что не все автовла-
дельцы приобретают полисы 
ОСАГО непосредственно в офисе 
страховой компании. Зачастую 
водители вообще не обращают 
внимания на столь важную про-
цедуру, как заключение договора 
ОСАГО. Приехал в ГИБДД, чтобы 
поставить машину на учет. Поли-
са ОСАГО нет? Пошел в ближай-
ший ларек и купил его. 

В ГАИ на учет машину поста-
вили? Значит, вопросов больше 
нет. Однако они могут возник-
нуть в дороге. Любой водитель 
может попасть в аварию. По сво-
ей ли вине, либо по чужой, но эту 
вероятность никто не отменяет. 

Возмещение ущерба тому, кто 
пострадал в ДТП, ОСАГО гаранти-
рует. Но вот беда: полис автогра-
жданки может оказаться поддель-
ным, выведенным из обращения,  
похищенным или утерянным. 

Имеет ли в этом случае по-
страдавший автовладелец право 

получить компенсацию от стра-
ховщика на ремонт поврежденно-
го автомобиля? 

Верховный суд утверждает, 
что имеет. Но только в том случае, 
если на момент совершения ДТП 
достоверно известно, что страхо-
вая компания не подавала  заяв-
лений в полицию о том, что у нее 
похищен или утерян данный по-
лис. А также вообще нигде не об-
народовала эту информацию. 

То есть пострадавший води-
тель прямо на месте ДТП должен 
проверить действительность по-
лиса ОСАГО второго участника 
аварии.

 Это несложно сделать на сай-
те Российского союза автостра-
ховщиков, на сайте страховой 
компании, а также элементар-
ным звонком страховщику. Кро-
ме того, если на место происшест-
вия вызваны сотрудники дорож-
но-патрульной службы ГИБДД, 

то для них проверить действи-
тельность полиса не составляет 
проблем.  

Однако на месте происшест-
вия только редкие знатоки рос-
сийского законодательства этой 
проблемой заморачиваются. 

Таким образом, нелегальные, 
утраченные или украденные 
бланки ОСАГО продолжают свое 
массовое хождение по рынку. 

Между тем Верховный суд чет-
ко пояснил, что материальную 
ответственность за подобные до-
кументы несет страховая компа-
ния, если она ранее не объявила о 
недействительности полиса. 

Именно по этой причине стра-
ховщики начали публиковать в 
открытом доступе, а также в фе-
деральных СМИ информацию о 
потерянных полисах ОСАГО. Это 
считается уведомлением всех 
возможных клиентов о том, что 
полисы с такими номерами не мо-

гут никому продаваться. В про-
тивном случае, компания не не-
сет никакой ответственности за 
ущерб по такому документу. 

То есть если автовладелец при-
обрел такой полис, но не увидел 
информацию в СМИ или на сайте 
компании о том, что полис уте-
рян, то его ответственность ни-
чем не застрахована. И ни один 
суд не сможет привлечь его стра-
ховщика к выплате тому, кто по-
страдал в результате ДТП. 

Это не означает, что постра-
давший вообще не получит вы-
платы. У него может быть офор-
млено КАСКО, он может подать в 
суд в гражданском порядке. В лю-
бом из этих случаев сумма ущер-
ба вырастет в разы, а расплачи-
ваться придется виновнику ДТП с 
«левым» полисом. Причем винов-
ник аварии может оказаться сов-
сем невиновным в том, что прио-
брел недействующий полис. 
Просто на нем заработали мо-
шенники. 

Именно по этой причине ав-
товладельцам стоит очень внима-
тельно относиться  к тому, где и с 
кем они подписывают договор об 
ОСАГО.

Если он приобретает полис 
ОСАГО не в офисе страховой ком-
пании, а у ее агентов, брокеров и 
прочих представителей, а то и во-
все никому не известных пунктах 
продаж автогражданки около ре-

гистрационных подразделений 
ГИБДД, он сильно рискует.

Что продадут ему в качестве 
договора ОСАГО и соответствую-
щего полиса в этих местах, нико-
му не известно. Но есть масса 
способов проверить полис на 
подлинность. Например, зайти на 
сайт Российского союза страхов-
щиков и узнать, какой именно 
компании отгружался этот бланк 
и отгружался ли вообще.

После уплаты денег, заключе-
ния договора через некоторое 
время можно узнать, продан ли 
этот полис и кому, на какую ма-
шину.

Сейчас получила массовое 
развитие продажа электронных 
полисов. Мошенники пользуются 
и этим. Они копируют дизайн 
сайта страховой компании и вы-
ступают от ее имени. Однако, за-
платив по указанным реквизитам 
деньги, водитель может оказать-
ся и с «липовым» электронным 
полисом. 

Но мало кому приходит в голо-
ву устраивать такую проверку. 
Счастье от приобретения маши-
ны зашкаливает. В результате ав-
товладельцы сталкиваются с тем, 
что даже легкая авария, и не по их 
вине, превращается в большую 
головную боль.

Не всякий полис ОСАГО подлин-
ный. Перед покупкой стоит прове-
рить, что он не объявлен в розыск.

Новые технологии повышают гарантии защиты прав граждан, оформив-
ших документы через нотариуса.

Акцент

 Мошенники создают «липо-
вые» сайты страховых компа-
ний, торгуя на них поддельны-
ми электронными полисами

Сложные жизнен-
ные ситуации, свя-
занные с жильем, 
зачастую ставят 
в тупик не только 
граждан, но и судей 

Раскрываемость 
так называемых 
этнических престу-
плений после уси-
ления контроля уве-
личилась в разы

За человеком можно сохранить право пользования кварти-
рой, пока не повзрослеют родные дети, живущие там.
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СОБЫТИЕ Первые выпускники 
Первого казачьего 
университета получили 
дипломы

Любо, казаки!

Наталья Лебедева 

ПЕРВЫЙ казачий университет 
выпустил своих первых специа-
листов. Студенты-казаки полу-
чили дипломы и погоны в Цен-
тральном музее Великой Отече-
ственной войны.

— Несколько лет назад было 
принято важное и правильное 
решение создать на базе тогда до-
вольно слабого пищевого инсти-
тута первый казачий универси-
тет, — обратилась к выпускникам 
министр образования и науки 
РФ Ольга Васильева. — За четыре 
года университет проделал ог-
ромную работу, и сегодня он за-
нимает лидирующие позиции.

Полномочный представитель 
президента Российской Федера-
ции в ЦФО Александр Беглов го-
ворил о том, что наша страна 
должна выглядеть достойно не 
только на международных пло-
щадках, но и внутри страны. По-
этому важно, чтобы молодые 
люди, вернувшись в родные го-
рода и села, смогли найти приме-
нение знаниям, полученным в 
стенах университета. 

Глава Федерального агентства 
по делам национальностей Игорь 
Баринов в своем обращении к 
выпускникам говорил о важном 
преимуществе казаков перед 
другими выпускниками.

— Вы не понаслышке знаете, 
что такое честь, долг перед Роди-
ной, традиционные ценности, — 
отметил он. — И это поможет вам 
сделать правильный выбор.

Ректор МГУТУ имени К.Г. Ра-
зумовского Валентина Иванова 
рассказала, что в 2017 году уни-
верситет выпустил большой от-
ряд специалистов, но особое ме-
сто среди них занимают предста-
вители семи казачьих войск Рос-
сии.

— Вы, наши выпускники, 
должны стать тем кадровым 
ядром, который даст старт инно-
вационному технологическому 
прорыву в мукомольной, хлебо-
пекарной, кондитерской, мя-
сной и других областях про-
мышленности агропромышлен-
ного комплекса, — говорит она. — 
Области АПК сегодня становят-
ся одним из главных драйверов 
экономики страны.

Ситуация Юные боксеры вынуждены собирать деньги 
на поездку на чемпионат мира через соцсети

Нокаут за рингом
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород 

П
ервенство мира по 
т а й с к о м у  б о к с у 
пройдет с 3 по 11 ав-
густа в Таиланде, и 
двукратному чемпи-

ону России Максиму Сулаеву из 
поселка Красные Баки Нижего-
родской области не остается ни-
чего, кроме как надеяться на под-
держку посторонних людей. По-
могать перспективному молодо-
му боксеру региональное мини-
стерство спорта, увы, не спешит.

— Тайским боксом я увлекся 
шесть лет назад, занимаюсь че-
тыре раза в неделю, а то и чаще, — 
рассказал «РГ» Максим Сулаев. — 
Участие в первенстве мира — моя 
мечта.

Окончание фразы 15-летний 
парень произносит уже с гру-
стью. Не каждому мужчине, 
пусть и юному, под силу произне-
сти, что денег на мечту нет. Не 
каждый боец на ринге — боец в 
жизни, тем более юный.

Максим Сулаев воспитывает-
ся в многодетной семье. Кроме 
него у Сулаевых еще пять детей. 
Мама, бывшая крановщица, сей-
час домохозяйка. Папа тащит на 
себе семью. Денег еле хватает на 
жизнь. За помощью они, в частно-
сти, обратились к друзьям, знако-
мым и всем, кому небезразличен 
спорт, через социальные сети.

— Министерство спорта Ниже-
городской области обещало нам 
выделить 50 тысяч рублей на про-
живание в Таиланде, — объяснила 
мама Максима Ольга Сулаева, — 
один депутат законодательного 
собрания — 20 тысяч и местная 
администрация — 15. Но пока их 
обещания остаются только на бу-
маге. Правда, местная соцзащита 
уже перечислила 20 тысяч ру-
блей, Федерация тайского бокса 
Ульяновской области выделила 5 
тысяч и добровольные пожертво-
вания составили 1,5 тысячи. Но 
даже этих денег вместе с обещан-
ной суммой не хватит. Уже нужно 
заказывать билеты на самолет, а 
средств взять неоткуда.

В аналогичной ситуации ока-
зался школьный друг и спарринг-
партнер Максима Никита Чер-
нов — трехкратный чемпион Рос-
сии по тайскому боксу среди 
юниоров. Благо, его участие в 
первенстве мира уже вопрос ре-

шенный. Объявление в соцсетях 
заметили СМИ, и процесс пошел.

— Буквально за три дня нам 
удалось собрать 120 тысяч ру-
блей, — отметила Наталья Черно-
ва, мама Никиты. — Мы сначала 
даже не поверили. Собирали с 
миру по нитке: помогали про-
стые люди со всей России. В 
прошлом году мы тоже собирали 

на первенство мира, где мой сын 
выиграл в своей возрастной кате-
гории. Так мне пришлось взять в 
кредит 60 тысяч рублей плюс 
проценты на три года, до сих пор 
выплачиваю. Я работаю заведую-
щей в комплексном центре соци-
ального обслуживания населе-
ния и получаю 15 тысяч рублей, 
муж трудится водителем на по-
жарно-химической станции — за-

щищает леса от пожаров за 10 ты-
сяч рублей в месяц.

Максим Сулаев и Никита Чер-
нов заслужили участие в первен-
стве мира, выиграв чемпионат 
России.

— На российском первенстве, 
которое в этом году проходило в 
Кстове Нижегородской области, 
краснобаковские боксеры заня-

ли три первых, два вторых и три 
третьих места — больше всех от 
одного клуба, — сказал тренер 
Максима Сулаева и Никиты Чер-
нова Андрей Собко. — Кроме Мак-
сима и Никиты также победил 
Никон Егоров. На соревновании 
он входил в возрастную группу 
12—13 лет, а к первенству мира 
ему исполнится 14, поэтому он 
не сможет участвовать.

По словам Андрея Собко, ни-
жегородский регион — один из ве-
дущих в России по тайскому бок-
су, а наша страна — одна из веду-
щих в мире по этому виду спорта. 
Он, являясь председателем Феде-
рации тайского бокса в Марий 
Эл, три года тренирует ребят в 
Красных Баках. Этой зарплаты 
хватает практически только на 
проезд, со среды по воскресенье 
живет прямо в местном ФОКе 
«Богатырь», где проводит заня-
тия в спортклубе «Красная ма-
шина». «Я увидел, что ребята 
пропадают, поэтому и стал при-
езжать сюда и тренировать их».

— Конечно, это тоже моя меч-
та, — говорит он. — Но главное — 
отправить ребятишек. Хотя как 
они без тренера? Ведь нужно под-
держать, подсказать. Но где най-
ти такую сумму? И так помощью 
добрых людей и живем.

По словам президента Ниже-
городской областной федерации 
тайского бокса Максима Виног-
радова, Федерация тайского бок-
са России оплачивает поездку на 
международные соревнования 
только взрослому спортсмену. 

Никита Чернов (в центре) не раз 
становился чемпионом России 
и теперь мечтает показать себя 
на мировом уровне.

Ольга Васильева вручила дипломы студентам-казакам.

Акцент

 Максим Сулаев и Никита 
Чернов заслужили участие 
в первенстве мира, выиграв 
чемпионат России

Информационное сообщение
Администрация Новокузнецкого муниципального района и 

Общество с ограниченной ответственностью «Сибуголь» (юр. 
адрес: 654028, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Лесная, 
4А, почтовый адрес: 650055, Кемеровская область, г. Кемеро-
во, пр. Кузнецкий, д.91, оф. 207) объявляют о начале проведения 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной эко логической экспертизы проектной документации 
«Разработка Чумышского каменноугольного месторождения. 
Отработка запасов каменного угля открытым способом участка 
недр «Ананьинский Восточный» (в соответствии с Постановле-
нием Администрации Новокузнецкого муниципального района 
№ 115 от 05.06.2017 г.) в части объектов размещения отходов 
5-го класса опасности.

Цель намечаемой деятельности: добыча полезных ископа-
емых (каменного угля) открытым способом.

Месторасположение: на территории Новокузнецкого 
муни ципального района, в границах кварталов 42:09:0000000, 
42:09:0911001, 42:09:0937001 1,5 км восточнее с. Ананьино За-
горского сельского поселения.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 03.07.2017 г. 
ознако миться с материалами проектного решения (Оценка воз-
действия на окружающею среду при разработке Чумышского 
каменноугольного месторождения. Отработка запасов камен-
ного угля открытым способом участка недр «Ананьинский Вос-
точный»), а также высказать свои предложения и замечания в 
специальном журнале. Все вышеуказанные документы будут 
размещены с 03.07.2017 г. в здании администрации Загорского 
сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская об-
ласть, Новокузнецкий район, п. Бунгур, ул. Ленинская, 16-а.

Предложения и замечания принимаются до 3 августа 2017 г. 
по адресу: 650055, Кемеровская область, г. Кемерово, пр. Куз-
нецкий, д. 91, оф. 207, тел./факс: (3842) 28-84-87, в письменной 
форме на имя генерального директора ООО «Сибуголь» Чурля-
ева В.К. или в специальном журнале замечаний и предложений, 
располагаемом по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, п. Бунгур, ул. Ленинская, 16-а.

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять учас-
тие в общественных обсуждениях по материалам проектного 
решения «Разработка Чумышского каменноугольного месторож-
дения. Отработка запасов каменного угля открытым способом 
участка недр «Ананьинский Восточный» в части объектов разме-
щения от ходов 5-го класса опасности.

Дата и время общественных обсуждений: 3 августа 
2017 г. в 14.00. Регистрация участников с 13.30.

Место проведения: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, с. Апанас, ул. Школьная, 14 (в здании фельдшерско-аку-
шерского пункта).

Ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация Новокузнецкого муниципального района, 
654041, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 25.

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Сиб-
уголь».

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — 
инфор мирование заинтересованных сторон о намечаемой де-
ятельности, выявление и учет общественного мнения при приня-
тии решения о реализации проекта.

По результатам общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) будет составлен отчет, в который войдут протокол 
обществен ных слушаний, все полученные вопросы, замечания и 
предложе ния заинтересованных сторон, а также ответы на них 
разработчи ков проекта и инициатора намечаемой деятельности.

Отчет будет представлен для ознакомления общественнос-
ти не позднее 15 сентября 2017 г. в ООО «Сибуголь» по адресу: 
г. Кемерово, пр. Кузнецкий, д. 91, оф. 207, и на сайте ООО «Тех-
нопроект» (http://tp42.ru/).

 За дополнительной информацией можно обращаться: ООО 
«Сибуголь», пн.—пт. с 9.30 до 16.00, 650055, Кемеровская об-
ласть, г. Кемерово, пр. Кузнецкий, д. 91, оф. 207, тел./факс: 
(3842) 28-84-87, e-mail: sib_ugol@inbox.ru. 

Генеральный директор В.К. Чурляев
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОРГОВЛЯ В переходах 23 станций метро скоро снова откроются 
киоски

Газеты возвращаются
Александр Мелешенко

В 
подземных переходах 23 
станций метро скоро возоб-
новится торговля — туда 

вернутся киоски. Торги на право 
занять их город назначил для 
предпринимателей на 6 и 7 июля, 
а также на 9 августа. Для начала 
работы коммерсантам обычно 
нужно несколько недель — от-
крыться максимально быстро в 
их же интересах.

Как рассказали «РГ» в депар-
таменте по конкурентной поли-
тике, на электронные аукционы 
выставлены больше 100 торго-
вых мест в подуличных переходах 
23 станций подземки. Из них 79 

разыгрываются отдельно, а еще 
несколько десятков разбиты на 
комплексные лоты: «печать», 
«продовольственные товары» и 
«театральные билеты». «Пло-
щадь каждого киоска от 4 до 7,85 
кв. м. В среднем стартовая цена 
аукциона составляет от 8 до 9 ты-
сяч рублей за 1 кв. м в месяц», — 
пояснили в ведомстве.

Цена немаленькая, однако пе-
реходы возле станций метро — ме-
ста бойкие, людской поток здесь 
нескончаемо тянется с утра до ве-
чера, а потому покупатели не пе-
реводятся. К тому же, объясняют 
в мэрии, раньше торговцы зача-
стую арендовали места у посред-
ников, которые платили городу 

одну цену, а с конечных арендато-
ров собирали плату в разы боль-
ше. Проигрывали в результате 
все, кроме посредников, получа-
ющих огромные деньги за счет 
разницы своих и городских арен-
дных ставок.

Теперь город торговлю по 
этой схеме прикрыл. Готовые для 
работы киоски он сам сдает непо-
средственно тем, кто будет тор-
говать. Срок аренды — 5 лет, орга-
низационные вопросы решаются 
непосредственно с администра-
цией подземки. Назначение тор-
говых мест самое разное — в июле 
разыграют больше 20 киосков 
под печатную продукцию, еще 
больше под театральные билеты 

и продовольственные товары. В 
киосках, которые уже открылись 
в переходах после  реконструк-
ции, есть даже маникюрные са-
лоны и небольшие филиалы су-
пермаркетов.

В большинстве своем киоски 
открываются в переходах, где за-
канчивается ремонт — там соо-
ружены новые торговые кон-
струкции, которые выглядят 
опрятнее старых и для торговли 
приспособлены лучше. Пред-
приниматели о новой схеме тор-
говли отзываются в основном 
положительно, хотя и жалуются: 
сразу после открытия покупате-
лей немного, людям нужно вре-
мя привыкнуть.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве меньше 
школьников стали принимать 
наркотики

Кокаина не будет

Сергей Жуков

В СТОЛИЦЕ становится мень-
ше школьников и студентов, упо-
требляющих наркотики. Об этом 
вчера, в Международный день 
борьбы с наркоманией, сообщил 
главный внештатный нарколог 
Министерства здравоохранения 
России Евгений Брюн.

По его словам, в последнее 
время спрос на психотропные 
вещества в школах, колледжах и 
вузах упал почти в пять раз. 
Брюн привел такую статистику: 
лет пять-шесть назад хотя бы 
раз употребляли наркотики до 
10—15% старшеклассников и 
студентов, а сегодня таких не 
больше 3%. И учатся они в 
основном в средних учебных за-
ведениях. «В прошлом году мы 
провели 80 тысяч тестирова-
ний, поэтому выборка боль-
шая», — пояснил нарколог. Заме-
тил Брюн и другую тенденцию: 
школьники стали реже отказы-
ваться от тестирования. Про-
цент «отказников» не превыша-

ет 15%, а шесть лет назад их 
было 25—30%.

Добровольную проверку на 
наркотики, напомню, учащиеся 
проходят с 2013 года: заполняют 
анонимную анкету, сдают анали-
зы, а потом идут на прием к вра-
чу-наркологу. В подозрительных 
случаях результаты анализов от-
правляют в специальную лабо-
раторию, а полученные данные 
заносят в медкарту. Есть, правда, 
одно но: дети от 13 до 15 лет мо-
гут пройти тест только с согла-
сия родителей, а школьники 
старше 15 лет, подписав соответ-
ствующую бумагу.

Врио начальника Управления 
по контролю за оборотом нарко-
тиков МВД по Москве Юрий Де-
вяткин считает, что тесты нужно 
внести в программу ежегодной 
диспансеризации в школах:

— Сейчас употреблять нарко-
тики могут дети, начиная с 12 
лет. Раньше такого не было. Мы 
должны быть готовы сделать 
анализы на наркотики частью 
диспансеризации.

МЕГАПОЛИС Новые указатели 
домов и улиц помогут лучше 
сориентироваться в столице 

Маршрут построен 

Ангелина Жукова 

НАЙТИ нужный адрес в пере-
плетении московских улиц по-
могут новые указатели. Единая 
система навигации Москвы ста-
ла доступнее, теперь даже при 
густом тумане можно будет раз-
глядеть номер дома и не заплу-
тать. Завершится замена указа-
телей в городе в 2018 году.

В Москве продолжается заме-
на домовых и уличных указате-
лей, которые в народе получили 
название таблички. Теперь мо-
сквичи и гости столицы легко 
смогут ориентироваться в горо-
де благодаря уникальной техно-
логии их изготовления.

Наталия Ремезова, советник 
руководителя ГБУ «Московский 
аналитический центр», расска-
зала журналистам, что все новые 
указатели оформлены в едином 
стиле — в сине-белых тонах — и 
содержат информацию о бли-
жайших музеях, театрах, соци-

альных учреждениях и даже вре-
мени, которое потребуется пе-
шеходу, чтобы до них дойти.

«Старые таблички были угло-
ватые, у новых более эстетиче-
ский внешний вид за счет мягко-
изогнутой прямоугольной фор-
мы. Световой мощности свето-
диодной матрицы теперь хватает 
на то, чтобы увидеть знак не 
только ночью, но и в условиях 
недостаточной видимости, на-
пример в густой туман, дождь, 
снег», — рассказал руководитель 
производства по изготовлению 
домовых и уличных указателей 
Киселев Александр.

Производятся указатели в 
цехе на проспекте Мира по сов-
ременным технологиям. Так, 
низковольтные светодиодные 
матрицы в указателях позволя-
ют сэкономить электроэнергию 
и защитить человека от удара то-
ком. Работа матрицы светодиода 
составляет 150 часов, а срок 
службы указателей - 15 лет. 
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МУЗЫКА

Светлана 
Лобода снова
объединяет 
поп-музыку 
России 
и Украины

ХИТ-ПАРАДЫ 
ОТВЕТИЛИ 
ПЛАТИНОЙ

Александр Алексеев

АЛЬБОМ H2LO стремительно 
стал № 1 в хит-парадах iTunes 
сразу семи стран Европы. А через 
неделю достиг и платинового ста-
туса, что стало абсолютным ре-
кордом продаж музыки любых 
жанров в СНГ. Во многом из-за 
музыки, жарко дышащей горячи-
ми и раскованными, чувственны-
ми хитами. Разной, но неизменно 
динамичной и неравнодушной — 
от R&B до модного ныне EDM или 
отголосков старого доброго элек-
тронного евродиско. Есть на нем 
хиты «Случайная», «К черту лю-
бовь», «Твои глаза». Хотя и без 
распевных, горделивых и самоот-
верженных баллад, таких как 
«Чуть-чуть», «Париж» или «Не-
веста», тоже не обошлось. Есть и 
цыганские страстные интонации 
— в задушевно-отчаянном треке 
«Одной масти»… 

Но успех альбома — еще и в 
том, что все песни исполнены 
как будто актрисами с разными 
характерами. И не кажутся, как 
часто бывает в популярной му-
зыке, будто одной длинной пе-
сней. Для этого певице пришлось 
проявить сильный характер. На-
пример, переписывать текст 
хита «Твои глаза» ей пришлось 
несколько раз и самой дорабаты-
вать все песни. Но, конечно, ха-
рактер потребовался киевлянке 
Светлане Лободе не только при 
подготовке материала этого 
стильного и хитового альбома. 

Очень вовремя вышел этот 
диск. И не только потому, что он 
удачен по музыке, текстам, звуку, 
аранжировкам, оригинальным 
электронным тембрам и вокаль-
ной подаче. Или оттого, что слу-
шать песни, например, «Париж», 
«Не нужна» или «К черту лю-
бовь», хочется не один раз. В от-
личие от релизов большинства 
соперников эти премьеры не на-
скучивают и оригинальны. Хотя 
кому-то на диске H2LO, может, 
понравятся совсем другие треки: 
магическая и завораживающая 
«Чуть-чуть» или упругая и нем-
ного безбашенная «Текила-лю-
бовь», которую певице подарил 
Константин Меладзе (его брат 
Валерий ее тоже поет, но иначе — 
более благодушно, по-эпикурей-
ски, с негой). 

Но главное здесь не только пе-
сни. Еще недавно не существова-
ло границ между артистами и 
зрителями наших стран. Не было 
и никаких предубеждений. Никто 
не обращал внимания на нацио-
нальности или государственную 
принадлежность. Все пели и там, 
и здесь. Учились друг у друга. Со-
перничали, дружили, помогали 
коллегам, а продюсеры и вовсе 
постоянно кочевали между стра-
нами — то к Земфире, то к Ани Ло-
рак, то к «Ундервуду» или «Ноч-
ным снайперам». Обозреватель 
«РГ» помогал сходить со сцены 
«Нашествия» Олегу Скрипке, ко-
торый пел там со сломанной но-
гой… И какое мне было дело до 
того, кто какой национальности?!  

А затем появились «черные 
списки», которыми отличились 
за последние три года украин-
ские чиновники. Вряд ли кто бу-
дет спорить с тем, что они никак 
не повлияли на политику.  

Недавно, кстати, выяснилось, 
в разных городах Украины един-
ства по поводу запрета нет. В Ки-
еве, например, концерт Басты со-
стоялся, а вот в Одессе из-за ре-
акции и угроз националистов 
был отменен (по официальной 
версии — «перенесен на более 
позднюю дату»).  А на завершив-
шемся в эти выходные трехднев-
ном open-air «Дикая Мята» в 
афишах значились Иван Дорн и 
SunSay. Может быть, так посте-
пенно разрушатся в одночасье 
воздвигнутые границы? 

С новым альбомом Светлана Лобода 
попала в десятку. 

Премьера Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов спели в опере «Адриана 
Лекуврер» на фестивале  «Звезды Белых ночей»

Фиалки любви 
и смерти

Ирина Муравьева

Н
а сцене Мариинского 
театра-2 на фестивале 
«Звезды Белых но-
чей» прошла премье-
ра «Адрианы Лекув-

рер» Франческо Чилеа, постав-
ленной на дуэт Анны Нетребко и 
Юсифа Эйвазова. Музыкальный 
руководитель спектакля — Вале-
рий Гергиев. Режиссер, сценограф 
— Изабель Парсьо-Пьери (Фран-
ция).

Это премьерная постановка не 
только для всех участников «Ад-
рианы Лекуврер», включая Вале-
рия Гергиева, впервые обратив-
шихся к партитуре Франческо Чи-
леа, но и для истории самого Ма-
риинского театра. Прежде эта опе-
ра, написанная 115 лет назад по 
знаменитой пьесе Эжена Скриба 
и Эрнеста Легуве (либретто Арту-
ро Колаутти)  и повествующая об 
истории актрисы времен Людови-
ка XV Адриане Лекуврер, не шла 
на Мариинской сцене. Нюанс сю-
жета в том, что все персонажи:  и 
Адриана, и принцесса де Буйон,  и 
роковой красавец граф Саксон-
ский,  герой любовной распри с 
криминальным концом, и даже ак-
теры театра — реальные историче-
ские персоны.  Смерть Адрианы от 
яда, которым ее отравила прин-
цесса де Буйон, соответствует па-
рижской легенде, сопровождав-
шей когда-то загадочную смерть  
реальной мадемуазель Лекуврер 
(ее настоящее имя Адриенна) —  
звезды «Комеди Франсез», про-
славившейся в ролях трагических 
героинь Расина. Грацией и интел-
лектом Лекуврер и ее героинь, в 
том числе коронной расиновской 

Федры, восхищались и Вольтер, и 
французский король. 

В опере Чилеа весь этот магне-
тизирующий и  волшебный мир 
французского театра, со знамени-
тыми актрисами,  с высокой траге-
дией и монологами Расина,  с заку-
лисьем,  бурными любовными ро-
манами, историями покрови-
тельств, карьер, измен —  вопло-
тился в исключительной по красо-
те музыке, в лирическом потоке 
любовных ариозо и дуэтов, 
страстность которых сблизила 

музыку Чилеа с  надрывным мело-
драматизмом веризма. Неудиви-
тельно, что Анна Нетребко и 
Юсиф Эйвазов решили предстать 
на мариинской сцене в таком эф-
фектном и выигрышном материа-
ле, тем более что  вокальный 
«квартет» главных героев собрал-
ся в спектакле удачный:  меццо-со-
прано Екатерина Семенчук в пар-
тии принцессы де Буйон  и Алек-
сей Марков в роли Мишонне, ре-
жиссера «Комеди Франсез» и по-
клонника Адрианы. 

К постановке привлекли фран-
цуженку Изабель Парсьо-Пьери, 
вероятно, в расчете на ее понима-
ние французской театральной 

истории. Она же выступила и в 
роли сценографа, представив «те-
атр в театре» —  со вторыми  кули-
сами, занавесом, просцениумом, 
где Адриана декламировала моно-
логи Расина и эффектно являлась 
в пышных исторических нарядах. 
В последнем действии, в будуаре 
Адрианы,  на этом же просцениу-
ме актеры «Комеди Франсез» об-
лачали ее в мантию «царицы 
искусства» и здесь же, «на сцене», 
она умирала, перевоплощаясь в 
очередной образ, смешивая стра-

дания и игру, реальную жизнь и те-
атр.  Идею «театра в театре»  про-
должала и  сцена балета «Суд Па-
риса», показанного с «закули-
сной» стороны:  зритель видел не 
балет, а толпу артистов, обряжен-
ных в зеленые «кусты» и «дере-
вья», с фруктами и перьями на го-
ловах,  выстраивающихся в «садо-
во-парковые» комбинации или в 
длинное крокодилье тело с клаца-
ющей зубастой пастью. Правда, 
прием этот добавил скорее арха-
изма  и статики спектаклю, эсте-
тика которого и так выглядела до-
статочно рутинно.  

Помпезные «исторические» 
костюмы (художник Кристиан 

Гаск) — широченные кринолины, 
огромные парики, наезжающие 
некоторым персонажам на лицо, 
расшитые камзолы с жабо и кру-
жевными манжетами, пышные пе-
рья —  все это выглядело, увы, опер-
ной вампукой. Так же, как и ста-
тичные мизансцены с простой 
разводкой певцов «по местам», 
чтобы хорошо звучали голоса. По-
жалуй, именно этой цели в спекта-
кле и удалось добиться: квартет 
солистов звучал превосходно. Это 
был настоящий агон голосов — 
крепкого, ревностно играющего 
низкими нотами меццо Екатери-
ны Семенчук, красивого, ровного 
во всех регистрах баритона Алек-
сея Маркова, взрывного,  страст-
ного, набрасывающегося на ка-
ждую ноту тенора Юсифа Эйвазо-
ва и абсолютно экстатического 
сопрано Анны Нетребко. Прочув-
ствовать все краски вокальных 
красот дал возможность и оркестр 
под руководством Валерия Герги-
ева, сбалансированный по дина-
мике, сдержанный по темпам, 
тщательно обрисовывающий все 
тембральные красоты партитуры, 
звучавшей у Гергиева близко к 
пуччиниевской лирике. 

Но «звездой» в спектакле, без-
условно, была Анна Нетребко в 
партии Адрианы, поразившая не 
только богатством вокальных 
красок и экстатикой звучания го-
лоса — в этом смысле Юсиф Эйва-
зов оказался ее прекрасным пар-
тнером, и все дуэты в их исполне-
нии звучали с завораживающей 
слитностью голосов и исступлен-
ным накалом. Но Нетребко откры-
лась в этой роли как актриса боль-
шого драматического дарования, 
которой подвластны сложнейшие 

трагические образы. И это ее лич-
ный прорыв в другое для нее про-
странство, проявивший новые ка-
чества ее таланта. Ее Лекуврер — 
абсолют актрисы, для которой вся 
жизнь и даже любовь есть часть ее 
образов, растворившихся в ней и 
говорящих вместе с ней прекра-
сными монологами из Расина. Мо-
нолог из «Федры» — коронной 
роли Лекуврер, Нетребко декла-
мирует, переходя с вокала на язык 
оригинала, страстно,  взрывая ка-
ждое слово, падая голосом в низ-
кий регистр и снова взвивая инто-
нацию на ту высоту трагизма, где 
нет и не может быть никакой со-
перницы де Буйон. Федра Нетреб-
ко потрясает — так же, как и пред-
смертная сцена Адрианы, где от-
равленная ядовитым букетом фи-
алок, посланных ей принцессой де 
Буйон, пронзительно шепчущая 
«Спасите меня! Я не хочу уми-
рать!», она вдруг поднимается с 
кресел и бежит на сцену, под тре-
моло оркестра, на «ту» сторону 
жизни, цепляя каждым словом: 
«Внутри меня слезы… прочь!... я 
Мельпомена!.. я лечу…»  Костюмы 
ее героинь медленно поднимают-
ся под колосники, а Адриана — Не-
требко застывает  с зеркалом в ру-
ках — символом иллюзорности 
мира, где нет границы, отделяю-
щей искусство и жизнь: весь мир 
— театр, и в основном, увы, траги-
ческий.  

В премьерной постановке оперы 
«Адриана Лекуврер» и впрямь 
встретились все «Звезды Белых 
ночей».

Акцент

 Анна Нетребко открылась 
в этой роли как актриса 
огромного драматического 
дарования

ФЕСТИВАЛЬ В Петербурге пройдет второй фестиваль в честь Сергея Довлатова

«День Д» приближается
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

И
звестный петербургский 
историк, писатель Лев Лу-
рье организовал сбор 

средств на фестиваль, посвящен-
ный Сергею Довлатову. «День Д» 
состоится в Северной столице в 
сентябре.

Ленинград — город, в котором 
Довлатов жил с небольшими пе-
рерывами с 1944 по 1978 годы. 
Где и с кем учился? Где работал, 
выпивал, знакомился с девушка-
ми, вел умные разговоры? За что 
его выгнали из Союза журнали-
стов и почему не принимали в 
Союз писателей? Легенды о зна-
менитом писателе и правдивые 
истории Лурье увлекательно по-
ведал в своей лекции «Ленинград 
Довлатова» в петербургском ре-
сторане.

Первый фестиваль памяти 
Сергея Довлатова и его времени 
провели в городе в 2016 году, в 
честь 75-летия со дня рождения 
писателя. Тогда поставили ему 
памятник на улице Рубинштей-
на, около дома № 23, где жил пи-
сатель.

Сергей Довлатов один из 
брендов Ленинграда-Петербур-

га, настоящий народный писа-
тель, и фестиваль «День Д» 
праздник, который проводится 
на народные деньги. Огромное 
количество людей принимает 
участие в нем. Из Москвы приез-
жают писатели, литературоведы, 
участвуют петербуржцы — колле-
ги Довлатова по журналистике, 
режиссеры, друзья писателя за-
няты в «круглых столах», а залы в 
это время предоставляются за 
символическую плату. Нынче 
ждут из Москвы Владимира Вой-
новича, Сергея Соловьева, Алек-
сандра Филиппенко, из Нью-
Йорка фотографа Наталью Ша-
рымову. В ресторанах на Рубинш-
тейна наливают бесплатно или 
совсем недорого рюмочку. Вла-
дельцы фокстерьеров торжест-
венно проведут своих собак (как 
известно, у Довлатова была со-
бачка Глаша, фокстерьер).

«В сентябре у нас будет лекто-
рий, — сообщил «РГ» Лев Лурье. — 
Специалисты из Москвы и Пе-
тербурга расскажут о «второй от-
тепели»: про косыгинские ре-
формы 60-х, кинематограф вре-
мен «Бриллиантовой руки» и 
«Шербурских зонтиков», живо-
пись, литературу, журнальную 
борьбу... Запланированы улич-

ный концерт популярной музыки 
(Андрей Петров, Александр Кол-
кер, Станислав Пожлаков и 
«Битлз», «Роллинг Стоунз», лю-
бимый Довлатовым американ-
ский джаз), а в одном из залов ис-
полнят произведения учеников 
Шостаковича, написанные в то 
время. В KGallery на Фонтанке 
будет выставка фотографий 60-х 
годов, а в Музее Ахматовой вы-
ставка о Ленинграде тех лет.

Состоится ретроспектива 
фильмов середины 60-х. Будут 
бесплатные экскурсии по Ленин-
граду Довлатова. И, наконец, 
карнавал на знаменитой барами 
улице Рубинштейна. Проведем 
аукцион в поддержку фестиваля. 
Лоты предоставили американ-
ский фотограф Марк Серман, ху-
дожник Михаил Шемякин, актер 
Александр Филиппенко и не-
сколько частных компаний».

«День Д-1967» пройдет 8 — 10 
сентября. Организаторы обра-
тились к петербуржцам с прось-
бой поддержать городской 
праздник. «Мы рады помощи — 
творческой, административной, 
финансовой», — написали на сай-
те http://www.dovlatovday.ru. От-
деление оргкомитета появится и 
в Москве.

Сергей Довлатов давно стал народным писателем. 
Фестиваль «День Д» в очередной раз это подтверждает...

КИНО Фильм «Купи меня» 
в конкурсе Московского 
кинофестиваля

Гламур 
позавчерашней 
свежести

Александр Нечаев

НА КОНКУРСНОМ показе Московского кинофестива-
ля наконец-то состоялся первый аншлаг — самый боль-
шой зал «Октября» заполнился на российской картине 
«Купи меня» Вадима Перельмана. Причем изначально 
именно эта работа вызывала среди отборщиков фестива-
ля наибольшие споры о том, насколько целесообразно 
включать ее в программу ММКФ.

«Мне хочется любви, оргий, оргий и оргий, самых 
буйных, самых бесчинных, самых гнусных, а  говорит: 
это не для тебя — пиши статьи и толкуй о литературе», — 
декламирует письмо Белинского Боткину студентка 
филфака Катя за минуту до того, как выйти из аудитории 
и оказаться в автомобиле, в котором мать везет ее в аэро-
порт. Мать думает, что Катя вот-вот улетит в Париж, что-
бы изучать во Франции наследие Ходасевича. Однако у 
студентки иные планы — у нее на руках билеты в Дубай, 
куда она отправляется работать моделью. 

Эта глупая сту-
дентка думает, что 
обвела всех вокруг 
пальца и теперь ее 
ждут дольче вита и 
фотосессии в бики-
ни. Ее более опытная 
товарка еще до при-
земления развеивает 
иллюзии: барышень 
везут в Дубаи в каче-
стве секс-игрушек 
для шейхов. В этот 
момент девушка 
осознает, что оргий, 
конечно, хочется, но 
не то чтобы именно в 
таком виде. Тут история забегает вперед, и мы видим двух 
героинь и примкнувшую к ним блондинистую подругу в 
убогой квартире на окраине — вернувшись в Москву, Катя 
решила стать содержанкой. Теперь она с товарками охо-
тится на богатых мужчин в московских клубах.

Режиссер Вадим Перельман в начале 2000-х годов 
снимал мелодрамы в Голливуде (трижды номинирован 
на «Оскар» его «Дом из песка и тумана», 2003), а в нача-
ле 2010-х годов стал активно работать на российском ТВ 
— на его счету сериалы «Пепел» («Россия 1») и «Измены» 
(ТНТ). «Купи меня» по стилистике как раз очень близок 
к «Изменам». Что неудивительно — в продюсерах тут 
люди, отвечающие за сериалы на ТНТ, а сценарий напи-
сала Дарья Грацевич, работавшая над «Изменами». Иро-
ничный почерк Грацевич, пожалуй, главное достоинство 
«Купи меня». Фразы «хороший мужик как унитаз — либо 
занят, либо весь в дерьме» и сказка про половой орган по 
имени Афанасий имеют шансы пойти в народ.

Это, впрочем, не значит, что фильм удался. Не зря не-
которые отборщики ММКФ были резко против включе-
ния его в конкурс. Дело не в том, что он слишком попсо-
вый и коммерческий. Проблема в другом — от фильма 
веет даже не вчерашним, а позавчерашним днем. Среди 
картин, юные героини которых отправлялись торговать 
своим телом в рамках поколенческого или экзистенци-
ального бунта, - и классическая «Виолетта Нозьер» Кло-
да Шаброля и недавняя «Молода и прекрасна» Франсуа 
Озона. Да и «Интердевочку» Петра Тодоровского никто 
не забыл. Но «Купи меня» со всем своим сценарным 
остроумием не может встать в один ряд ни с одной из них   
- при том, что речь не о шедеврах.

С другой стороны, на дворе 2017 год. Даже дамский 
глянец учит читательниц основам феминизма, обвине-
ния в сексизме в приличном обществе становятся чер-
ной меткой, против женской объективации выступают 
топ-модели, а журнал Playboy отказался было от обна-
женных женских фотографий. В Москве исчез последний 
реликт московского гламура — клуб Soho Rooms, где про-
тотипы героинь «Купи меня» искали свое денежное сча-
стье. Изменилось не столько время, сколько его дух. 

На этом фоне Перельман предлагает зрителю морали-
стичную сказку откуда-то из эпохи романов Оксаны Роб-
ски. Тут все женщины с удовольствием ощущают себя то-
варом, толстосумы швыряются деньгами, а глупые блон-
динки разъезжают в такси с миллионом рублей...  

Все это, возможно, сработает в российской провин-
ции, где доверчивые зрители в очередной раз посмотрят 
имеющую мало отношения к реальности сказку о за-
жравшейся Москве. Для них придуман горько-сладкий 
финал — до него удастся дожить не каждой героине, зато 
выжившим покажут Эйфелеву башню. 

Судя по всему, перед нами должен быть жестокий ро-
манс о нелегкой девичьей судьбе под толстым слоем шо-
колада, припорошенного кокаином. Но и романс оказы-
вается лишь ремейком надоевшей попсовой песни, шо-
колад больше похож на иную субстанцию, а кокаин на 99 
процентов состоит из безрецептурного анальгетика — 
стерильное кино почти без признаков жизни. 

Московский кинофестиваль: последние новости 
и интервью на сайте
rg.ru/sujet/5885

Фильм «Купи меня» щедр на гламурные штампы и антураж 
жестокого романса. 

И романс оказыва-
ется ремейком 
надоевшей попсо-
вой песни, и шоко-
лад больше похож 
на иную субстан-
цию...
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 27.04.2017 № 6/13) сообщает о проведении 
повторного аукциона по продаже находящего-
ся в федеральной собственности земельного 
участка площадью 8 000 кв. метров, располо-
женного по адресу: г. Москва, ул. Героев Пан-
филовцев, вл. 20, корп. 1 (кадастровый номер 
77:08:0003001:9938), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), 
открытый по составу участников и форме по-
дачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется 
в соответствии с решением Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства и оценке эффективности исполь-
зования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации (про-
токол от 26.07.2012 № 39) о передаче Участка 
для формирования имущества Фонда «РЖС» 
в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии разви-
тию жилищного строительства» (далее — Фе-
деральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 ста-
тьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 
№ 221-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О содействии развитию жи-
лищного строительства» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон № 221-ФЗ) пра-
ва и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач и осуществлению функций, предусмот-
ренных Федеральным законом № 161-ФЗ, пе-
реходят к указанному в Федеральном законе 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии разви-
тию и повышению эффективности управления 
в жилищной сфере и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российс-
кой Федерации» (далее — Федеральный закон 
№ 225-ФЗ) единому институту развития в жи-
лищной сфере, которым в соответствии с час-
тью 1 статьи 2 Федерального закона № 225-
ФЗ является АО «АИЖК». 

 В соответствии с частью 2 статьи 14 Фе-
дерального закона № 221-ФЗ юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с зе-
мельными участками и иными объектами не-
движимого имущества осуществляются еди-
ным институтом развития в жилищной сфе-
ре. При этом внесение изменений в решения 
Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффек-
тивности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Фе-
дерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 

38 700 000 (тридцать восемь миллионов семь-
сот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка («шаг аукциона»): 400 000 (четыреста 
тысяч) рублей.

Документация о повторном аукционе раз-
мещена на официальном сайте АО «АИЖК» 
дом.рф в сети Интернет (далее — сайт 
АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Ге-

роев Панфиловцев, вл. 20, корп. 1.
Кадастровый номер: 77:08:0003001:9938.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: участки 

размещения жилищно-коммунальных объек-
тов: объекты размещения помещений и техни-
ческих устройств многоэтажных и подземных 
гаражей, стоянок (1.2.3).

Площадь Участка: 8 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) от 10.04.2015 
№ 77-77/012-77/012/009/2015-967/1.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: согласно выписке из ЕГРН 
от 01.03.2017 № 77/100/013/2017-305: земель-
ный участок передан АО «АИЖК» для совер-
шения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным за-
коном № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 13.09.2016 
№ 77-77/012-77/012/009/2015-969/1).

Границы Участка, иные сведения об Учас-
тке, в том числе сведения о его частях и об-
ременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 01.03.2017 № 77/100/013/2017-305, вы-
данной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве.

Информация о разрешенном использо-
вании Участка, требованиях к назначению, 
параметрам и размещению объекта капи-
тального строительства на Участке указана 
в градостроительном плане земельного учас-
тка № RU77-193000-009191 (далее — ГПЗУ), 
утвержденном приказом Комитета по архи-
тектуре и градостроительству города Москвы 
от 24.07.2013 № 1439.

Генеральный план города Москвы (да-
лее — ГП) утвержден Московской городской 
Думой Закон г. Москвы от 05.05.2010 № 17 
(в ред. от 15.03.2017) «О Генеральном плане 
города Москвы».

Материалы ГП содержат сведения о видах, 
назначении и наименованиях планируемых 
для размещения на территории города терри-
торий общего пользования, объектов жилищ-
ного строительства, объектов транспортной, 
социальной инфраструктур, об особо охраняе-
мых природных территориях и производствен-
ных объектах регионального и федерального 
значения, основных характеристиках и место-
положении данных объектов, а также о неко-
торых объектах транспортной инфраструктуры 
без отнесения указанных объектов к объектам 
федерального и/или регионального значения. 
Участок расположен в границах зоны плани-
руемого размещения объектов капитального 
строительства производственного назначения 
в составе коммунальных зон без отнесения 
указанных объектов к объектам федерального 
и/или регионального значения. В соответствии 
со статьями 11, 13 Градостроительного кодек-
са города Москвы — Закон города Москвы 
от 25.06.2008 № 28 (в ред. от 16.12.2015) объ-
екты капитального строительства местного 
значения и зоны планируемого размещения 
указанных объектов не являются объектами 
градостроительной деятельности на террито-
рии города Москвы.

Согласно данным графических приложе-
ний ГП Участок расположен в следующих гра-
ницах:

— граница производственной функцио-
нальной зоны — коммунальная зона, индекс 
назначения зоны — 300;

— граница санитарно-защитных зон: грани-
цы расчетных санитарно-защитных зон и тер-
ритории объектов негативного воздействия, 
для которых указаны санитарно-защитные 
зоны;

— граница районов распространения опас-
ных геологических процессов — оползневых 
процессов и районов, для которых характерна 
опасная категория карстовой опасности.

Правила землепользования и застройки 
города Москвы (далее — ПЗЗ) утвержде-
ны постановлением Правительства Москвы 
от 28.03.2017 № 120-ПП «Об утверждении 
правил землепользования и застройки города 
Москвы». Согласно данным графических при-

ложений ПЗЗ Участок расположен в следую-
щих границах:

— граница территориальной зоны, виды 
разрешенного использования земельных учас-
тков и объектов капитального строительства 
которой определяются утвержденным градо-
строительным планом земельного участка;

— граница установленных санитарно-за-
щитных зон (чертеж «Карта границ санитарно-
защитных зон»).

В соответствии с ГПЗУ основной вид раз-
решенного использования — объекты разме-
щения помещений и технических устройств 
многоэтажных и подземных гаражей, стоянок 
(3004 09); предельное количество этажей — 25 
м, расчетная наземная площадь — 17 600 кв. 
метров, количество м/м — 600, предельная 
плотность застройки — 22 тыс. кв. метров/га.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены 
в письмах: 

— ПАО «МОЭСК» от 18.05.2016 № МО-
ЭСК/АМ-1791;

— ООО «ЦТП МОЭК» от 27.04.2017 № ЦТП/
ТП/07-2630/17;

— АО «Мосводоканал» от 22.03.2017 
№ (01)01.09и-6610/17;

— АО «Мосгаз» от 15.05.2017 № МГ/17-
5684/17.

Плата за подключение объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения определяется в соответс-
твии c:

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 24.12.2015) «О государственном регулиро-
вании тарифов в сфере водоснабжения и во-
доотведения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере 
теплоснабжения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике»;

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 23.08.2014) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических усло-
вий подключения объекта капитального стро-
ительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения и Правил подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, а также об изменении 
и признании утратившими силу некоторых ак-
тов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряжения 
Участком, иные ограничения, связанные с осо-
бым правовым режимом Участка, устанавли-
ваются законодательством Российской Феде-
рации. Соблюдение установленных ограниче-
ний возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аук-
ционе по утвержденной форме и документы, 
указанные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела III 
документации о повторном аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) 
с прилагаемыми к ним документами, указан-
ными в пункте 2.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по ра-
бочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 27.06.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс Воздвиженка Центр (вход 
со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 28.08.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознаком-
ления с документами об Участке, получения 
разъяснений по документации о повторном 
аукционе предусмотрен документацией о пов-
торном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вно-
сит задаток в размере 38 700 000 (тридцать во-
семь миллионов семьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляет-
ся путем безналичного перечисления денеж-
ных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, 
в срок не позднее 28.08.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится 
в валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО Сбер-
банк г. Москвы, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обес-
печения заявки на участие в аукционе по про-
даже земельного участка (регистрационный 
номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет не позднее 00:01 по москов-
скому времени 04.09.2017.

Представление заявителем в составе за-
явки документов, подтверждающих внесение 
задатка, признается заключением соглашения 
о задатке.

Перечисление суммы задатка осущест-
вляется заявителем. Исполнение обязанности 
по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата 
задатка предусмотрен документацией о пов-
торном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона 

проводится 04.09.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 05.09.2017 в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией о повторном аукционе. 
Победителем аукциона признается участник 
аукциона, предложивший наибольшую цену 
за Участок.

3.3. Протокол о результатах повторного 
аукциона является документом, удостоверяю-
щим право победителя на заключение дого-
вора купли-продажи. Организатор аукциона 
вправе отказаться от проведения аукциона 

в срок не позднее, чем за 3 (три) дня до даты 
окончания срока приема заявок, а при выявле-
нии обстоятельств, предусмотренных частью 
8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, не позднее даты проведения аук-
циона включительно. Публикация извещения 
об отказе от проведения аукциона и порядок 
возврата задатков устанавливаются докумен-
тацией о повторном аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществля-
ется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
оформления протокола рассмотрения заявок; 
участникам аукциона, за исключением победи-
теля, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего 
извещения, — в течение 3 (трех) рабочих дней 
с даты оформления протокола о результатах 
повторного аукциона. Задаток, внесенный по-
бедителем аукциона, иным лицом, с которым 
договор купли-продажи заключается в соот-
ветствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего из-
вещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятиднев-
ный срок с даты составления протокола о ре-
зультатах повторного аукциона вручает или 
направляет победителю аукциона (его пред-
ставителю) или единственному принявшему 
участие в аукционе его участнику 3 (три) эк-
земпляра подписанного со своей стороны про-
екта договора купли-продажи и 3 (три) экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи заключает-
ся с победителем аукциона по предложенной 
им цене, а с единственным принявшим учас-
тие в аукционе его участником — по началь-
ной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его учас-
тник представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны 3 (три) экзем-
пляра договора купли-продажи и подписанные 
со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка в срок не поз-
днее 30 (тридцати) дней с даты направления 
проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора куп-
ли-продажи ранее чем через 10 (десять) дней 
с даты размещения информации о результа-
тах аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах повторного 
аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (од-
ного) рабочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка произво-
дится в соответствии с договором купли-про-
дажи.

3.8. Передача Участка осуществляется 
в соответствии с договором купли-продажи. 
Передача Участка оформляется актом при-
ема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи не подписал его и не представил орга-
низатору аукциона, победитель аукциона или 
единственный принявший участие в аукционе 
его участник признается уклонившимся от за-
ключения договора купли-продажи и утратив-
шим право на заключение договора купли-про-
дажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпослед-
нее предложение о цене предмета аукциона, 
3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и 3 
(три) экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка с предложением заключить соот-
ветствующий договор в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления ему проекта догово-
ра купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заяв-
ка и заявитель, подавший указанную заявку, 
признаны соответствующими всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукци-
она, организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола рассмот-
рения заявок направляет заявителю, признан-
ному единственным участником аукциона, или 
заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукцио-
на, 3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и 3 
(три) экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка. При этом договор купли-прода-
жи с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, заключается 
по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, кото-
рый и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, представляют 
организатору аукциона подписанные со своей 
стороны 3 (три) экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны 
3 (три) экземпляра проекта акта приема-пе-
редачи Участка в срок не позднее 30 (тридца-
ти) дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Если заявитель, признанный единствен-
ным участником аукциона, либо заявитель, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления ему 
проекта договора купли-продажи не подпи-
сал его и не представил организатору аукци-
она, заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, кото-
рый и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, признается 
уклонившимся от заключения договора куп-
ли-продажи и утрачивает право на заклю-
чение договора купли-продажи, внесенный 
им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня по истечении 30 (тридцати) 
дней с даты направления победителю аукцио-
на, единственному принявшему участие в аук-
ционе его участнику, заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, либо 
заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
составляет протокол о признании указанных 
лиц уклонившимися от заключения договора 
купли-продажи и утратившими право на за-
ключение договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 
1 (одного) рабочего дня с даты составле-
ния протокола о признании лиц, указанных 
в пункте 3.11, уклонившимися от заключения 
договора купли-продажи и утратившими пра-
во на заключение договора купли-продажи 
размещает его на сайте АО «АИЖК» и в те-
чение 5 (пяти) рабочих дней направляет све-
дения, предусмотренные подпунктами 1–3 
пункта 29 статьи 39.12 Земельного кодекса 
Российской Федерации, в уполномоченный 
Правительством Российской Федерации фе-
деральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных 
участников аукциона.

Извещение о проведении повторного аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для иного строительства Акционерное общество «Агентство ипотечного 

жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 22.06.2017 
№ 6/17) сообщает о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности 
двух земельных участков общей площадью 24 063 
кв. метра, расположенных по адресам: Свердловс-
кая область, г. Екатеринбург, на пересечении улиц 
Краснолесья и Чкалова в городе Екатеринбурге 
и Свердловская область, г. Екатеринбург по улице 
Краснолесья (кадастровые номера соответственно: 
66:41:0313006:2 и 66:41:0313006:3), для жилищного 
строительства (далее соответственно — аукцион, 
Участки), открытый по составу участников и форме 
подачи предложений о цене Участков.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решениями Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности Рос-
сийской Федерации (протокол от 02.03.2017 № 3) 
(далее — ПК), в соответствии с которыми Участки 
переданы АО «АИЖК» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок в качестве 
агента Российской Федерации, в целях, предусмот-
ренных Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного строитель-
ства» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с решением ПК по результа-
там проведения аукциона 30 % от итоговой цены 
Участков, определенной по результатам аукциона 
перечисляется на счет ФГБОУ ВО Уральский ГАУ, 
70 % от итоговой цены Участков, определенной 
по результатам аукциона перечисляется на счет 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участков составляет 79 100 000 

(семьдесят девять миллионов сто тысяч) рублей, 
НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участков 
(«шаг аукциона»): 1 000 000 (один миллион) руб-
лей.

Регистрация перехода права собственности 
на Участки к победителю аукциона — после полной 
оплаты цены Участков, определенной по результа-
там аукциона.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интер-
нет (далее — сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участков
Сведения об Участке № 1
Адрес (местоположение): Свердловская об-

ласть, г. Екатеринбург, на пересечении улиц Крас-
нолесья и Чкалова в городе Екатеринбурге.

Кадастровый номер: 66:41:0313006:2.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства комплекса жилых домов с дошкольным 
образовательным учреждением.

Площадь Участка: 21 120 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимос-
ти (далее — ЕГРН) от 06.05.2016 № 66-66/001-
66/001/355/2016-1116/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от Участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 30.03.2017 № 66:41:0313006:2-66/001/2017-1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в выписке из ЕГРН от 03.04.2017 № 50-0-
1-247/4002/2017-7484, выданной филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Свердловской области.

Информация о разрешенном использовании 
Участка, требованиях к назначению, параметрам 
и размещению объекта капитального строительс-
тва на Участке указана в градостроительном плане 
земельного участка № RU66302000-862, утверж-
денном Министерством строительства и развития 
инфраструктуры Свердловской области.

Сведения об Участке № 2
Адрес (местоположение): Свердловская об-

ласть, г. Екатеринбург, по улице Краснолесья.
Кадастровый номер: 66:41:0313006:3.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства жилого дома.
Площадь Участка: 2 943 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимос-
ти (далее — ЕГРН) от 06.05.2016 № 66-66/001-
66/001/355/2016-1117/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от Участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 30.03.2017 № 66:41:0313006:3-66/001/2017-1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в выписке из ЕГРН от 03.04.2017 № 50-0-
1-247/4002/2017-7485, выданной филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Свердловской области.

Информация о разрешенном использовании 
Участка, требованиях к назначению, параметрам 
и размещению объекта капитального строительс-
тва на Участке указана в градостроительном плане 
земельного участка № RU66302000-922, утверж-
денном Министерством строительства и развития 
инфраструктуры Свердловской области.

Схема территориального планирования Сверд-
ловской области (далее — СТП) утверждена поста-
новлением Правительства Свердловской области 
от 31.08.2009 № 1000-ПП «Об утверждении Схемы 
территориального планирования Свердловской 
области». Материалы СТП не содержат сведения 
об отнесении планируемых к размещению объек-
тов капитального строительства (далее — ОКС) 
к объектам регионального или местного значения.

По данным Схемы сейсмического районирова-
ния территории Свердловской области город Ека-
теринбург, находится в границах потенциально сей-
смичных областей (по результатам ОСР-97) с рас-
четной силой сейсмического воздействия 6 баллов 
(для объектов повышенной ответственности) и 8 
баллов (для особо ответственных объектов).

Генеральный план развития городского окру-
га — муниципального образования «Город Ека-
теринбург» (далее — ГП) на период до 2025 ут-
вержден решением Екатеринбургской городской 
Думы от 06.07.2004 № 60/1 (в ред. от 24.11.2015 
№ 52/42).

Материалы ГП не содержат сведения об отнесе-
нии планируемых для размещения ОКС к объектам 
регионального или местного значения. По данным 
чертежа «Генеральный план (основной чертеж)» 
в составе графических материалов ГП Участки 
расположены в границах функциональной зоны 
многоэтажной и среднеэтажной застройки в со-
ставе территорий жилой и общественно-деловой 
зон. По данным Схемы инженерной подготовки 
и благоустройства территории Участки находятся 
на заболоченных территориях со средним уровнем 
грунтовых вод и мощностью торфа менее 2 метров, 
требующих проведения инженерно-защитных ме-
роприятий (сплошной выторфовки, устройства пос-
тоянного дренажа, сплошной подсыпки грунта).

Правила землепользования и застройки городс-
кого округа — муниципального образования «Город 
Екатеринбург» (далее — ПЗЗ) утверждены решени-
ем Екатеринбургской городской Думы от 13.11.2007 
№ 68/48 (в ред. от 08.12.2015 № 58/43.

По данным Карты градостроительного зониро-
вания территории муниципального образования 
«Город Екатеринбург»» и Карты водоохранных зон 
территории муниципального образования «Город 
Екатеринбург»» в составе графических приложе-
ний ПЗЗ:

— Участки расположены в границах территори-
альной зоны многоэтажной жилой застройки Ж-5 
в составе жилых зон;

— градостроительными регламентами в части 
основных и вспомогательных видов разрешенно-
го использования земельных участков и объектов 
капитального строительства указанной территори-
альной зоны в ее границах предусмотрена возмож-
ность размещения многоэтажной жилой застройки 
(многоэтажных жилых домов этажностью от 9 до 25 
этажей включительно) и ОКС иного строительства;

— вся территория Участка с кадастровым но-
мером 66:41:0313006:3 и часть территории Участка 
с кадастровым номером 66:41:0313006:2 располо-
жены в границах третьего пояса зоны санитарной 
охраны (далее –— ЗСО) подземного источника во-
доснабжения.

Проект планировки и межевания территории 
7-го квартала района «Академический» (далее 
— ППТ) утвержден Постановлением главы Адми-
нистрации города Екатеринбурга от 05.11.2013 
№ 3762. В соответствии с материалами ППТ в гра-
ницах Участков предусматривается размещение 
жилой и общественной застройки. Указанные объ-

екты к объектам регионального и/или местного зна-
чения не относятся.

К градостроительным и планировочным ог-
раничениям и особым условиям использования 
территории, устанавливаемым в соответствии 
с требованием законодательства Российской Фе-
дерации, отображенным в графических материа-
лах документов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документации 
по планировке территории, в документах государс-
твенного кадастра недвижимости, относится:

— расположение Участка с кадастровым номе-
ром 66:41:0313006:3 и части территории Участка 
с кадастровым номером 66:41:0313006:2 в грани-
цах отображенного в графическом приложении 
ПЗЗ третьего пояса ЗСО подземных источников 
хозяйственно-питьевого водоснабжения, и связан-
ная с этим необходимость соблюдения в указанных 
границах особых условий использования террито-
рии и выполнения специальных мероприятий, на-
правленных на сохранение постоянства природного 
состава воды в водозаборе, в соответствии с требо-
ваниями СанПиН 2.1.4. 1110-02 «Зоны санитарной 
охраны источников водоснабжения и водопроводов 
питьевого назначения» и Местных нормативов гра-
достроительного проектирования муниципального 
образования «Город Екатеринбург»;

— расположение Участков в пределах отобра-
женной в графических материалах ГП территории, 
инженерно-геологические условия которой опре-
деляются как сложные (заболоченные территории 
со средним уровнем грунтовых вод и мощностью 
торфа менее 2 метров), и связанная с этим необ-
ходимость проведения комплекса мероприятий 
для обеспечения инженерной защиты заболачива-
емых территорий с торфозалежью в соответствии 
с требованиями Нормативов градостроительного 
проектирования Свердловской области. НГПСО 
1-2009.66 и СП 116.13330.2012 «Инженерная за-
щита территорий, зданий и сооружений от опасных 
геологических процессов. Основные положения. 
Актуализированная редакция СНиП 22-02-2003;

— необходимость при разработке градостро-
ительной документации, проектировании, строи-
тельстве зданий (сооружений) на площадках с сей-
смичностью 8 баллов, расположенных в границах 
отображенных в графических материалах СТП 
потенциально сейсмичных областей с расчетной 
силой сейсмического воздействия 8 баллов (для 
особо ответственных объектов), предусматривать 
мероприятия по защите проектируемой застрой-
ки от сейсмического воздействия в соответствии 
с требованиями по проектированию и строительс-
тву в указанных районах «СП 14.13330.2011. Свод 
правил. Строительство в сейсмических районах. 
Актуализированная редакция СНиП II-7-81*».

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории, устанавливаемым в соответствии с требо-
ванием законодательства Российской федерации 
и выявленным на основании анализа документов 
территориального планирования, градостроитель-
ного зонирования, документации по планировке 
территории, нормативов градостроительного про-
ектирования, территории земельного участка и его 
градостроительного окружения, относится располо-
жение Участков в границах нормативных приаэро-
дромных территорий аэродромов международного 
аэропорта Екатеринбурга «Кольцово»» и аэропор-
та местных воздушных линий «Уктус», и связан-
ная с этим необходимость соблюдения на данной 
территории требований ст. 46 Воздушного кодекса 
Российской Федерации.

Также следует учесть:
— в связи с отсутствием у органа охраны объ-

ектов культурного наследия (Управления государс-
твенной охраны объектов культурного наследия 
Свердловской области) сведений об отсутствии 
на территориях Участков выявленных объектов 
культурного наследия либо объектов, обладающих 
признаками объекта культурного наследия (в т. 
ч. археологического) — необходимость проведе-
ния историко-культурной экспертизы земельных 
участков, подлежащих воздействию земляных, 
строительных, хозяйственных и иных работ, путем 
археологической разведки, соответствии с положе-
нием статей 28, 30, 36, 45.1 Федерального закона 
от 25.06.2002 № 73-ФЗ «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации»;

— необходимость соблюдения правил и поряд-
ка сноса, пересадки расположенных на Участках зе-
леных насаждений, и выполнения восстановитель-
ного озеленения согласно требованиям «Правил 
создания, содержания и охраны зеленых насажде-
ний на территории муниципального образования 
«Город Екатеринбург» (решение Екатеринбургской 
городской Думы от 21.12.2010 № 87/34 (в ред. 
от 14.06.2016, с изм. от 26.12.2016)).

Технические условия подключения объектов ка-
питального строительства к сетям инженерно-тех-
нического обеспечения определены в письмах: 

— АО «Екатеринбурггаз» от 05.04.2017 № 3984;
— ОАО «МРСК Урала» от 14.04.2017 

№ МА/21/1429;
— ЗАО «ТеплоСетевая Компания» от 20.04.2017 

№ Е-02-1333;
— МУП «Водоканал» от 02.05.2017 № 05-11/33-

13375/9-3626.
Плата за подключение объекта капитального 

строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с:

— постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфе-
ре водоснабжения и водоотведения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере тепло-
снабжения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области регу-
лируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) 
«Об утверждении Правил определения и предо-
ставления технических условий подключения объ-
екта капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения и Правил подключе-
ния объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения»;

— постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подклю-
чения (технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газораспреде-
ления, а также об изменении и признании утратив-
шими силу некоторых актов Правительства Россий-
ской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участками, иные 
ограничения, связанные с особым правовым ре-
жимом Участков, устанавливаются законодатель-
ством Российской Федерации. Соблюдение уста-
новленных ограничений возлагается на победителя 
аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукци-
она по описи заявку на участие в аукционе по ут-
вержденной форме и документы, указанные в под-
пункте 1.3 пункта 1 раздела III документации об аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пунк-
те 2.1 настоящего извещения, принимаются органи-
затором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 27.06.2017 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс Воздвиженка Центр (вход 
со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 27.07.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления 
с документами по Участкам, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 39 550 000 (тридцать девять 
миллионов пятьсот пятьдесят тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляется пу-
тем безналичного перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указан-
ный в настоящем извещении, в срок не позднее 
27.07.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым платежом 
по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО Сбербанк г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/ 775050001. 

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток 
в счет обеспечения заявки на участие в аукционе 
по продаже земельных участков (регистрационный 
номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минуты по московскому вре-
мени 01.08.2017.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задатка, 
признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не явля-
ется оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задат-
ка предусмотрен документацией о повторном аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».
3. Порядок проведения аукциона, определения 

его победителя, заключения договора  
купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона прово-
дится 01.08.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздви-
женка Центр.

3.2. Аукцион состоится 02.08.2017 в 13:00 по ад-
ресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение одного 
часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем аук-
циона признается участник аукциона, предложив-
ший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. Органи-
затор аукциона вправе отказаться от его проведе-
ния в срок не позднее, чем за 3 (три) дня до даты 
окончания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 
39.11 Земельного кодекса Российской Федера-
ции, организатор отказывается от его проведения 
не позднее даты проведения аукциона включитель-
но. Публикация извещения об отказе от проведения 
аукциона и порядок возврата задатков устанавли-
ваются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам аук-
циона, за исключением победителя, лиц, указанных 
в пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 
3 (трех) рабочих дней с даты оформления прото-
кола о результатах аукциона. Задаток, внесенный 
победителем аукциона, иным лицом, с которым до-
говор купли-продажи заключается в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчи-
тывается в счет оплаты стоимости Участков.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю аук-
циона (его представителю) или единственному при-
нявшему участие в аукционе его участнику три эк-
земпляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и три экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участков. При этом договор 
купли-продажи заключается с победителем аукци-
она по предложенной им цене, а с единственным 
принявшим участие в аукционе его участником — 
по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-
ставляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны три эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участков 
в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направ-
ления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 (десять) дней с даты 
размещения информации о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сай-
те АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня 
с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участков производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участков осуществляется в со-
ответствии с договором купли-продажи. Передача 
Участков оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник 
в течение 30 (тридцати) дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подписал 
его и не представил организатору аукциона, по-
бедитель аукциона или единственный принявший 
участие в аукционе его участник признается укло-
нившимся от заключения договора купли-продажи 
и утратившим право на заключение договора куп-
ли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
купли-продажи и три экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участков с предложением заключить 
соответствующий договор в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи по цене предмета аукциона, пред-
ложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостояв-
шимся и только один заявитель признан участником 
аукциона либо единственная заявка и заявитель, 
подавший указанную заявку, признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным в изве-
щении условиям аукциона, организатор аукциона 
в десятидневный срок с даты составления прото-
кола рассмотрения заявок направляет заявителю, 
признанному единственным участником аукциона, 
или заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, три эк-
земпляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и три экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участков. При этом договор 
купли-продажи с заявителем, признанным единс-
твенным участником аукциона, либо с заявителем, 
который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной цене 
предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участни-
ком аукциона, либо заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, 
представляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны три эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участков 
в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направ-
ления проекта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении усло-
виям аукциона, в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-продажи 
не подписал его и не представил организатору аук-
циона, заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, признается уклонившимся от заключе-
ния договора купли-продажи и утрачивает право 
на заключение договора купли-продажи, внесен-
ный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одно-
го) рабочего дня по истечении 30 (тридцати) дней 
с даты направления победителю аукциона, единс-
твенному принявшему участие в аукционе его 
участнику, заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, либо заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении усло-
виям аукциона, составляет протокол о признании 
указанных лиц уклонившимися от заключения до-
говора купли-продажи и утратившими право на за-
ключение договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня с даты составления протокола 
о признании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонив-
шимися от заключения договора купли-продажи 
и утратившими право на заключение договора куп-
ли-продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» 
и в течение 5 (пяти) рабочих дней направляет све-
дения, предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 
29 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в уполномоченный Правительством 
Российской Федерации федеральный орган испол-
нительной власти для включения их в реестр недоб-
росовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже 
находящихся в федеральной собственности двух 

земельных участков, входящих в состав единого лота, 
для жилищного строительства
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Феномен Почему русские немцы остаются пограничниками между европейцами и россиянами  

В своем доме гость 
Владимир Емельяненко 

В 
аэропорту Мюнхена 
меня встречал старый 
товарищ. Русский, он с 
семьей десятый год жи-
вет в Германии. На веч-

ное: «Ты как?» устало отмахнул-
ся. «Вчера дочь пришла из шко-
лы, спрашивает жену: «Мама, 
когда на нас русские нападут?». 
Он смеется: «Ты, случаем, не 
знаешь?» Вот с этого вопроса и 
начинаю разговор с немецким 
писателем, известным общест-
венным деятелем русского зару-
бежья Александром Фитцем. 

Вас, российского немца, спра-
шивают: «Когда на нас русские 
нападут?» 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Не так в лоб, но… 
Мы пришли к тому, к чему нас 
вели. Большинство россиян судят 
о немцах по кино. Или как о фран-
цузах по романам Дюма. Но как 
французы далеки от героики 
Дюма, так и немцы не имеют от-
ношения к своим кинообразам, 
особенно в фильмах о войне. А 
вот девочка своим вопросом дала 
фотографичный портрет бюрге-
ра. Он после рабочего дня любит 
хорошо покушать и пообщаться, 
часто — с телевизором. Там изо 
дня в день — «Россия напала на 
Украину» и «грозит ЕС». А если 
она «пока не нападает», то ее 
спецслужбы, бандиты-олигархи 
и  х а к е р ы  у ж е  о р у д у ю т  в 
fatherland (отечество — нем.) Де-
вочка своим вопросом сканиро-
вала немецкий мозг. Родители, 
думаю, иначе трактуют то, что 
она видит на экране, но ей трудно 
им верить. В этом смысле ее со-
знание ближе к немецкому. Оно 
двоится. Еще свежа благодар-
ность русским за крах Berliner 
Mauer (Берлинская стена — нем.), 
и бюргер поддерживает лидера 
ХСС Хорста Зеехофера, который 
требует отмены санкций против 
России, но страх перед новой 
войной с ней все затмевает. 

В этом смысле российские нем-
цы, или в ФРГ «поздние пересе-
ленцы», попали как кур в ощип?
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Русские немцы от-
личаются от немцев немецких, 
если можно так выразиться. Мы 
воспитаны в двух культурах. У 
нас колоссальное количество 
смешанных браков. Плюс совет-
ская школа. Мы лучше знаем 
историю, географию, даже астро-
номию. Просто советское обра-
зование более универсальное. 
Нам неуютно в немецких шко-
лах, как советским немцам было 
неуютно в советских школах. Там 
кличка «фашист», здесь — «ком-
мунист». Это судьба любого по-
граничного народа. 

У этой проблемы просматрива-
ется решение? 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Оставаться немцем 
в Германии. Хотя есть примеры 
миграции — в Австралию, страны 
Латинской Америки. Часто это 
аферы с землей — немецкая пира-
мида МММ. Есть примеры возвра-
щения в Россию. Они множатся, 
но растут и разочарования. 
Обратно тоже едут. Здесь строят 
«борщёвки» — районы коттеджей, 
где селятся анклавами. Ради детей 
вживаются в Германию, но счита-
ют себя российскими немцами. И 
перестают от этого страдать. По-
степенно идет осознание, что нас 
два миллиона, у нас здесь роди-
лись больше 500 тысяч детей, что 
в процентном отношении наш 
вклад в экономику ФРГ один из 
самых высоких. При этом мы 
вдруг слышим, что быть немцем 
не есть «gut», нужно быть мульти-
культуралистом. Мы-то считали, 

что в Германии живут немцы. Ни-
чего подобного. Здесь живут ба-
варцы, хессенцы, турки, поляки, 
российские немцы, теперь вот пе-
реселенцы с арабского Востока. 
Еще есть экс-«гэдээровцы». Еще 
— пруссы, судетские, трансиль-
ванские, силезские, буковинские 
немцы … И каждая земля имеет 
свою ментальность. Мы стали ча-
стью этнического пейзажа и не 
собираемся становиться немец-
кими немцами. Наша цель — адап-
тироваться, чтобы подняться по 
социальной лестнице. И тогда 
дети наших детей, их внуки, на-
верняка, мало чем будут отлича-
ются от местных. 

Согласны с утверждением, что 
вы иногда хотите быть больше 
немцами, чем немцы?
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: А немецких нем-
цев нет. Есть несколько герман-
ских ментальностей и общая 
крыша мышления — европейские 
ценности. Это в России над ними 
смеются или хоронят. А тут не по-
нимают «этих русских», когда вы 
утверждаете, что, я цитирую, 
«…в Германии как грибы после 
дождя растут движения, которые 
хотят Калининград вернуть Гер-
мании». Немцу эту логику рус-
ских не понять. После воссоеди-
нения с ГДР, после приема не-
скольких миллионов так называ-
емых беженцев с Ближнего Вос-
тока, после того, как на плечи 
ФРГ лег едва ли не весь ЕС, для 
бюргера возвращение кусочка 
Пруссии — самоубийство его сво-
боды и достатка. И автоматиче-
ские территориальные претен-
зии от Польши, Литвы, а за ними 
— от пол-Европы. Когда же нас, 
российских немцев, подозрева-
ют в том, мы хотим вместо ликви-
дированной немецкой автоно-
мии на Волге «отомстить» Крем-
лю созданием республики на 
Балтике, я отвечаю: «Это прово-
кация козлов». Никогда мы ком-
пактно в Восточной Пруссии не 
жили, ее родиной не считаем. 

Однако Берлин в 90-е ухватился 
за возможность вернуть на исто-
рическую родину два миллиона 
советских немцев. 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Это не у Берлина 
получилось, это Москва сдала 
нас. Когда команда канцлера 
Коля вела переговоры о воссое-
динении Германии и условиях 
возвращения советских немцев в 
ФРГ, мы, тогда диаспора, напро-
сились на прием в Кремль. Наши 
лидеры пытались достучаться до 
власти: немцы не хотят уезжать, 
немцы хотят реабилитации и 
вернуться домой — в Поволжье, 
чтобы возродить свою республи-
ку. Кремль и главы Саратовской и 
Волгоградской областей не гово-
рили ни «да», ни «нет». Первым 
их позицию нежелания урезать 

свои земли, власть и доходы по-
нял академик Борис Раушенбах. 
Он пророчески предупредил: 
«Наступает время, когда ни золо-
то, ни нефть, а люди, специали-
сты — ресурс будущего. Совет-
ские немцы — специалисты. Реа-
билитируйте нас, как других. 
Природа не терпит пустоты: не 
хотите немцев — получите Кав-

каз». И получили. А тогда нам 
только и оставалось делать выво-
ды: самолет канцлера Коля из 
Москвы до Берлина два часа лёта 
танцевал и пил шампанское. 

Немцы преодолели травму 90-х 
годов, когда они просили о вос-
создании автономии на Волге 

уже президента Ельцина, а он им 
предложил ядерный полигон Ка-
пустин Яр в астраханской полу-
пустыне? 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Ельцин хотя бы так 
«шутил». Его окружение нам в 
глаза смеялось: «Какая респу-
блика? Вы же сбегаете?» Слава 
богу, Ельцин и команда нас так 
выпустили. И на том спасибо. 

В вас до сих пор живет обида? 
(Молчит. Буравит глазами пол.)
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: …Когда философ 
Александр Зиновьев уезжал из 
Мюнхена в Россию, я его спро-
сил: «Почему у новой России нет 
друзей?» Он ответил: «У этой 
России не может быть друзей, 
она их предает». И перечислил 
тех, кого она бросила — Кубу, 
Вьетнам, ГДР и Хоннекера, «про-
русский» Афганистан и Наджи-
буллу, даже румынского лидера 
Чаушеску. Хорошие были Чау-
шеску и гэдээровские «штази» 
или плохие, это второй разговор. 
Первый — Россия очертила ли-
нию предательства соратников. В 
эпоху президента Путина что-то 
меняется, но… дело сделано. Рос-
сия выдавила своих граждан — 
немцев. А нас домой тянет. Дом в 
ответ ни-че-го! Нас как нет. Мы 
еще есть для «маленького» чело-
века — русского туриста. Так, под-
скажем в магазине с покупками 
или в ресторане поможем вы-
брать «правильное» пиво. Это 
ж… так распылять общую исто-
рию и идентичность. 

Когда вы приняли решение уе-
хать? 

АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Когда понял, что 
надежды на автономию на Волге 
нет. Как отрезало. Опять, как всю 
жизнь, чувствовать себя гостем 
дома? Это был 91-й, Москва. Ве-
зде очереди и гуманитарная по-
мощь. Жена пришла в слезах. Ее 
вытолкали из очереди со слова-
ми: «Понаехали». Вычислили ар-
мянку. Тогда было много бежен-
цев из Карабаха. С тех пор жена 
ждала, когда старшая дочь-блон-
динка вернется из школы и пой-
дет за едой. Жена не выдержала: 
«Саша, уезжаем». Уехала на раз-
ведку. Я приехал к ней через три с 
половиной месяца… 

Вы стали европейцем, космопо-
литом или..? 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Сколько не живу в 
ЕС, ощущаю себя даже не россия-
нином — советским немцем. 

А ваша семья?
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Жена чувствует 
себя немкой и европейкой. У нее 
медицинская клиника. Младшая 
дочь и ее дети — немцы. Две стар-
шие дочери в сомнениях. То они 

русские, хотя у них ни капли 
русской крови, то немцы. Забав-
но, но младшая дочь, она роди-
лась в Мюнхене, русским владе-
ет лучше старших. Язык выучи-
ла сама. Читает в подлиннике 
Чехова, Пушкина, хочет рабо-
тать в России. 

В одной из ваших книг прочитал, 
что Азия догнала вас в Европе, 
как «ошатыш» дорогого гостя. 
Не слишком ли поэтично, но, что 
называется, не по делу? 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Хотел бы я, чтобы 
не по делу… Я же азиат. Родился в 
ссылке, в северном Казахстане. 
Туда в 1937-м сослали моих роди-
телей, волынских немцев из Жи-
томира. Под Актюбинском было 
два немецких лагеря — советских 
немцев, а позже рядом — военно-
пленных. Они почти все вымер-
ли. Нас переселили в Узбекистан. 
В память врезались две вещи. 
Помню, мы с отцом ходили в ко-
мендатуру. Отмечаться. Все нем-

цы до 1956 года находились на 
спецучете. Еще лет в 14—16 при-
ходилось драться. Бит был не раз. 
И я решил: «Вы все будете подо 
мной!» Твердо так мечтал стать 
главным. И стал первым в СССР 
немцем, главным редактором ре-
спубликанской газеты на рус-
ском языке. Теперь понимаю, что 
не потому, что я такой умный или 
талантливый. Меня вытянула 
среда. Первый главный редактор 
у меня был еврей. Второй — коре-
ец. Третий — таджик. Жена у меня 
армянка. Я добился всего, чего 
хотел. Знаете почему? То была 
цивилизация Азии, где азиатский 
менталитет не гасил других. Он 
их впитывал.  В Ташкенте, в уни-
верситете моим преподавателем 
была племянница Керенского. 
Часть моего окружения — родной 
брат атамана Семенова и плеяда 
петербургских дворян из шан-
хайской эмиграции — Марина 
Меликова, Евгений Мюссар. Или 
коммунист Марк Теплов, быв-
ший заведующий Агентством пе-
чати Новости в Стокгольме, друг 
шведского короля. К нам его со-
слали за то, что увел жену у сына 
шефа ГРУ. Он не знал советской 
действительности. И когда приез-
жал с какого-нибудь рудника в 
Алмалыке, поражался: «Швед в 
таких условиях палец о палец не 
ударит, а эти люди не работают — 
бьют рекорды. Как?». Я дурачок 
был, считал, что так и должно 
быть. Теперь, когда вижу бежен-
цев с Востока в Германии, не могу 
даже представить, чтобы они 
били трудовые рекорды или как 
я, по сути, беженец, впитывал в 
себя Азию, впитывали бы в себя 
Европу. Я поражен, как такое в 
80-е мог предвидеть узбекский 
поэт Александр Файнберг: 

«…Всё это были цветики, малыш. 
Когда-нибудь о них 

ты загрустишь. 
Когда-нибудь твоей Европе 

в глотку 
из ягодок вонзится ошатыш». 

Ошатыш — обряд проводов го-
стя. Это когда все еле дышат от 
плова, из его остатков лепят ком, 
кладут на него кусок бараньего 

жира, дольки чеснока, перца и 
«угощают» им почтенного гостя. 
Его съесть — искусство выжить. 
Нам его передавали узбеки, ко-
рейцы, каракалпаки,турки-мес-
хи, таджики. 

Почему беженцев из стран тре-
тьего мира вы называете «оша-
тыш ЕС»? 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Это цветики оша-
тыша. Они сюда часто не бегут, а 
едут обдуманно. Крепкие парни 
под видом сирийцев из Пакиста-
на, Афганистана, Ирака, Африки. 
Среди них почти нет женщин, де-
тей. Мужчины не работают, не 
учат язык. Получают пособия, 
которые нам не снились. Какие к 
ним претензии? Им дают так 
жить. Чтобы понимать, к чему 
идет дело, нужно знать оборот-
ную сторону ментальностей — пе-
строту коварства Востока и чван-
ливую напыщенность Запада. Вот 
в ХСС и бундестаге заговорили о 
возможности повышения пенсий 

российским немцам. Косвенно, 
но признали, что мы на пенсии 
окажемся в нищете. Да, нам пла-
тят, но и мы налогами оплачива-
ем жизнь новых беженцев. И по-
лучается, что гражданин получа-
ет меньше, чем беженец, кото-
рый не внес в социальную кассу 
ни цента. Для восточной мен-
тальности такой порядок вещей — 
признак слабости дающего, дос-
тойный презрения. Чтобы эти 
люди не вонзили в глотку Европы 
ошатыш из ягодок, принимать их 
надо, но только тех, кто беженец, 
и тех, кто работает и учит язык. У 
паразитов на благах цивилиза-
ции происходит ломка психики. 
Зачем их завозить? Нужно им 
дома помогать . По какому прин-
ципу «гуманности» мы оттуда из 
50—70 миллионов афганцев или 
сирийцев берем 1—2 миллиона, а 
остальных бросаем на произвол 
войн? Это не доброта. Это под-
лость. И она нам аукнется, если 
ничего не менять. 

Не преувеличиваете? Политоло-
ги ЕС утверждают, что 2—3 мил-
лиона беженцев на 700-милли-
онный ЕС — это трудовые ресур-
сы и свежая кровь стареющей 
Европы. 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: У российских нем-
цев, кстати, высокая рождае-
мость. Но и мы все чаще перед 
выбором: на что рожать? А «по-
литологов» слушаю и думаю: 
«Где рожать? Дурашки вы мои не-
целованные, вы где живете? Или 
исключительно на ток-шоу об-
итаете? Вы когда-нибудь видели 
детишек, которые выходят еще 
из немецких школ? Посмотрите. 

Впечатляет». Учиться и учиться 
Европе и России у СССР нацио-
нальной политике. Он, несмотря 
на репрессии народов, не сгонял 
их с насиженных мест «безвизо-
выми режимами» и прочими 
приманками (кого сгонял — вер-
нул домой), а создавал им рабо-
чие места и целые отрасли про-
мышленности дома — в Средней 
Азии, Балтии и на Кавказе. Прав-
да, нам, в силу сложной истории 
двух наших народов, от этой по-
литики перепала эмиграция. 

Не потому ли в России нет па-
мятников Борису Раушенбаху, 
Анне Герман, Отто Шмидту? Или 
Альфреду Шнитке, его-то знает 
весь мир? 
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Время не пришло. 
Вот когда мы научимся делать 
акцент на том, что названные 
вами величины, я бы сюда еще 
добавил Святослава Рихтера, не 
только немцы, а как Екатерина II 
— явление русской культуры и 
мысли, вот тогда… Борис Викто-
рович Раушенбах, как его ни зва-
ли в Германию, всегда говорил: 
«Да, я немец, но воспитанный в 
русской культуре и русской 
культурой». И не вернулся. Еще 
мы должны понимать, что рус-
ская культура часть мировой. 
Она многонациональна, а, зна-
чит, столь конкурентная изну-
три, что еще надо выдержать 
сравнение с гениями других на-
родов. Но если хотя бы одного из 
великих русских немцев увеко-
вечат, сердце русского немца пе-
реполнится братской благодар-
ностью, где бы он ни жил. 

Даете надежду, спасибо. А вери-
те?  
АЛЕКСАНДР ФИТЦ: Знаете, что еще 
происходит? Травма Второй ми-
ровой войны не преодолена. Во 
всяком случае, в русском мента-
литете — точно, в немецком она 
преодолевается, но остается. 
Немцы травму лечат через пора-
жение, русские — через Победу. И 
большой вопрос, у кого получа-
ется лучше. Можно сколь душе 
угодно восхищаться герман-
ским пацифизмом и чувством 
покаяния за фашизм, но откуда 
вопрос: «Мама, когда на нас рус-
ские нападут?»  Еще мне очевид-
но, что современное поколение 
российских политиков лакиру-
ют победу 1945 года до фанфар. 
Но злая ирония истории в том, 
что Вторую мировую войну вы-
играли не они. Ее выиграли их 
деды и прадеды. А они проиграли 
их Победу в 1991 году. В 1991 
году Россия проиграла мир. Это 
надо осознать, чтобы потом эту 
травму преодолеть, а не сделать 
ее комплексом нации. Я говорю 
вашим политикам: «Вы внуки 
победителей, но дети проиграв-
ших». Щетинятся. Но я так гово-
рю не потому, что немец. Я так 
говорю потому, что я погранич-
ник между нашими народами. И 
мне хочется еще при моей жизни 
увидеть  преодоление  этих 
травм. И чтобы дети наших де-
тей, не терзали их, как нас та 
русская девочка, что ждет напа-
дения на нее русских. 

1983 год. Александр Фитц, 
главный редактор газеты 
«Комсомолец Узбекистана». 

Депортация.1953 год. Северный Казахстан, Актюбинская область. 
4-летний Саша Фитц с мамой Ольгой.  

1981 год. Даже главный редактор республиканской газеты «Комсомолец Узбекистана» (крайний справа) 
не освобождался от всеобщей почетной обязанности — ежегодного сбора хлопка.   

Акцент

 Еще свежа благодарность рус-
ским за крах Стены и бюргер 
за отмену санкций, но страх 
перед войной всё затмевает 

Акцент

 Русские Победу 1945 года 
проиграли в 1991-м.  В 1991-м 
Россия проиграла мир. Эту 
травму еще надо преодолеть
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2014 год. Общественные деятели русского Мюнхена Майя Плисецкая и Александр Фитц. 
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ДОСЬЕ «РГ»
Александр Фитц, немецкий писатель, 69 лет. С 1971 года — журналист, 
главный редактор газеты «Комсомолец Узбекистана». С 1980-х — 
член президиума Конфедерации репрессированных народов России. 
С 1991 года живет в Мюнхене (ФРГ). В 2007 году указом президента РФ 
«За особый вклад в установление культурных связей между Германией 
и Россией» награжден медалью Пушкина. Член правления Международ-
ной федерации русскоязычных писателей (Будапешт). 
Самый издаваемый российско-немецкий писатель, автор книг «Судь-
ба — российский немец», 2004; «Письмо канцлеру», 2009; «Легенды ста-
рого Ташкента», 2015; «Немецкие тайны», 2016.
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ИСТОРИЯ 105 лет назад наши 
футболисты на ОИ-1912
потерпели жуткое фиаско

Разгром 
из прошлого

Елена Долгополова, кандидат педагогических наук

НЕТ, конечно, не впрямую, но определенные аналогии 
все же напрашиваются. На Олимпийских играх-1912 
сборная России по футболу выступила хуже некуда. Сна-
чала в 1/8 финала неожиданно уступили финнам — 1:2, а 
затем в утешительном турнире последовало разгромное 
поражение от Германии — 0:16.

Листая в архиве подшивки старых газет, немного 
удивляешься. Причины поражения упоминаются почти 
те же, что и сегодня. Вот что писала российская спортив-
ная пресса в 1912-м: «Финские игроки были довольно 
хорошо знакомы нашим футболистам. Как раз накануне 
Игр москвичи несколько раз встречались с их сборной, 
готовящейся к поездке на Олимпиаду. В них успех сопут-
ствовал финнам, но теперь наши всерьез рассчитывали 
на реванш. Объединенная команда двух городов Москвы 
и Петербурга, как всем казалось, была явно сильнее 
сборной отдельно взятой Москвы. Встреча проходила 30 
июня в пригороде Стокгольма.

В оранжевых рубашках с гербом на груди, в синих 
брючках наша команда впервые выступала вне пределов 
России. До хавтайма нападают все время русские. Фин-
ляндцы играли до того скверно, что казалось, они проиг-
рают России. Но… У нас всегда бывает это «но»: русская 
команда не выиграла. На 34-й минуте вратарь Фаворский 
берет мяч, он отскакивает недалеко от его груди, и пра-
вый инсайд Виберг забивает. На 72-й минуте капитан 
сборной Василий Бутусов сравнял счет, внеся мяч в воро-
та соперников грудью. Но частые атаки россиян были 
плохо налажены. Несыгранная линия форвардов, где 
было три москвича и два петербуржца, никак не могла 
найти общий язык. А затем наступила развязка. Второй 
гол, который решил судьбу встречи, финны неожиданно 
провели минут за десять до конца. После удара метров с 
пятнадцати голкиперу Льву Фаворскому и защитникам 
показалось, будто мяч уходит за пределы поля. Но случи-
лось невероятное: внезапный порыв ветра круто изменил 
траекторию его полета — он ударился о дальнюю штангу и 
предательски закатился в ворота. В оставшееся время го-
лов больше не случилось, и в полуфинал вышли финны.

На следующей день российским игрокам предстояло 
провести утешительный матч с командой Германии, ко-
торая также выбыла из борьбы за награды. Россияне в 
обновленном составе (7 питерцев и 4 москвича) уступи-
ли своим соперникам с разгромным счетом 0:16. Уже к 
девятой минуте немцы вели с разницей в три мяча. После 
такого начала москвичи и петербуржцы демонстративно 
перестали пасовать друг другу. 

Самую меткую и злую оценку выступлению всей 
сборной дал писатель Александр Куприн, назвавший ре-
зультат команды на Олимпийских играх 1912 года 
«спортивной Цусимой».

БОКС Александр Поветкин 
готовится к новому бою

Кольчуга 
не заржавела

Данила Жиляев

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ российский боксер, олимпийский 
чемпион, экс-чемпион мира в тяжелом весе по версии 
Всемирной боксерской ассоциации (WBA) и бывший 
обладатель пояса WBC-Silver Александр Поветкин воз-
вращается на ринг. В субботу 1 июля в московском ГЦКЗ 
«Россия» состоится его первый с декабря бой — на кону 
будут стоять титулы интернационального чемпиона Все-
мирной боксерской организации (WBO) и WBA. Сопер-
ником Саши станет украинец Андрей Руденко.

Дважды титульные бои Поветкина срывались из-за 
положительных допинг-проб, он был дисквалифициро-
ван, но в июне срок наказания истек, и он снова может 
биться на профессиональном уровне. Сам Александр в 
преддверии боя с Руденко ничем не показал, что эти со-
бытия на него повлияли.

— Я стараюсь не переживать из-за допинговых дел, так 
как знаю, что правда на нашей стороне, — сказал россия-
нин журналистам. — Сейчас в обычном режиме сдаю про-
бы, меня это не отвлекает, и я полностью спокоен.

Напомним, в мае 2016 года накануне боя за титул 
чемпиона мира по версии Всемирного боксерского сове-
та (WBC) против обладателя пояса американца Деонтея 
Уайлдера в допинг-пробе Поветкина нашли следы мель-
дония. А в декабре прошлого года Александра дисквали-
фицировали на полгода, так как накануне боя с канадцем 
Бермейном Стиверном стало известно, что его проба 
дала положительный результат на остарин. Хотя в 
остальных пробах, сданных в независимых лаборатори-
ях, не было ничего запрещенного, Поветкина отстрани-
ли, а ведущие организации исключили его из рейтингов.

Промоутер Русского Витязя Андрей Рябинский заме-
тил: проведение боя с Руденко показывает, что Алек-
сандр возвращает свои позиции, и федерации начинают 
понимать, что он был и остается «чистым» атлетом.

— Титулы WBO и WBA для нас очень важны. Мы по-
прежнему должны доказывать свою правоту, но, как вы 
заметили, мы побеждаем, и федерации потихоньку при-
знают, что мы правы, — подчеркнул Рябинский. — То, что 
Саша попадает в их рейтинги, означает: федерации слы-
шат нашу позицию. Остается вернуться в рейтинги Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF) и WBC.

ПЕРСОНА Молодой Вернер, оформивший дубль в матче с Камеруном, может стать 
главным голеадором сборной Германии на ближайшие годы

Дрим Тимо
Илья Соболев

Н
есмотря на всю свою мо-
лодость, сборная Герма-
нии с первого места выш-

ла из группы «В» в полуфинал 
Кубка конфедераций, где сыгра-
ет с Мексикой. Решающим стал 
матч против Камеруна на стадио-
не «Фишт», в котором «бунде-
стим» одержала победу — 3:1, а на 
мировом футбольном небоскло-
не зажглась новая звезда — Тимо 
Вернер.

 Парадокс, но при всем изоби-
лии талантов, немцы уже не пер-
вый год испытывают дефицит 
высококлассных форвардов. Не 
просто же так на прошлом чем-
пионате мира-2014 наставник 
сборной Германии Йоахим Лев 
был вынужден прибегать к услу-
гам 39-летнего Мирослава Клозе. 
Из молодых конкуренцию вете-
рану никто толком не составил. И 
вот, кажется, у «бундестим» поя-
вился настоящий бомбардир.

Тимо Вернеру всего 21 год, но 
в футболе он уже не новичок. За 
родной клуб «Штутгарт» парень 
дебютировал в 17 лет с неболь-
шим, став самым молодым игро-
ком в истории клуба, сыгравшем 
в официальном матче. Ну а мень-
ше, чем через пару месяцев, Вер-
нер снова переписал историю, 
только уже бундеслиги: он ока-

зался самым юным футболистом, 
которому удалось забить дважды 
в отдельно взятом матче. Позже 
Тимо побьет еще один рекорд 
чемпионата Германии, сыграв в 
немецкой элите 100 матчей в 
возрасте 20 лет и 203 дней.

Первой серьезной проверкой 
на прочность для вундеркинда 
стал вылет «Штутгарта» из бун-
д е с л и г и  п о  и т о га м  с е з о н а 
2015/2016. За Вернером закре-
пилась репутация футболиста, не 
умеющего завершать атаки. Он и 
сам немного потерял уверен-
ность в своих силах, и лучшим 
выходом в сложившейся ситуа-
ции была смена обстановки. В 
июне 2016-го нападающий пере-
шел в «РБ Лейпциг» за 10 милли-
онов евро.

Переход был смелым решени-
ем, учитывая, что клуб из Лейп-
цига только вернулся в высший 
немецкий дивизион и собирался 
делать ставку на игроков не стар-
ше 23 лет. Однако эксперимент 
удался.  «РБ Лейпциг» финиши-
ровал в турнирной таблице на 
втором месте, а Вернер стал од-
ним из главных героев сезона 
2016/2017, наколотив в 32 мат-
чах 21 гол по числу своих лет.  Вы-
дающийся результат для столь 
молодого человека.

Впрочем, не стоит думать, что 
в карьере Тимо все вдруг стало 

безоблачно. По ходу прош-
лого чемпионата парню 
снова пришлось столкнуть-
ся с испытанием на 
с т р е с с о у с т о й ч и -
вость .  В  декабре 
2016 года в матче 
«РБ Лейпцига» про-
тив «Шальке», Вер-
нер «нырнул», из-
образив нарушение, 
в чужой штрафной. 
Судья на эту уловку 
купился и назначил 
пенальти, а клуб из 
Лейпцига забил по-
бедный гол. Вот толь-
ко болельщики форварду 
этот проступок припомнили. И 
уже в следующем гостевом матче 
против «Ингольштадта» весь ста-
дион изо всех сил освистывал 
Вернера.

Тимо публично извинился за 
свой нырок, но фанатов было уже 
не переубедить.  Они свистели в 
адрес Вернера по любому поводу. 
Дошло даже до того, что в одном 
матче парня действи-
тельно очень сильно 
ударили по ноге и 
судья должен был 
назначить пеналь-
ти. Но упав, Тимо 
тут же вскочил и по-
бежал дальше, как ни в 
чем не бывало.

Что удивительно, свист про-
должился, и когда Вернер вышел 
в майке сборной Германии в не-
давнем матче против Сан-Мари-
но. Тут уже слово взял наставник 
«бундестим» Йоахим Лев.

— Да, однажды он нырнул, сде-
лал ошибку. Но парень признал, 
что был неправ. Давайте не забы-
вать, что речь идет об очень мо-
лодом игроке. Нельзя освисты-
вать футболиста, который только 
начинает карьеру в сборной, за-
бив при этом 21 гол за один сезон 
в клубе. Это очень ненормально.

Поддержка главного тренера 
сборной пришлась очень кстати.  
Выйдя на матч с Камеруном с 
первых минут, Вернер отблагода-
рил Лева за доверие двумя пер-
воклассными голами, первыми 
за национальную команду. А бо-

лельщики признали форварда 
лучшим игроком матча.

Есть ощущение, что че-
рез год Вернер непре-

менно будет среди 
тех, кто вернется в 
Россию через год, 
но уже на чемпио-
нат мира. 

Футбол Александру Мостовому понравились красивые стадионы 
и полные трибуны на матчах Кубка конфедераций

Скептикам придется 
помолчать

Артур Нанян

Г
рупповой этап Кубка 
конфедераций получил-
ся увлекательным. Все в 
очередной раз убеди-
лись, что немцы в лю-

бом составе представляют собой 
грозную силу. И что в этой стра-
не есть талантливая молодежь. 
Те, кто увидел состав команды 
Йоахима Лева на Кубок конфе-
дераций, подумали, что бунде-
стим ничего не светит, оши-
блись. Мало того, что Германия 
вышла в полуфинал, так еще и 
забила семь мячей. Столько же, 
сколько действующие чемпио-
ны Европы португальцы во главе 
с Роналду.

Своими ощущениями о груп-
повом этапе и предстоящих полу-
финала с «РГ» поделился бывший 
полузащитник сборной России 
Александр Мостовой.

Какие впечатления от группово-
го этапа?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Мне все очень 

понравилось. Мы увидели пол-
ные стадионы, которые находят-
ся в прекрасном состоянии. По-
чти каждый матч привлек боль-
шой зрительский интерес. Это 
очень важно перед чемпионатом 
мира. Так что скептикам придет-
ся помолчать. Если говорить 

только о футболе, то все игры 
были очень интересными. Един-
ственный минус — невыход на-
шей сборной из группы.

Но играли ведь неплохо.
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ:    Согласен. 
Просто, к сожалению, получи-
лось как всегда.

Какая команда больше всех впе-
чатлила?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я перед Куб-
ком конфедераций дал прогноз, 
что в финале сыграют Германия и 
Португалия. На данный момент 
он сбывается. Многие просто го-
ворили, что немцы не те, приеха-

ли к нам не тем составом. Но я по-
смотрел их товарищеский матч с 
Данией перед Кубком конфеде-
раций, и мне все стало ясно. Это 
очень сильная команда, талан-
тливая. Что касается португаль-
цев, то когда у тебя есть Роналду, 
то ни о каких других задачах, 
кроме победы, и думать нельзя.

Удивлены, что не было сюрпри-
зов? Все фавориты вышли в по-
луфинал.
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Так это было 
очевидно. Из восьми команд о 
трех мы почти ничего не знали. 
Я говорю об Австралии, Камеру-
не и Новой Зеландии. Ясно было, 
что они будут биться, но мастер-
ства и класса у них нет, чтобы 
обыгрывать Германию или Пор-
тугалию. Так что все просто. 
Возьмем тот же Камерун. Вроде 
неплохая сборная, но у афри-
канцев всегда страдает дисци-
плина. Вот пенальти в игре с Ав-
стралией — это что было? Мне 
когда семь лет было, нас уже тог-
да тренер научил, как нельзя 
прыгать в подкате. А тут уровень 
Кубка конфедераций, и такой 
привоз. А ведь если бы победил 
Камерун, может, вышли бы из 
группы.

Можно сказать, что Европа в по-
следнее время переигрывает 
Южную и Северную Америку? 
Чемпионат мира выиграла Гер-

мания, здесь с первых мест выш-
ли немцы и португальцы.
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет, не думаю. 
На чемпионате мира аргентинцы 
дошли до финала, а Бразилия — до 
полуфинала. Это ведь тоже хоро-
ший показатель. Если говорить о 
Кубке конфедераций, то у меня 
большие сомнения, что Португа-
лия обыграет Чили. Наверняка 
все решит один забитый мяч.

Ваш прогноз: кто выиграет Ку-
бок конфедераций?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Не могу ска-
зать. У всех четырех команд абсо-
лютно одинаковые шансы. Я уже 
сказал про Португалию с Чили. Ду-
маю, и Германии будет непросто с 
Мексикой, которая доказала, что у 
нее есть характер. Слабая команда 
не сможет отыгрываться в трех 
матчах подряд. Вот в их противо-
стоянии будет открытый футбол. 
Думаю, немцы с мексиканцами 
подарят нам зрелищную игру.

Акцент

 Из всех полуфиналистов толь-
ко Мексика ранее побеждала 
на Кубке конфедераций

Дисквалификация не помешала тренировкам Александра 
Поветкина: он готовился к новому бою последние полгода.

НОВОСТИ

Шахматистки
выиграли
командный
чемпионат
мира в Югре

ХОДЫ 
КОРОЛЕВ

Владимир Ильин

КОМАНДНЫЙ чемпионат 
мира по шахматам в Ханты-Ман-
сийске получился очень удач-
ным для хозяев соревнований. 
Женская сборная России завое-
вала «золото», у нашей мужской 
команды серебряные награды.

Победительницами стали 
12-я чемпионка мира Александ-
ра Костенюк, Екатерина Лагно, 
Валентина Гунина, Александра 
Горячкина и Ольга Гиря. В заклю-
чительном, девятом туре росси-
янки оказались сильнее сопер-
ниц из Украина — 3:1. В итоге у 
наших девушек 16 очков, на вто-
ром месте с отставанием в три 
балла китаянки, «бронза» доста-
лась Грузии, которая при равен-
стве очков выше Индии и Украи-
ны по дополнительным показа-
телям.

Положение призеров в муж-
ском турнире: Китай —16, Россия 
— 15, Польша — 12. За команду хо-
зяев играли Петр Свидлер, Мак-
сим Матлаков, Ян Непомнящий, 
Никита Витюгов и Владимир Фе-
досеев.

Евро-2017
по баскетболу
выиграли
хозяйки
ЧМ-2018

ИСПАНКИ 
ВСЕХ ТОЧНЕЕ

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦАМИ за-
вершившегося в Чехии финаль-
ного турнира чемпионата Евро-
пы по баскетболу среди женских 
команд стали испанки. В решаю-
щем матче на пражской «О2 Аре-
не» они взяли верх над сборной 
Франции — 71:55.

Самым ценным игроком 
(MVP) Евро-2017 была признана 
испанка Альба Торренс, высту-
пающая за УГМК из Екатерин-
бурга. «Бронзу» сенсационно за-
воевала Бельгия, которая в мат-
че за третье место разгромила 
Грецию — 78:45. Интересно, что 
именно эти команды ранее нане-
сли поражения россиянкам, в 
итоге финишировавшим на девя-
той позиции. Бельгия прежде ни 
разу не попадала на Олимпиады 
и чемпионаты мира, а на первен-
стве Старого Света лучшим ре-
зультатом было шестое место в 
2003 году. 

Первые шесть команд турни-
ра, то есть плюс еще Турция и 
Латвия, выступят в следующем 
году на чемпионате мира в Ис-
пании.

Россияне
на ведущих
ролях
в пляжном
гандболе

МЯЧ НЕ УПАЛ 
НА ПЕСОК

Владимир Ильин

МУЖСКАЯ сборная России по 
пляжному гандболу выиграла 
серебряные награды на юбилей-
ной, десятом чемпионате Евро-
пы в хорватском Загребе.

В финальном матче наша ко-
манда уступила Испании. Луч-
шим вратарем соревнований 
был признан ставрополец Антон 
Заболотский. «Бронза» доста-
лась хорватам. В женском турни-
ре россиянки финишировали пя-
тыми, чемпионский титул взяли 
норвежки, победившие в финале 
Польшу. 

На чемпионате Европы раз-
ыгрывались путевки на чемпи-
онат мира 2018 года, который 
примет Казань. Впервые будут 
участвовать по 16 мужских и 
женских команд (раньше ти-
тул оспаривали по дюжине 
сборных).

Не исключено, что в обозри-
мом будущем пляжный гандбол 
может войти в олимпийскую 
программу, как это уже давно 
произошло с пляжным волейбо-
лом и пару недель назад — с ба-
скетболом  3х3 (стритболом).

Сборная Португалии еще ни разу 
в истории не выигрывала два тур-
нира подряд. 
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В матче с Камеруном 
Тимо Вернер сделал дубль 
и вышел в лучшие бомбардиры 
Кубка конфедераций.E
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